
Никто  
не говорил,  
что будет LeEco
В России может появиться 
«китайский Netflix»

Как стало известно ”Ъ“, на рос-
сийский рынок может выйти 
 «китайский Netflix» — компания 
LeEco, ежемесячная аудитория 
ее онлайн-кинотеатра, по соб-
ственным данным, составля-
ет 750 млн человек. Не исклю-
чено, что Россия станет третьим 
международным рынком  после 
США и Индии, куда LeEco  будет 
поставлять и свои смартфоны. 
В руководство LeEco в России 
могут войти ключевые менедже-
ры китайского онлайн-ритейлера 
JD Виктор Сюй и Алекс Васильев, 
которые покидают эту компанию.

Президент международной бизнес-
группы JD.com Виктор Сюй и генди-
ректор JD.ru по логистике и сервисам 
Алекс Васильев покидают компанию, 
сообщили отраслевые источники 

”
Ъ“. 

Топ-менеджеры переходят в одну из 
крупнейших технологических компа-
ний Китая LeEco: Виктор Сюй будет от-
вечать за развитие компании в России, 
СНГ и Восточной Европе, Алекс Васи-
льев — отдельно за российский ры-
нок. Господин Васильев подтвердил 

”
Ъ“ информацию об уходе из JD. «Я ве-

ду переговоры с LeEco»,— сообщил он, 
отказавшись от дальнейших коммен-
тариев. Виктор Сюй не подтвердил, 
но и не опроверг информацию о пере-
ходе из JD в LeEco. «Все возможно»,— 
 ответил он на запрос 

”
Ъ“. 

LeEco готовится летом выйти на 
российский рынок и открыть здесь 
офис, подтверждает источник 

”
Ъ“, 

знакомый с планами компании. «Бо-
лее точных сроков пока нет»,— уточ-
няет он. При этом LeEco намерена 
предложить российским потреби-
телям как свою видеоплатформу, 
так и мобильные устройства. «Воз-
можен вариант как с покупкой кого-
то из участников российского рын-
ка, так и с построением собственной 
платформы»,— утверждает собесед-
ник 

”
Ъ“. По его словам, инвестиции 

в российский рынок на первом эта-
пе — открытие представительства, 
вложения в создание или покупку 
видеоплатформы и т. д.— могут со-
ставить более $100 млн. Связаться 
с представителем LeEco не удалось.
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Старому содержанию СНГ  
придают новую реформу
Ряд членов Содружества ждут от него  
меньше бюрократии и больше политической отдачи

Как стало известно ”Ъ“, 
одной из ключевых тем на-
меченного на пятницу за-
седания Совета минист-
ров иностранных дел СНГ 
станет реформа органи-
зации. С предложением 
сделать работу союза бо-
лее эффективной, а струк-
туру — менее громозд-
кой выступил Казахстан. 
В  МИДе председательст-
вующей в СНГ Киргизии 

”Ъ“ также заявили, что ре-
форма назрела, при этом 
отметив: Бишкек не будет 
выступать в роли могиль-
щика организации. Рос-
сия в целом поддерживает 
идею усовершенствова-
ния СНГ, но избегает тер-
мина «реформа». В Испол-
коме же СНГ ”Ъ“ заверили: 
многие из недос татков 
в работе организации «об-
условлены не зависящими 
от нее объективными об-
стоятельствами».

Проблематике СНГ 
добавляют остроты
Встреча глав МИДов стран 
СНГ пройдет в Мос кве. Ини-
циативу же по изменению 
структуры и принципов ра-
боты Содружества, которо-
му в этом году исполняется 
25 лет, по данным 

”
Ъ“, осенью 

2015 года выдвинула Астана. 
В МИД Казахстана 

”
Ъ“ в месяч-

ный срок не смогли предста-
вить официальный коммен-
тарий о сути предлагаемых 
преобразований. Однако ди-
пломатический источник 

”
Ъ“, знакомый с позицией ка-

захской стороны по этому во-
просу, пояснил: Астана счита-
ет необходимым сделать СНГ 
«компактной организацией, 

которая не дублировала бы 
функции более продвинутых 
интеграционных структур, 
таких как ЕАЭС и ОДКБ, но ис-
пользовалась бы 11 входящи-
ми в нее странами в качест-
ве площадки для обсуждения 
острых региональных про-
блем, таких как кризисы во-
круг Украины и Карабаха» (ма-
териал из Нагорного Карабаха 
см. на стр. 6).

«Сейчас в рамках СНГ та-
кие проблемные темы не об-
суждаются, чтобы не было 
ссор. Астану это не устраива-
ет, ведь Содружество остается 
единственной структурой на 
постсоветском пространстве, 
в которую входят и Украина, 

и Россия, и где представите-
ли Азербайджана и Армении 
сидят рядом друг с другом»,— 
пояснил собеседник 

”
Ъ“. По 

его словам, в Казахстане так-
же считают необходимым от-
казаться от ряда отраслевых 
органов СНГ (всего их около 
70), что позволило бы сделать 
организацию «менее громозд-
кой и более эффективной».

За реформирование СНГ 
выступает и Киргизия, ны-
не председательствующая 
в Содружестве. Как поясни-
ли 

”
Ъ“ в МИД Киргизии, Биш-

кек «поддерживает предло-
жения об оптимизации и ре-
формировании отраслевых 
органов СНГ, сокращении из-

лишних рабочих структур 
и секретариатов, снижении 
затрат на проведение меро-
приятий и содержание аппа-
ратов». Власти Киргизии счи-
тают необходимым передать 
основной массив докумен-
тов на уровень правительств 
и внешнеполитических ве-
домств, оставив на рассмо-
трение глав государств толь-
ко «концептуальные вопро-
сы глобальной и региональ-
ной политики». В целях сни-
жения затрат Бишкек предла-
гает проводить заседания Со-
ветов глав государств, прави-
тельств, министров иностран-
ных дел один раз в год (вместо 
нынешних двух).

В МИД Киргизии дипло-
матично подчеркивают: речь 
идет не о массовом упраздне-
нии отраслевых органов СНГ, 
а об их «оптимизации и ре-
формировании, исходя из 
оценки эффективности и пра-
ктической пользы их деятель-
ности, устранении дублиро-
вания выполняемых функ-
ций». Киргизская сторона 
предлагает произвести груп-
пировку отраслевых орга-
нов по четырем блокам: без-
опасность и оборона, эконо-
мика и финансы, транспорт 
и связь, гуманитарные вопро-
сы. Шесть ключевых органов 
(Межгосударственный стати-
стический комитет, Коорди-
национная служба Совета ко-
мандующих пограничными 
войсками, Экономический 
суд, секретариат Совета ми-
нистров обороны, секретари-
ат Координационного сове-
та генпрокуроров, Между-
народный институт монито-
ринга развития демократии, 
парламентаризма и соблюде-
ния избирательных прав гра-
ждан государств СНГ) Кирги-
зия предлагает сохранить 
в качестве отдельных инсти-
тутов «при условии оптимиза-
ции численности и структур».

При этом во внешнеполи-
тическом ведомстве Кирги-
зии подчеркнули, что Бишкек 
«считает СНГ основной диало-
говой площадкой для взаимо-
действия стран на постсовет-
ском пространстве». 
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В Казахстане счита-
ют (президент Нурсул-
тан Назарбаев на фото 
справа), что Содруже-
ство могло бы гораздо 
эффективнее влиять 
на кризисы типа кара-
бахского, поскольку те 
же главы Азербайджа-
на и Армении Ильхам 
Алиев (слева) и Серж 
Саргсян (второй сле-
ва) нигде не бывают 
так близки, как на сам-
митах СНГ  

Налог на инкогнито
Анонимным владельцам расписок  
могут урезать дивиденды

Новые российские правила раскрытия 
информации привели не только к ор-
ганизационным, но и к налоговым про-
блемам. Вслед за российскими эми-
тентами, которые уже столкнулись со 
снижением явки на годовые собрания 
и затруднениями при сборе кворума при 
голосованиях, пострадали иностран-
ные держатели расписок на россий-
ские акции. Их личность в силу непо-
дотчетности зарубежных правил игры 
российским нововведениям россий-
ские депозитарии могут выявить дале-
ко не всегда. Результат — чрезмерное 
налогообложение доходов по таким бу-
магам и риск налоговых претензий к их 
 владельцам.

Хотя новые правила игры и действу-
ют с августа (тогда, в частности, заработа-
ло указание ЦБ 3680-У, изменившее под-
ход к раскрытию информации о зарубеж-
ных владельцах ценных бумаг российских 
эмитентов), продолжают выявляться все 
новые их последствия. Как оказалось, в зо-
не риска оказались не только эмитенты бу-
маг (см. 

”
Ъ“ от 28 марта), но и их владельцы. 

В частности, с налоговой коллизией в от-

ношении своих клиентов столкнулся Дой-
че-банк как работающий в России локаль-
ный кастодиан (банк, хранящий финан-
совые активы клиентов). Держатели депо-
зитарных расписок на российские акции, 
учитывающие права на них в номиналь-
ном держании в зарубежных депозитари-
ях, будучи обезличенными (зарубежные 
депозитарии не могут, а зачастую и не хо-
тят исполнять новое российское законода-
тельство и сообщать локальным кастодиа-
нам личности реальных владельцев бумаг), 
с одной стороны, переплачивают налоги, 
а с другой — как ни парадоксально, риску-
ют стать для российской налоговой непла-
тельщиками. О такой коллизии на прошед-
шей недавно конференции НРК рассказала 
вице-президент Дойче-банка в России (на-
правление по работе с эмитентами депози-
тарных расписок в России и СНГ) Зоя Сол-
датова. «Это актуальная тема, принимая 
во внимание тот факт, что достаточно мно-
го российских акционеров держат свои па-
кеты в депозитарных расписках. У нас не 
один такой кейс»,— сообщила она.
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Минфин назвал  
цену взносам
Готов законопроект о передаче администрирования 
страховых платежей

Минфин РФ подсчитал затраты, необхо-
димые для запланированной на 1 янва-
ря 2017 года передачи администрирова-
ния страховых взносов от Пенсионного 
фонда к Федеральной налоговой служ-
бе (ФНС). Как следует из имеющегося 
у ”Ъ“ документа, реформа потребует со-
кращения 16 тыс. работников фонда, при 
этом в ряды ФНС вольется только 12 тыс. 
новых служащих. На финансирование 
новых полномочий налоговиков в 2016–
2020 годы понадобится 35,4 млрд руб., 
которые будут изысканы за счет сокра-
щения трансферта Пенсионному фонду. 
Между тем, как стало известно ”Ъ“, РСПП 
и ФНПР обратились к Владимиру Путину 
с предложением сдвинуть передачу ад-
министрирования на середину 2018 го-
да, мотивировав это тем, что пока к этому 
шагу не готовы ни власти, ни бизнес.

Минфин завершает работу над пакетом 
законопроектов, реализующих указ пре-
зидента от 15 января этого года «О допол-
нительных мерах по укреплению платеж-
ной дисциплины…». По нему правитель-

ство в срок до 1 мая должно внести в Госду-
му поправки о передаче администрирова-
ния страховых взносов от внебюджетных 
фондов к ФНС. Эта «техническая» реформа 
готовится Минфином на фоне более широ-
кой и пока в основном непубличной дискус-
сии о будущем страховых взносов в целом. 
Напомним, ведомство рассматривает вари-
ант объявления социальных сборов нало-
гами с установлением плоской ставки это-
го платежа на уровне от 27% до 30% (см. 

”
Ъ“ 

от 21 марта). Такой подход затрагивает са-
му конструкцию пенсионного страхования, 
оспаривается другими ведомствами и в от-
личие от президентского задания не имеет 
предельных сроков реализации — так что 
дискуссия по нему еще впереди. 

Пока же Минфин подготовил три законо-
проекта о передаче сбора страховых взносов 
в их нынешнем виде с 1 января 2017 года — 
о внесении изменений в Налоговый кодекс, 
о правке связанных с ним законов и допол-
нениях в Бюджетный кодекс.
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07  «Энел Россия» 
продадут частями 
Покупателям могут предложить 
крупнейшую угольную станцию 
страны

07  АСВ поправит мораторий 
Порядок выплат кредиторам 
потребовал уточнения

09  Аман Тулеев собрался 
на войну с метаном 
Это может привести  
к дефициту коксующихся углей

10  Загранице обещан 
жирный кусок мяса 
Его производители  
хотят экспортировать  
до 25% своей продукции
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Международный валютный фонд 
(МВФ) в новом докладе, посвя-
щенном фискальной политике, 
рекомендует правительствам 
резко нарастить объем налого-
вых льгот компаниям, инвести-
рующим в НИОКР, объясняя это 
мультипликативным ростом про-
изводительности труда. В то же 
время в фонде считают неэф-
фективным понижение ставок 
для малого бизнеса и предлага-
ют заменить его льготами новым 
компаниям. Вместо снижения 
налога на прибыль для иностран-
ных инвесторов в особые зоны 
государствам рекомендовано 
повышать качество институтов 
и инфраструктуры.

Низкий рост производительно-
сти труда становится все более ак-
туальной проблемой не только для 
развитых, но и для развивающих-

ся стран, говорится в докладе МВФ, 
опубликованном на прошлой неде-
ле. При этом последние по-прежне-
му заметно уступают развитым стра-
нам по доле расходов на НИОКР в 
ВВП (0,6% против 2%). В России этот 
показатель составляет около 1,2% 
ВВП, как и в Бразилии, в Индии — 
около 0,8%. Единственной развива-
ющейся страной с высоким уров-
нем соотношения расходов на НИ-
ОКР к ВВП является Китай (2% ВВП). 
В развитых странах значительно вы-
ше уровень частных инвестиций и 
инвестиций университетов, тогда 
как уровень госвложений примерно 
одинаков (в среднем около 0,25%), от-
мечают в фонде.

По другим параметрам отстава-
ние также остается существенным: 
количество ученых на 1 млн насе-
ления в развивающихся странах со 
средним уровнем доходов вчетверо 

ниже (1 тыс. и 4 тыс. человек соответ-
ственно), в три раза меньше и число 
публикаций, а вот количество патен-
тов меньше лишь вдвое, следует из 
доклада. Чтобы компенсировать раз-
рыв, в фонде рекомендуют вклады-
ваться в фундаментальную науку и 
качественное образование, а также 
сблизить университеты и частный 
бизнес.

Помочь стимулировать актив-
ность частных инвесторов может 
контрциклическая фискальная по-
литика: в отраслях, зависящих от 
внешнего финансирования, при-
рост вложений может составить 10–
16%, что приведет к росту произво-
дительности в среднем на 6%, следу-
ет из расчетов МВФ. С учетом муль-
типликативного влияния иннова-
ций конкретной компании на эко-
номику в целом размер налоговых 
льгот и субсидий может быть дове-

ден до 50% издержек на разработки 
(сейчас в среднем по ОЭСР — 12%), 
предлагают в фонде, отмечая, что 
это могло бы привести к росту ВВП 
на 5% при ежегодных госрасходах в 
размере 0,4% ВВП. Сейчас самый вы-
сокий уровень фискальной поддер-
жки в Южной Корее и Франции (око-
ло 0,4% ВВП, больше половины — в 
виде субсидий, в среднем по стра-
нам ОЭСР — 0,15%, столько же у Ки-
тая). Впрочем, Россия наряду с таки-
ми странами, как Турция и Испания, 
отнесена к странам, где корреляция 
между уровнем госвложений в инно-
вации и объемом частных инвести-
ций относительно слабая.

Что касается непрямой поддер-
жки — в МВФ отмечают, что нало-
говые льготы малому бизнесу не 
слишком эффективны для повы-
шения предпринимательской ак-
тивности, так как компании оказы-

ваются в «ловушке маленького раз-
мера», предпочтительнее отдавать 
преференции новым компаниям, 
но механизм распределения льгот 
должен быть хорошо продуман. 
Другой способ поддержки иннова-
ций — снижение налогов на дохо-
ды от интеллектуальной собствен-
ности (patentbox) — и вовсе исполь-
зуется лишь для схем налоговой оп-
тимизации. Слишком затратными 
и при этом малоэффективными экс-
перты фонда считают и льготы для 
иностранных компаний (к приме-
ру, в рамках особых экономиче-
ских зон). Эффект от снижения ста-
вок в развивающихся странах вдвое 
скромнее, чем в развитых, так как 
решающим фактором для инвесто-
ра, как правило, становится состоя-
ние институтов и инфраструктуры, 
заключают в МВФ.

Татьяна Едовина

Отобрать у малых и отдать новым
МВФ признал неэффективной поддержку некрупного бизнеса и инвесторов в особые зоны

экономическая политика
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процента доходов, полученных гражданами России в феврале 2016 года, было потрачено на покупку 
иностранной валюты, свидетельствуют данные Росстата об использовании денежных доходов населения. 
Брутто покупки населением валюты в феврале 2016 года составило $1,5 млрд, что, по оценкам ЦМАКПа, явля-
ется минимумом за последние десять лет. В январе 2016 года на фоне очередного резкого ослабления курса 
рубля домохозяйства потратили на покупку валюты 4,4% своих доходов. Валютные депозиты граждан с учетом 
переоценки сокращаются второй месяц подряд, а чистая покупка валюты в январе 2016 года была отрицатель-
ной на уровне $200 млн. Снижение валютных сбережений используется гражданами на текущее потребление. 0

1,2

2,4

3,6

4,8

6,0

Доля доходов граждан РФ, направленная 
на покупку иностранной валюты (%)

2,9

X 2015 XI 2015 XII 2015 I 2016 II 2016

БАНКРОТСТВО ФИЗЛИЦ

К банкротству готовы

Согласно исследованию Объеди-
ненного кредитного бюро (ОКБ), 
в 2015 году под действие вступив-
шего в силу с 1 октября 2015 года 
закона о банкротстве физлиц попа-
дают 593 тыс. человек — порядка 
1,4% от общего числа заемщиков 
с открытыми счетами. ОКБ учитывает 
частных заемщиков с общим долгом 
от 500 тыс. руб. по одному или не-
скольким кредитам и просрочкой 
платежей 90 и более дней. Но закон 
предполагает, что процедуру бан-
кротства могут начать граждане, 
которые не в силах погасить свою 
задолженность перед банками или 
по обязательным платежам (в том 
числе налоговым) независимо 
от суммы долга.

По данным ОКБ, наибольшее 
абсолютное число потенциальных 
банкротов проживает в Москве, Мос-
ковской области, Санкт-Петербурге, 
Краснодарском крае, Красноярской, 
Свердловской, Ростовской, Челябин-
ской, Самарской областях и Респу-
блике Башкортостан. Минимальное 

их число приходится на наименее 
населенные Ненецкий и Чукотский 
автономные округа, Еврейскую авто-
номную область, Алтай, Ингушетию, 
Туву, Чечню, Магаданскую область, 
Республику Марий Эл и Камчат-
ский край (см. график). При этом 
доля банкротов от числа активных 
заемщиков максимальна в Чукотском 
АО (2,7%), а показатели Ингушетии 
и Магаданской области сопоставимы 
с Москвой и Московской областью.

В середине февраля 2016 года 
председатель Верховного суда РФ 
(ВС) Вячеслав Лебедев сообщил, что 
в 2015 году в суды поступило около 
7 тыс. заявлений о персональном 
банкротстве, из которых 4 тыс. при-
няты к производству, но ни одного 
дела пока не завершено (см. ”Ъ“ 
от 16 февраля). В 2016 году рост 
числа таких дел произойдет за счет 
инициирования банкротств физлиц 
со стороны налоговых органов и 
банков, ожидает он.

Напомним, по данным ЦБ на 
1 марта 2016 года, доля ссуд физли-
цам с просрочкой платежа более 90 
дней составила 10,9%. Сокращение 
реальных доходов населения продол-
жает увеличивать долю просрочки: 
по итогам января она составляла 
10,7% после снижения до 10,5% 
по итогам декабря 2015 года. Вместе 
с тем в феврале 2016 года ОКБ фик-
сировал резкий рост как количества 
новых выданных кредитов (на 49%, 
до 1,66 млн), так и их объема (на 
59%, до 210,3 млрд руб.). Среди них 
активно росли займы наличными 
и по кредитным картам, вероятнее 
всего, с целью компенсировать 
снижение текущего потребления.

Алексей Шаповалов

ТОП-10 РЕГИОНОВ С МАКСИМАЛЬНЫМ 
И МИНИМАЛЬНЫМ ЧИСЛОМ 
ЗАЕМЩИКОВ, ПОПАДАЮЩИХ 
ПОД ЗАКОН О БАНКРОТСТВЕ  ФИЗЛИЦ
ИСТОЧНИК: ОКБ.
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Как следует из имеющихся у 
”
Ъ“ сопроводитель-

ных материалов к законопроектам, для выполне-
ния новых полномочий налоговым органам потре-
буется 11,85 тыс. штатных единиц федеральных го-
сударственных служащих. 5 тыс. человек будут нуж-
ны ФНС уже с 1 января, остальные 6,85 тыс.— с 1 ию-
ля 2017 года. Эту численность налоговой службе пла-
нируется передать за счет сокращения штата Пенси-
онного фонда на 16 тыс. единиц. Справочно Мин-
фин сообщает, что сейчас над администрировани-
ем взносов на пенсионное и медицинское страхова-
ние в ПФР трудятся 18 тыс. человек, взносов на со-
циальное страхование — 8,3 тыс. сотрудников Фон-
да соцстраха.

На финансирование новой обязанности налого-
викам на период с 2016 (подготовительные траты) 
до 2020 года потребуется 35,4 млрд руб. На 2017 год 
— 7,6 млрд, в 2018–2020 годы — по 9,1 млрд. День-
ги понадобятся на оплату труда, на разработку и со-
провождение прикладного программного обеспече-
ния, на создание и эксплуатацию информационно-
телекоммуникационной инфраструктуры. Все сред-
ства будут изысканы за счет сокращения трансферта 
из федерального бюджета Пенсионному фонду, по-
скольку расходы последнего из-за новаций неизбеж-
но сократятся.

Отметим, что, поскольку передача администри-
рования является президентским заданием, ведом-
ства с идеей публично не спорят. Это делают пред-
ставители бизнеса и трудящихся — соответству-
ющее письмо Владимиру Путину направили гла-
ва РСПП Александр Шохин и председатель Федера-
ции независимых профсоюзов России (ФНПР) Ми-
хаил Шмаков. Как следует из имеющегося в распоря-
жении 

”
Ъ“ документа, его подписанты считают, что 

при передаче сбора взносов в ведение ФНС «возни-
кает ряд рисков как в отношении работников, так 
и работодателей». В частности, РСПП и ФНПР гово-
рят об уже имеющемся негативном опыте разделе-
ния финансового и информационных потоков, су-
ществовавшего в период действия единого социаль-
ного налога. Также, по их мнению, требует отдельно-
го урегулирования планируемый переход от зачет-
ного принципа сбора взносов в ФСС к прямым стра-
ховым выплатам.

Наконец, реформа администрирования потре-
бует дополнительных финансовых и временных 
затрат компаний, органов власти и внебюджетных 
фондов. Авторы письма отмечают, что «с учетом сло-
жившейся в экономике ситуации отвлечение в этот 
период сил и средств еще больше осложнит усло-
вия работы как для компаний, так и для государст-
венных структур». По их мнению, «несбалансиро-
ванность решений» по администрированию созда-
ет риски увеличения фискальной нагрузки на рабо-
тодателей в дальнейшем — РСПП и ФНПР указали, 
что идеи реформирования этой сферы «представля-
ются ведомствами без обсуждения с социальными 
партнерами».

Из-за всех этих обстоятельств, считают авторы 
письма, срок передачи администрирования взно-
сов необходимо отложить на полтора года — до 1 ию-
ля 2018 года: это позволит «минимизировать риски 
потерь данных о застрахованных, сохранить страхо-
вой характер социальной защиты работников, сни-
зить административную нагрузку на работодателей, 
а финансовую — на бюджет».

Вадим Вислогузов,  
Анастасия Мануйлова

Минфин назвал 
цену взносам

Вчерашняя встреча главы Минэкономики 
Алексея Улюкаева с генсоветом «Дело-
вой России» не дала предпринимателям 
возможности разделить оптимизм мини-
стра в отношении перспектив экономи-
ки РФ. Ни увеличения лимитов проектно-
го финансирования, ни снижения налогов 
господин Улюкаев пообещать предпри-
нимателям не смог. В итоге и на собст-
венный вопрос — почему бизнес не вкла-
дывает средств в российские компании 
— он ответил себе сам: потому что оцени-
вает внешние риски как высокие и не по-
лучает информации от властей.

Глава Минэкономики Алексей Улюкаев 
вчера на заседании генсовета «Деловой Рос-
сии» выступил не только долгожданным 
(встреча с делороссами несколько раз пере-
носилась), но и более оптимистичным го-
стем, чем ожидали предприниматели. Для 
предпринимателей, как подчеркнул прези-
дент объединения Алексей Репик, «важен 
горизонт планирования» — и выступление 
главы Минэкономики было призвано дать 
ответы на главные вопросы — на что над-
еяться бизнесу и к чему готовиться. 

Одним из главных инструментов постро-
ения долгосрочного горизонта планирова-
ния министр назвал долгосрочную Стра-
тегию-2030, которая будет способствовать 
«большей прозрачности принимаемых ре-
шений об инвестировании», отметив, впро-
чем, что документ пока только готовится. Са-
мого же министра, как следовало из его вы-
ступления, больше беспокоит тот факт, что 
предприниматели при росте депозитов не 
инвестируют в российскую экономику. Он 
прямо заявил: решения об инвестициях «на-
до принимать», поскольку «скоро такое окно 
возможностей закроется, оно не вечное», как 
и пока дешевые в РФ компании, рабочая си-
ла и ресурсы. На вопрос же, почему этого не 
происходит, министр отметил себе сам: биз-
нес не получает необходимой информации 
и оценивает «внешнеэкономические риски 
как высокие». 

Судя по выступлению главы Минэконо-
мики, в министерстве прекрасно осознают 
и другие причины — так, министр согласил-
ся, что «фискальная нагрузка высока» — но 
утешить представителей бизнеса смог толь-
ко очередным напоминанием о моратории 
на ее неувеличение и обещаниями снизить 
административное давление. «Законопро-
ект о госконтроле и надзоре будет внесен в 
весеннюю сессию в Госдуму. В нем будет реа-
лизован риск-ориентированный подход»,— 
напомнил он предпринимателям, упомя-
нув и тему недавнего совещания президен-
та с правительством — 19 законопроектов, 
направленных на улучшение делового кли-

мата (см. 
”
Ъ“ от 31 марта): четверть из них, по 

его словам, уже в Госдуме. «Широкий спектр 
(новаций.— 

”
Ъ“) может и должен повысить 

степень уверенности и предсказуемости для 
принятия решений об инвестициях»,— на-
стаивал глава Минэкономики. 

В отношении экономической ситуации и 
ближайших перспектив министр был край-
не оптимистичен: «Одна модель развития 
приказала долго жить, сейчас идет становле-
ние второй модели»,— уверенно заявил он 
делороссам, пообещав, что в 2016 году «мы 
окончательно выйдем из ситуации экономи-
ческого спада», а в 2017 году «будем двигать-
ся по траектории подъема». Экономика РФ, 
по его словам, «готова двигаться, но пока в 
состоянии нерешительности» (помесячная 
динамика ВВП колеблется от минус 0,1% до 
плюс 0,1%). Об инфляции, по словам минис-
тра, также «беспокоиться нечего»: к соответ-
ствующему периоду прошлого года она со-
ставляет 7,4%, «это один из лучших результа-
тов в нашей истории», подчеркнул министр. 

Позитивный настрой министра, однако, 
не снял имевшихся к нему у предпринимате-
лей вопросов. Инициатором оживленной ди-
скуссии выступил сопредседатель «Деловой 
России» Антон Данилов-Данильян, поинтере-
совавшийся перспективами программы про-
ектного финансирования Минэкономики и 
ЦБ (на нее выделен лимит в 100 млрд руб., 
Минэкономики просит еще 140 млрд руб.). 
Также господина Данилова-Данильяна инте-
ресовал вопрос прозрачности отбора комис-
сией Минэкономики проектов для доступа к 
этим средствам (в качестве контрпримера он 
упомянул Фонд развития промышленности, 
в экспертный совет которого входят предста-
вители четырех крупнейших бизнес-объе-
динений). Господин Улюкаев, однако, обви-
нения в непрозрачности отбора отверг, под-
твердив при этом компетентность деловых 
объединений и пообещав включить предста-
вителей «Деловой России» в состав комиссии. 
Закрыл тему сравнения двух институтов раз-
вития Алексей Репик, отметивший, что «для 
бизнеса важно, чтобы проектное финанси-
рование не было закрыто». Министр, одна-
ко, сообщил, что договоренности с ЦБ об уве-
личении лимита нет.

Дарья Николаева

Оптимизм вместо финансирования
Глава Минэкономики ответил на вопросы бизнеса

Главу Минэкономики Алексея  Улюкаева 
(в центре) в «Деловой России»  ждали 
долго, но услышали от него мало 
 хорошего  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

К О Н Т Е К С Т Г О С П А К Е Т Ы  Р А З Л О Ж И Л И  П О  П Р И Л А В К А М

Минэкономики отобрало инвестбанки, которые будут 
организовывать приватизационные сделки по продаже 
федерального имущества. Агентом по продаже ПАО 
«Акционерная нефтяная компания ”Башнефть“» выбрано 
ЗАО «ВТБ Капитал», ПАО АЛРОСА будет готовить к про-
даже ЗАО «Сбербанк КИБ», а торги по продаже банка 
ВТБ — «Ренессанс Брокер», сообщили вчера в Минэко-

номики. Ведомство направило на согласование проекты 
распоряжений правительства об отборе агентов; окон-
чательное решение будет принято правительством.

В отборе в марте участвовало около десяти банков. 
Результаты подводились по итогам подсчета баллов 
с учетом предложенных ценовых условий по организа-
ции процесса, квалификации и компетенции агентов. 

Напомним, приглашения для участия в отборе были на-
правлены 22 крупным инвестиционным игрокам. Среди 
них пять американских, девять европейских и восемь 
российских. Ранее власти США рекомендовали круп-
нейшим американским инвестбанкам избегать участия 
в организации размещения российских суверенных 
облигаций. Анна Пушкарская, Санкт-Петербург
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Как стало известно ”Ъ“, генди-
ректор филиала «Московский» 
ОАО «Славянка» (специализиру-
ется на управлении жилфондом 
Минобороны) Владимир Кордас 
был арестован по обвинению в 
получении особо крупной взятки. 
По версии СКР, он получил более 
миллиона рублей за заключение 
с ООО «Новотист» долгосрочного 
контракта на обслуживание лиф-
тов в домах военных.

Речь обвиняемого во «взяточни-
честве» (ч. 6 ст. 290 УК РФ) Владими-

ра Кордаса в Мосгорсуде, прозву-
чавшая в режиме видеоконферен-
ции, была убедительной и проник-
новенной. Задержанный и аресто-
ванный ранее Савеловским райсу-
дом полковник в отставке сообщил 
судье Александру Рыбаку, что готов 
«заверить его лично» в том, что не со-
бирается скрываться и препятство-
вать расследованию. «Я, наоборот, го-
тов к сотрудничеству со следствием 
для скорейшего прояснения этой си-
туации»,— пояснил арестант. Влади-
мир Кордас привел и традиционные 

в таких случаях аргументы — о сво-
их заболеваниях, плохо поддающих-
ся лечению в СИЗО, и двух малолет-
них детях, которые хотели бы видеть 
его дома. Присутствующая в зале же-
на обвиняемого в этот момент доста-
ла из сумочки и продемонстрирова-
ла письмо их десятилетней дочери к 
отцу, текст которого был проиллю-
стрирован красными сердечками и 
зелеными звездами.

В свою очередь, адвокат Алек-
сандр Гарькавый обратил внимание 
суда на то, что его клиент не сможет 
воспрепятствовать расследованию 
хотя бы потому, что необходимая 
документация в офисе «Славянки» 
уже изъята, графологическая экс-
пертиза по делу назначена, а един-
ственная потерпевшая и заявитель-
ница дала свои показания. По дан-
ным защитника, суду следовало бы 
обратить внимание и на нестыков-
ки в квалификации преступления 
— уголовное дело было возбужде-
но по факту получения взятки, в то 
время как из его материалов следу-
ет, что речь может идти лишь о мо-
шенничестве. «Мой клиент не обла-
дал полномочиями для заключения 
договора, о котором идет речь в уго-
ловном деле,— пояснил адвокат.— 
Он не мог влиять на сроки исполне-
ния и размер оплаты по контракту, 
поскольку это относилось к компе-
тенции руководства всего ОАО». За-
щитник Гарькавый предложил су-
ду посадить Владимира Кордаса под 
домашний арест или освободить 
под залог 3 млн руб.

Сотрудник Главной военной про-
куратуры, в свою очередь, просто за-
явил, что не видит оснований для от-
мены ареста. Судья Рыбак принял 
сторону обвинения, оставив Влади-
мира Кордаса под стражей до 1 мая.

По версии военного следст-
венного управления СКР по Мо-
скве, Владимир Кордас получил 
1,380 млн руб. у представителя ООО 
«Новотист», специализирующегося 
на монтаже и ремонте подъемного 
оборудования. За эти деньги Кордас 
пообещал коммерсантам пролобби-
ровать их участие в очередном дол-
госрочном договоре на текущее об-
служивание лифтового хозяйства в 
военных городках столичного реги-
она. Кстати, «Новотист» ранее выиг-
рал несколько подобных тендеров, 
однако полностью получить опла-
ту по ним ООО удалось только че-
рез арбитражный суд, взыскивав-
ший с военных не только долги, но 
и штрафы за просрочку платежей. 
При этом в ряде случаев заказчиком 
работ и услуг выступала «Славянка». 
В последней дело Владимира Корда-
са не комментировали.

Отметим, что самое известное 
уголовное дело, связанное со «Сла-
вянкой» было возбуждено еще в 
2012 году. Однако приговор его 
главному фигуранту, бывшему ген-
директору ОАО Александру Ельки-
ну, обвиняемому в мошенничестве 
на 85 млн руб. и получении откатов 
на сумму более 130 млн руб., до сих 
пор не вынесен.

Сергей Машкин

Большинство министров РФ ста-
ли работать хуже, считают опро-
шенные ВЦИОМом россияне. По-
ложительную оценку заслужили 
министр обороны Сергей Шойгу, 
министр иностранных дел Сер-
гей Лавров и глава МЧС Влади-
мир Пучков. Эксперты полагают, 
что это не скажется на популяр-
ности «Единой России», потому 
что большинство россиян о поли-
тике властей судят пока по внеш-
неполитическим успехам.

Деятельность почти всех минист-
ров ухудшилась, считают россияне, 
оценившие по пятибалльной систе-
ме их работу в первом квартале этого 
года. Положительной оценки заслу-
жили трое. Глава Минобороны Сер-
гей Шойгу получил 4,7 балла (такая 
же оценка в 2015 году). Не измени-
ли россияне мнение и о главе МИДа 
Сергее Лаврове — 4,67 балла. Повы-
сил оценку до 4,18 балла глава МЧС 
Владимир Пучков, имевший в прош-
лом году 3,98 балла.

Оценки других министров ко-
леблются от 3,5 балла у главы 
Минэнерго Александра Новака до 
2,72 балла у министра образова-
ния Дмитрия Ливанова. Все оцен-
ки — хуже прошлогодних. Такая 
же картина у вице-премьеров. Са-
мый высокий балл — 3,69 — у Дмит-
рия Рогозина (в декабре было 3,92). 
У Дмитрия Козака — 3,55 балла (бы-
ло 3,69), у Александра Хлопонина — 
3,19 балла (было 3,56). При этом рос-
сияне не всегда могут правильно 
назвать министерство, которое воз-
главляет тот или иной чиновник. 
Даже название министерства, воз-
главляемого Сергеем Шойгу, знают 
только 75% опрошенных. А 98% за-
труднились сказать, чем руководит 
Александр Галушко (Министерство 
по развитию Дальнего Востока).

Россияне мало что слышат о ра-
боте большинства членов прави-
тельства. В позитиве лишь господа 
Шойгу и Лавров. О работе министра 
обороны «слышали» 87%, «не слы-

шали» 13%. О работе министра ино-
странных дел «слышали» 72%, «не 
слышали» 28%. По остальным пока-
затели обратные. О деятельности 
министра экономики Алексея Улю-
каева «слышали» 20%, «не слышали» 
80%. О работе вице-премьера Арка-
дия Дворковича «слышали» 13%, «не 
в курсе» — 87%. Самым незаметным 
для граждан оказался министр по 
связям с «Открытым правительст-
вом» Михаил Абызов, о работе ко-
торого «не слышали» 95% (статисти-
ческая погрешность опросов ВЦИ-
ОМа — 3,5%).

Оценки респондентов можно счи-
тать обоснованными, заявил 

”
Ъ“ ру-

ководитель управления социально-
политических исследований ВЦИ-
ОМа Кирилл Родин. По его словам, 
«люди опираются на собственное 
представление о том, как обстоят де-
ла, к примеру, в образовании или 
здравоохранении». Общее пониже-
ние рейтингов министров социолог 
связывает с общим ухудшением со-

циально-экономической ситуации, 
которые вызвал в стране кризис. Гра-
ждане пока «не оценивают действия, 
которые предпринимает правитель-
ство для преодоления кризиса», поэ-
тому в снизившихся рейтингах ми-
нистров господин Родин не видит 
«какого-либо тренда».

На предвыборную популяр-
ность «Единой России» «рейтинги 
министров не повлияют, потому 
что большинство граждан просто 
не знают фамилий министров», за-
явил 

”
Ъ“ президент фонда «Петер-

бургская политика» Михаил Виног-
радов. «К счастью для партии влас-
ти, граждане пока судят об общей 
политике властей не по социаль-
но-экономическим показателям, 
которыми общество уже недоволь-
но, а по внешней политике, кото-
рую общество воспринимает пози-
тивно»,— пояснил 

”
Ъ“ глава прав-

ления Центра политических техно-
логий Борис Макаренко.

Виктор Хамраев

Арбитражный суд Москвы откло-
нил иск Фонда борьбы с корруп-
цией (ФБК) Алексея Навального, 
требовавшего признать незакон-
ным создание системы «Платон» 
по сбору платы за проезд по до-
рогам с владельцев грузови-
ков. Истцы основывались на том, 
что оператор системы, компания 
РТИТС, получил контракт от го-
сударства без конкурса. РТИТС 
и «Автодор» сумели опровергнуть 
обвинения. Противники «Плато-
на» ожидают решения Конститу-
ционного суда.

ФБК и господин Навальный обра-
тились с иском в арбитраж, требуя 
признать ничтожным соглашение 
между Росавтодором и компанией 
«РТ-Инвест Транспортные системы» 
(РТИТС) — оператором системы взи-
мания платы «Платон». Главная пре-
тензия ФБК заключалась в том, что 
РТИТС не участвовала в конкурсных 
процедурах, однако суд не счел это 
нарушением и в удовлетворении 
жалобы отказал.

Напомним, система «Платон», со-
зданная для компенсации ущерба, 
наносимого 12-тонными грузови-
ками российским дорогам, работа-
ет с ноября 2015 года. Действующий 
тариф — 1,53 руб./км. Работа «Плато-
на» спровоцировала волну митингов 
по всей России осенью 2015 года (по-
следний прошел в минувшее воскре-
сенье в Москве), в результате власти 
решили не удваивать тариф до осени.

Представители РТИТС и Росавто-
дора в суде пояснили: законом пред-
усмотрено, что концессионер мо-
жет быть определен решением пра-
вительства, что и произошло в слу-
чае с «Платоном». В Росавтодоре ра-
нее рассказывали: российскую ком-
панию без конкурса выбрали «в свя-
зи с необходимостью использова-
ния отечественной компонентной 
базы и отечественных технологий».

Господин Навальный также тре-
бовал раскрыть в суде текст концес-
сионного соглашения. В пресс-служ-

бе РТИТС вчера заявили, что напра-
вили в суд копию документа, вос-
пользовавшись системой электрон-
ной канцелярии. Любопытно, что 
вчера судья Дмитрий Иканин зая-
вил, что текста не видел, однако это 
не помешало вынесению решения.

Аргументация суда станет из-
вестна после публикации мотиви-
ровочной части решения. Предста-
витель ФБК Иван Жданов заявил, 
что решение будет обжаловано  
в вышестоящей инстанции. «Счи- 
таем решение суда закономер-
ным,— заявили 

”
Ъ“ в РТИТС.— Кон-

цессионное соглашение заключено 
в полном соответствии с законом». 
Аналогичной точки зрения придер-
живаются и в Росавтодоре.

Председатель профсоюза дально-
бойщиков Валерий Войтко заявил, 
что грузоперевозчики ждут реше-
ния Конституционного суда (КС). 92 
депутата Госдумы (в основном ком-
мунисты) направили в марте в КС 
запрос с целью проверить конститу-
ционность нормативных актов, ре-
гулирующих работу «Платона». Их 
ходатайство будет рассмотрено 14 
апреля. «Главный вопрос не в закон-
ности, а в справедливости работы 

”
Платона“,— говорит Валерий Вой-

тко.— Надеюсь, что КС поставит точ-
ку в этом вопросе».

Отметим, что деньги, собранные 
«Платоном» (около 5,6 млрд руб.) ак-
кумулируются в бюджете. Их плани-
ровалось направить в виде финансо-
вой помощи регионам для строитель-
ства крупных мостов, эстакад и развя-
зок. Среди наиболее вероятных пре-
тендентов — проект восточного об-
хода Ижевска, мосты в Перми и Ново-
сибирске. Однако для отбора претен-
дентов на софинансирование прави-
тельство РФ должно утвердить регла-
мент, проект которого готовится уже 
несколько месяцев. В Минтрансе 

”
Ъ“ 

заявили, что подписание постанов-
ления правительства «ожидается», но 
точных сроков назвать не могли.

Иван Буранов

Арбитраж дал  
дорогу «Платону»
Система взимания платы  
с большегрузов признана законной

Алексей Рогозин — сын вице-пре-
мьера РФ Дмитрия Рогозина — 
вчера был официально представ-
лен коллективу департамента 
имущественных отношений (ДИО) 
Минобороны. На посту замдирек-
тора департамента он  будет кури-
ровать корпоративные отношения 
и реформу холдинга «Гарнизон» 
(бывший «Оборонсервис»), кото-
рый за последние годы дважды 
оказывался в центре крупных кор-
рупционных скандалов.

Как рассказал источник 
”
Ъ“ в цен-

тральном аппарате военного ведом-
ства, приказ о назначении нового 
замдиректора ДИО министр оборо-
ны Сергей Шойгу подписал 1 апре-
ля. К этому моменту Алексей Рого-
зин уже около двух недель осваивал-
ся на новом рабочем месте, запраши-
вая различные документы и входил 
в курс дела. Вчера в 15:00 директор 
ДИО Дмитрий Куракин официально 
представил его сотрудникам депар-
тамента. По словам собеседника 

”
Ъ“, 

господин Рогозин будет курировать 
корпоративные вопросы (управле-
ние персоналом, назначения в со-
веты директоров и т. д.), связанные 
в том числе с дочерней компанией 
Минобороны — АО «Гарнизон».

За последние годы ДИО дважды 
оказывался в центре крупных скан-
далов. В 2012 году Следственный 
комитет возбудил уголовное дело 
по фактам злоупотреблений при 
продаже имущества активов воен-
ного ведомства по заведомо зани-
женным ценам (ущерб оценивался 
в 3 млрд руб.). Главной фигуранткой 
«дела 

”
Оборонсервиса“» стала Евге-

ния Васильева, возглавлявшая ДИО 
при министре обороны Анатолии 
Сердюкове. Она вышла из заклю-
чения после ходатайства по услов-

но-досрочному освобождению в ав-
густе 2015 года. За несколько меся-
цев до этого на взятках попался за-
мдиректора департамента Алек-
сандр Горшколепов, Пресненский 
суд приговорил его к семи годам де-
вяти месяцам колонии строгого ре-
жима (см. 

”
Ъ“ от 14 января).

По сведениям 
”

Ъ“, преемника 
Александра Горшколепова руко-
водство Минобороны с начала года 
искало практически в ручном режи-
ме. Повторения скандала с ДИО во-
енные допускать не хотели, поэтому 
присматривались к проверенным 
кадрам. Кандидатура Алексея Рогози-
на возникла случайно, рассказывают 
собеседники 

”
Ъ“ в военном ведомст-

ве. Около месяца назад стало извест-
но, что он покидает Алексинский по-

роховой комбинат после четырех 
лет работы его директором: «Оче-
видно, что он хотел сменить место 
и присматривался к другим вариан-
там трудоустройства на повышение». 
Всего вариантов, по данным 

”
Ъ“, бы-

ло два: либо пост в одном из управ-
лений Министерства промышленно-
сти и торговли, либо в департаменте 
по обеспечению государственного 
оборонного заказа Минобороны РФ. 
Однако в такой постановке вопроса 
речь могла идти о конфликте интере-
сов: его отец Дмитрий Рогозин в ран-
ге вице-премьера курирует оборон-
ную промышленность РФ. В связи с 
этим предложение о трудоустройст-
ве в ДИО было компромиссным, ут-
верждает военный собеседник 

”
Ъ“: 

«Конфликт интересов исключен, а в 
департаменте появился надежный 
человек, за порядочность которо-
го ручались не последние люди». По 
информации 

”
Ъ“, уже вчера Алексей 

Рогозин обсудил со своими подчи-
ненными проблемы «Гарнизона». Не 
исключено, что именно ему будет до-

верено разбираться с наиболее про-
блемными активами компании, об-
ремененной многомиллиардными 
долгами (см. 

”
Ъ“ от 2 марта).

После ухода Рогозина-младше-
го с поста директора Алексинского 
комбината правительство иници-
ирует крупную реформу всей поро-
ховой отрасли, говорят два топ-ме-
неджера предприятий российского 
ОПК: «Считается, что Алексей выпол-
нил свои задачи и поднял предприя-
тие, а реформу будут проводить уже 
другие люди». Сейчас пороховая от-
расль находится в плачевном состо-
янии, утверждают собеседники 

”
Ъ“: 

на всю страну три реально работа-
ющих предприятия, остальные не 
в состоянии даже обеспечить без-
опасность сотрудников (например, 
11 марта в результате пожара на Там-
бовском пороховом заводе погибли 
пять человек). По сведениям 

”
Ъ“, го-

ловной организацией в ходе рефор-
мы станет подмосковный ФГУП «Фе-
деральный центр двойных техноло-
гий 

”
Союз“». «Существует рабочая 

группа, в нее входят представители 
реально работающих предприятий 
отрасли — Алексинского комбина-
та, завода им. Свердлова и научно-ис-
следовательского института 

”
Геоде-

зия“»,— уточнил один из собеседни-
ков 

”
Ъ“, добавив, что этот вопрос так-

же прорабатывается по линии Мин-
промторга. В перспективе возмож-
но разделение предприятий по не-
скольким профильным дивизионам 
в составе вертикально интегриро-
ванной структуры. А она, в свою оче-
редь, может войти в состав холдин-
га «Техмаш», объединяющего разра-
ботчиков и производителей артил-
лерийских боеприпасов и спецхи-
мии в госкорпорации «Ростех».

Иван Сафронов

Есть еще кадры в пороховницах
Алексей Рогозин вышел на работу в Министерство обороны 

Министр экономического раз-
вития Алексей Улюкаев 8 апре-
ля обсудит с руководством Кры-
ма и Севастополя перечисление 
средств из федерального бюдже-
та местным властям. По словам 
источника ”Ъ“, близкого к руко-
водству Крыма, все конкурс-
ные процедуры на выполнение 
пунктов федеральной целевой 
программы (ФЦП) по развитию 
Крыма до 2020 года до сих пор 
не проведены, а это грозит ее 
срывом. Экспертный совет при 
главе Крыма Сергее Аксенове  
решил заняться анализом ФЦП 
и ходом ее реализации. Эксперт 
называет инициативу совета по-
пыткой господина Аксенова под-
страховаться от возможных про-
блем с исполнением ФЦП.

Министр экономического разви-
тия Алексей Улюкаев в пятницу про-
ведет выездное совещание в Сим-
ферополе по реализации ФЦП. Из-
начально он планировал прибыть 
в Симферополь 4 апреля, но в ито-
ге, как сообщила вчера 

”
Ъ“ помощ-

ник министра Елена Лашкина, меро-
приятие пройдет 8 апреля. Подготов-
ка к совещанию, по словам источни-
ка 

”
Ъ“, близкого к руководству Кры-

ма, началась две недели назад: тог-
да заместитель главы Минэкономи-
ки Александр Цыбульский напра-
вил Сергею Аксенову и губернатору 
Севастополя Сергею Меняйло пись-
мо, в котором просил их лично вы-
ступить на совещании, а до 29 марта 
выслать материалы для подготовки. 
В повестке заседания помимо их вы-
ступлений запланированы доклады 
Алексея Улюкаева, его зама Сергея 
Назарова, представителей профиль-
ных федеральных ведомств.

Источники 
”
Ъ“, близкие к руко-

водству Крыма, утверждают, что глав-
ной темой совещания станет вопрос 
перечисления средств из федераль-
ного бюджета в бюджеты двух субъ-
ектов. «Сейчас уже апрель, а конкур-
сы на строительство объектов до сих 
пор не проведены, хотя по графику от 
11 декабря 2015 года, утвержденному 
вице-премьером Дмитрием Козаком, 
и Крым, и Севастополь должны бы-
ли провести все конкурсные проце-
дуры еще в марте,— говорит один из 
чиновников.— Из-за этого исполне-
ние федеральной программы вновь 
поставлено под угрозу срыва». Ранее 
Сергей Аксенов заявлял, что сроки 
реализации ФЦП затягивают бюро-
кратические процедуры: на согласо-
вание с Минэкономики РФ вопросов, 

связанных с проведением тендеров и 
утверждением техзаданий для проек-
тов ФЦП, уходит несколько месяцев. 
Происходит это, подчеркивал госпо-
дин Аксенов, из-за отсутствия одного 
ответственного за реализацию меро-
приятий ФПЦ. По словам собеседни-
ка 

”
Ъ“ в крымском полпредстве, мест-

ные власти считают, что экономиче-
ский блок правительства РФ игно-
рирует их предложения и не рассма-
тривает корректировки, а чиновни-
ки Минэкономики говорят о плохом 
уровне их проработки. В такой ситу-
ации, по словам собеседников 

”
Ъ“, 

есть два варианта: либо внести изме-
нения в федеральный закон «О госза-
купках» и изменить условия проведе-
ния конкурсов для Крыма и Севасто-
поля, либо внести изменения в план 
реализации ФЦП, утвержденный 
Дмитрием Козаком. Второй вариант 
менее предпочтителен, говорит чи-
новник крымского правительства: 
тогда ввод некоторых объектов в экс-
плуатацию не уложится в срок дейст-
вия ФЦП до декабря 2020 года.

В то же время экспертно-консуль-
тативный совет при Сергее Аксено-
ве (создан в 2015 году) инициировал 
экспертный контроль за выполнени-
ем ФЦП. Как рассказал 

”
Ъ“ зампред 

совета Крыма Александр Форманчук, 
эксперты намерены анализировать 
реализацию программы. «Есть согла-
сованные сроки по исполнению ме-
роприятий по различным объектам 
программы. Если возникнут пробле-
мы в их исполнении, то мы будем ана-
лизировать документы и давать экс-
пертное заключение, советы по ис-
правлению ошибок»,— добавил он. 
Через две недели пройдет первое засе-
дание совета на эту тему, сообщил го-
сподин Форманчук. Членами совета 
являются вице-премьеры Крыма Геор-
гий Мурадов и Дмитрий Полонский, 
епископ Тихон, крымские и москов-
ские политологи, историки и социо-
логи. Экс-глава Крыма Юрий Мешков 
считает, что мониторинг ФЦП подкон-
трольными господину Аксенову экс-
пертами — очередной виток в его про-
тивостоянии с федеральными чинов-
никами. «Он (Сергей Аксенов.— 

”
Ъ“) 

осознает, что не потянет эту програм-
му, и ему надо переложить на кого-то 
ответственность, сказать, что в срыве 
ФЦП виновен кто-то другой. Вот для 
этого будет использоваться в том чи-
сле и этот экспертный совет»,— счита-
ет господин Мешков.

Иван Сафронов;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Сергей Аксенов ищет 
защиты у экспертов
Алексей Улюкаев занялся финансами Крыма

В «Славянке» по-прежнему берут
Начальник московского филиала компании  
обвиняется в получении отката за ремонт лифтов

У правительства упал средний балл
Россияне выставили оценки вице-премьерам и министрам

Алексей Рогозин, только  
вышедший на работу  
в Минобороны, уже начал  
изучать состояние  
корпоративных вопросов 
ФОТО MOSOBLDUMA.RU
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Как стало известно ”Ъ“, полиция Сочи 
расследует уголовное дело о преднаме-
ренном банкротстве ООО «Тоннельдор-
строй», выполнявшего такие крупные го-
сконтракты, как строительство дорог к 
олимпийским объектам города-курор-
та. По версии следствия, из ООО перед 
банкротством были выведены наиболее 
ликвидные активы, оцениваемые более 
чем в полмиллиарда рублей.

Следственное управление УМВД РФ по 
городу Сочи возбудило уголовное дело по 
признакам преступления, предусмотрен-
ного ст. 196 УК РФ (преднамеренное бан-
кротство), по факту нарушений, выявлен-
ных в ходе банкротства ООО «Тоннельдор-
строй» (ТДС). Конкурсное производство 
на предприятии было введено в сентябре 
2014 года, в октябре 2015 года комитет кре-
диторов отстранил конкурсного управляю-
щего Игоря Соловьева в том числе по при-
чине его бездействия по выявлению при-
знаков преднамеренного банкротства, по-
сле чего вновь назначенный управляющий 
Михаил Кравченко осуществил проверку 
хозяйственной деятельности ТДС. Управля-
ющий Кравченко рассказал 

”
Ъ“, что, по дан-

ным проверки, в период с 2010 по 2012 год 
были выведены активы предприятия на 
540 млн руб., в том числе через необосно-
ванные выплаты дивидендов, займы ру-
ководству компании, перевод недвижимо-
сти на аффилированных лиц. Выявленные 
управляющим факты были положены в 
основу постановления о возбуждении дела, 
в офисе компании прошли обыски, поли-
цией был допрошен бывший гендиректор 
и владелец ООО «Тоннельдорстрой» Юрий 
Мордвинков. Кроме того, по словам Миха-
ила Кравченко, в настоящее время прове-

ряются сделки компании по незавершен-
ному строительству на сумму 900 млн руб.

ООО «Тоннельдорстрой» было основано 
в 1991 году, его владельцем до 2013 года яв-
лялся Юрий Мордвинков, а затем — ООО 
«Кубанская финансовая компания». Выруч-
ка в 2012 году (последние опубликованные 
данные) составила 7 млрд руб., а чистая при-
быль — 1,7 млрд руб.

По данным kartoteka.ru, ООО «Тоннель-
дорстрой» с 2009 года являлось исполните-
лем 32 государственных контрактов в об-
ласти строительства и реконструкции ав-
тодорог. В частности, по программе под-
готовки к Олимпиаде-2014 компания вы-
полняла контракты «Строительство ав-
томобильной дороги от села Эсто-Садок 
до спортивно-туристического комплек-
са 

”
Горная карусель“» (стоимость 2,3 млрд 

руб.), «Строительство автомобильной доро-
ги от села Эсто-Садок до комплекса трам-
плинов» (3,6 млрд руб.), реконструкцию 
моста через реку Сочи в районе Краснодар-
ского кольца (1,5 млрд руб.) и другие. Кро-
ме того, ТДС выступил исполнителем по 
двум контрактам на 1,7 млрд руб. «Берегоу-
крепительные работы по защите от павод-
ков» в Крымском районе после наводне-
ния 2012 года.

Банкротство ТДС началось в апреле 2014 
года по заявлению ОАО «Сочиводоканал», в 
реестр включены требования кредиторов 
на 1,9 млрд руб., с торгов продана часть ав-
тотранспорта предприятия. Конкурсный 
управляющий Михаил Кравченко сообщил 

”
Ъ“, что он погасил задолженность по за-

работной плате и выходным пособиям на 
11 млн руб., оставшийся долг перед сотруд-
никами — 2 млн руб.

Анна Перова, Краснодар

Олимпийского застройщика 
заподозрили в выводе активов
Возбуждено уголовное дело  
о преднамеренном банкротстве «Тоннельдорстроя»

Художник Петр Павленский, обвиняе-
мый в поджоге двери здания ФСБ на Лу-
бянке, обратился в Европейский суд по 
правам человека (ЕСПЧ). В жалобе гово-
рится, что его арест является чрезмер-
ным давлением государства, так как в 
первую очередь он исполнял художе-
ственную акцию, в ходе которой никто 
не пострадал, и не пытался скрывать-
ся от задерживавших его полицейских. 
Юристы и эксперты считают, что в хо-
де перформансов господина Павленско-
го, кроме него, действительно никто не 
страдает, а разбирательство в ЕСПЧ мо-
жет в очередной раз открыть обществен-
ную дискуссию о границах художествен-
ного высказывания.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась жалоба 

Петра Павленского в ЕСПЧ на необоснован-
ный, по его мнению, арест. Художника, из-
вестного своими радикальными перфор-
мансами, арестовали после акции «Угро-
за», которую он провел в ночь на 9 ноября 
2015 года у здания ФСБ на Лубянке: предва-
рительно созвав прессу, облил одну из две-
рей здания бензином и поджег, после чего 
практически сразу был задержан полицей-
скими. Действия господина Павленского в 
итоге квалифицированы по ч. 1 ст. 243 УК РФ 
(уничтожение или повреждение объектов 
культурного наследия).

Как говорится в жалобе, решение об аре-
сте, вынесенное судом 10 ноября, являет-
ся чрезмерным. «Суд, рассматривая ходатай-
ство об аресте, не попытался учесть, что Пав-
ленский — художник, подойдя к вопросу фор-
мально»,— заявила 

”
Ъ“ представитель худож-

ника в ЕСПЧ Ирина Хрунова. По ее мнению, 
доводы суда о том, что господин Павленский 
намерен скрыться, также не являются состоя-
тельными. Это уже второе уголовное дело ху-
дожника: первое было возбуждено после то-
го, как он поджег покрышки на Мало-Коню-
шенном мосту в Санкт-Петербурге. После 
этой акции ему была избрана мера пресече-
ния в виде подписки о невыезде, но худож-
ник ее нарушил, отправившись на новую ак-

цию в Москву. Однако госпожа Хрунова счита-
ет, что это не может считаться основанием для 
немедленного ареста ее подзащитного: «Пав-
ленский всегда был на виду, он не скрывался. 
Кроме того, тяжесть последствий невелика, 
никто в ходе какой-либо акции не пострадал». 
В жалобе также отмечается, что суд ограни-
чил право художника на критику государст-
венной власти: «Павленский не должен нести 
ответственность за неодобрение своей худо-
жественной работы со стороны сотрудников 
полиции или ФСБ»,— говорится в документе.

Редактор The Art Newspaper Мария Се-
мендяева соглашается: «Судить Павленского 
всерьез сложно. Видно, что его главная цель 
— обратить внимание на недостатки госу-

дарства. Для этой цели он и в колючую про-
волоку заворачивался, и прибивал мошонку 
к Красной площади. Но эти акции вреда ни-
кому, кроме него, не нанесли». По мнению 
госпожи Семендяевой, в акционизме Петра 
Павленского четко прослеживается грани-
ца между хулиганством и художественным 
высказыванием. «Теперь Павленский пока-
зывает, что если поджечь дверь ФСБ, то ока-
жешься под арестом. Он подрывает судеб-
ную систему изнутри, фактически превра-
щая свое уголовное преследование в еще 
один перформанс»,— считает она.

Юрист Сергей Голубок из Double Bridge 
Law отмечает, что жалоба господина Павлен-
ского в ЕСПЧ может продолжить юридиче-
скую дискуссию о границах художественно-
го высказывания. «Думаю, дело Павленско-
го вполне сопоставимо с делом Pussy Riot»,— 
полагает господин Голубок.

Григорий Туманов

Художник ждет рецензии от ЕСПЧ
Петр Павленский пожаловался на свой арест в Страсбург

Столичный департамент культуры офи-
циально подтвердил смену руководства 
Московского зоопарка. Срок контракта 
бывшего директора Натальи Колобо-
вой истек 4 апреля, и городские влас-
ти не стали его продлевать. О причинах 
такого решения косвенно высказалась 
новый руководитель зоопарка Светла-
на Акулова, заявив, что «слишком много 
времени было потрачено на внутренние 
конфликты, противостояния, сокраще-
ния, увольнения». Сама Наталья Колобо-
ва заявила ”Ъ“, что именно департамент 
требовал от нее сократить часть сотруд-
ников в целях экономии.

Как рассказала 
”
Ъ“ Наталья Колобова, ее 

ежегодный контракт истекал 4 апреля и она 
была уверена, что его продлят. «Но 30 марта 
замглавы департамента культуры Москвы 
Владимир Филиппов заявил мне, что город 
не продлит контракт,— рассказала она 

”
Ъ“ 

в понедельник.— Он заверил, что в департа-
менте меня очень уважают и считают одним 
из лучших руководителей, предложил объя-
вить официальную благодарность, но так и 
не смог ответить, в чем причина такого вне-
запного отказа от моих услуг».

Наталью Колобову на должность директо-
ра Московского зоопарка в 2013 году пригла-
сил тогдашний глава департамента культу-
ры Сергей Капков. Это решение вызвало не-
мало споров — предыдущий директор Вла-
димир Спицын проработал в зоопарке 39 
лет, а госпожа Колобова не имела отношения 
к зоологии и до перехода в зоопарк работала 
вице-президентом банка «Петрокоммерц». 
Но господин Капков посчитал, что зоопарку 
необходим прежде всего грамотный управ-
ленец, который сумеет его обновить. Госпо-
жа Колобова провела ребрендинг, обновила 
сайт, запустила вечерние экскурсии, начала 
реконструкцию, искала инвесторов и спон-
соров, пыталась сделать зоопарк модным и 
удобным для горожан местом. При этом мно-
гие ее действия вызвали непонимание у со-
трудников, проработавших в зоопарке боль-
шую часть жизни.

«Когда я только пришла в зоопарк три го-
да назад, он показался жутким анахрониз-
мом. Я как будто в 1980-е попала,— расска-
зала вчера 

”
Ъ“ Наталья Колобова.— Это ка-

салось и внутренних настроений в коллек-
тиве. Везде был какой-то глубокий 

”
совок“». 

«Капков поставил перед новым директором 
задачу навести порядок в зоопарке,— рас-
сказал 

”
Ъ“ на условиях анонимности источ-

ник, близкий к бывшему главе департамен-
та культуры.— Зоопарк вообще очень доро-
гое развлечение даже для Москвы. Цель бы-
ла сделать как в парке Горького: осовреме-
нить зоопарк, сделать его удобным для по-
сетителей». По словам источника 

”
Ъ“, пер-

вый же анализ показал, что штаты зоопар-
ка раздуты: «Это огромная институция с за-
путанным устройством. Часть сотрудников 
привыкла вести себя как в советском НИИ 
— приходить на работу раз в неделю и ничем 
особенно не заниматься».

«Колобова не любила подчиненных, не 
умела с ними общаться, сокращала самых 
опытных сотрудников»,— сказал 

”
Ъ“ Влади-

мир Спицын, который остался в зоопарке на 
почетной должности президента. После пер-
вых же увольнений часть сотрудников обви-
нила Наталью Колобову в «коммерциализа-
ции зоопарка». «Вся просветительная работа 
зоопарка перевелась на коммерческую осно-
ву, а при Юрии Лужкове и Людмиле Швецо-

вой (вице-мэр Москвы при господине Лужко-
ве.— 

”
Ъ“) все было бесплатно,— напомнил 

”
Ъ“ господин Спицын.— Прекратились вы-

ездные лекции, стали брать плату за экскур-
сии. Я уверен, что город может себе позволить 
сделать их бесплатными». Он перечислил и 
другие шаги госпожи Колобовой, которые 
вызвали неудовольствие части коллектива: 
часть отделов объединили и перепрофилиро-
вали, а некоторые и вовсе закрыли. Сотрудни-
ков возмутил и ребрендинг символа — вме-
сто запоминающегося редкого манула появи-
лось сразу восемь «незамысловатых» живот-
ных: лебедь, обезьяна, голубь, пеликан, слон, 
белка, змея и дельфин, которого вообще нет в 
зоопарке. Но основная претензия, конечно, в 
увольнениях старожилов зоопарка. Господин 
Спицын одобряет смену руководителя: «Свет-
лана Акулова нормальный человек, будет с 
людьми по-человечески разговаривать».

Госпожа Акулова также пришла в зоопарк 
при Сергее Капкове — ее назначили замести-
телем директора по коммерческим вопро-
сам. Она тоже далека от зоологии — ранее 
занималась ресторанным бизнесом. На сай-
те зоопарка уже опубликовано ее заявление: 
«Чувствую потрясающий прилив сил, ведь 
впереди у нас столько работы». Она призва-
ла коллектив объединиться перед началом 
летнего сезона: «Времени осталось совсем ма-
ло — слишком много его было потрачено на 
внутренние конфликты, противостояния, со-
кращения, увольнения». «Думаю, объявление 
моратория на любые сокращения и реорга-
низации станет первым шагом к нормализа-
ции ситуации в коллективе»,— заявила она.

«Департамент культуры сам дал мне уст-
ное указание сократить штаты и уволить 
часть сотрудников,— заявила 

”
Ъ“ Наталья Ко-

лобова.— Это объяснялось требованием затя-
нуть потуже пояса и заодно поднять зарпла-
ту оставшимся сотрудникам за счет уволен-
ных». По ее словам, когда она пыталась выяс-
нить причину непродления контракта, в де-
партаменте упомянули, что «жалобщики пи-
шут письма, увольнения муссируются в прес-
се». «Мне, как деловому человеку, вообще не-
понятно, о чем идет речь,— сказала госпо-
жа Колобова.— Были сокращения, часть лю-
дей осталась ими недовольна, десять человек 
пожаловались. Но это обычная ситуация, де-
партамент это прекрасно понимает. Видимо, 
им просто нечего было больше придумать». 
Больше всего Наталью Колобову возмущает 
неожиданность решения департамента — 
она не успела передать дела. «Мы начали ре-
конструкцию детского зоопарка, занимаем-
ся реконструкцией отдела ластоногих — сей-
час его надо согласовывать в Мосархитектуре 
и других инстанциях. Нужно начинать пере-
стройку скалы хищных птиц,— перечисляет 
она.— Все это надо делать прямо сейчас».

«Забавно, что жалобщики говорили о ком-
мерциализации зоопарка, но в итоге руко-
водителем сделали именно коммерческого 
директора,— говорит источник 

”
Ъ“ в окру-

жении Сергея Капкова.— Конечно, депар-
тамент очень некрасиво поступил, сменив 
руководителя в такой форме, но они всег-
да так поступают. Но в этом есть вина и Сер-
гея Капкова — он в свое время просто поста-
вил близких ему по духу людей, но не пропи-
сал четких прозрачных правил по назначе-
нию или увольнению чиновников. Когда он 
ушел, их некому стало прикрывать, и новое 
начальство получило возможность уволь-
нять без объяснения причин».

Александр Черных

Департамент культуры  
сдал хвосты
В Московском зоопарке сменился директор

Эксперты считают арест Петра  
Павленского таким же перформансом, 
как и акция у дверей ФСБ   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Как стало известно ”Ъ“, ГСУ СКР завер-
шило расследование дела о хищении 
457,4 млн руб. из бюджетных средств, 
выделенных на разработку плана рекон-
струкции канала имени Москвы. На по-
следнем этапе следственных действий 
в деле появилась еще одна обвиняемая 
— бывший начальник сметного отдела 
канала Анжелика Горобец. Она, а также 
директор вологодского проектно-изы-
скательного института «Облстройпро-
ект» Владимир Старцев и глава НПП 
«Фортэкс» Дмитрий Аршанский обвиня-
ются в особо крупном мошенничестве. 
Все фигуранты вины не признают.

Как сообщил 
”
Ъ“ адвокат Вадим Кобзев, 

представляющий интересы Дмитрия Аршан-
ского, сейчас защита и фигуранты приступи-
ли к изучению материалов расследования, 
которые составляют 41 том. Большая часть из 
них — бухгалтерская документация, связан-
ная с реконструкцией канала имени Москвы, 
а также результаты технических экспертиз.

Как ранее уже рассказывал 
”
Ъ“, расследо-

вание обстоятельств расходования бюджет-
ных средств, выделенных на реконструк-
цию канала имени Москвы, началось в ав-
густе 2014 года. Следователей столичного 
межрегионального управления СКР на тран-
спорте (позже материалы были переданы 
ГСУ Следственного комитета) заинтересовал 
контракт, заключенный 12 августа 2011 года 
Федеральным агентством морского и речно-

го транспорта, ФГУП «Канал имени Москвы» 
и ООО «Проектно-изыскательский институт 

”
Облстройпроект“». Контракт был заключен 

в рамках третьего этапа разработки и реали-
зации комплексного проекта реконструк-
ции объектов инфраструктуры канала, а его 
финансирование составило 690,8 млн руб. 
Агентство выступило заказчиком проект-
ных работ, канал — застройщиком, а воло-
годский институт — генпроектировщиком. 
В свою очередь, петербургская инжинирин-
говая компания НПП «Фортэкс», специали-
зирующаяся на капитальном ремонте гидро-
сооружений, стала субподрядчиком.

Осенью 2014 года обвинение в мошен-
ничестве, совершенном группой лиц в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), было 
предъявлено первому из фигурантов — гла-
ве «Фортэкса» Дмитрию Аршанскому. Позже 
обвиняемыми также стали директор «Обл-
стройпроекта» Владимир Старцев и — на за-
вершающем этапе следствия — бывший на-
чальник сметного отдела ФГУП «Канал име-
ни Москвы» Анжелика Горобец.

Как считает следствие, стоимость заклю-
ченного в августе 2011 года контракта бы-
ла намеренно завышена, так как для расче-
тов сотрудниками ФГУПа были якобы необо-
снованно применены «повышающие коэф-
фициенты». Согласно расчетам СКР, из полу-
ченных вологодским институтом денег бо-
лее 457,4 млн руб. были выплачены из бюд-
жета безосновательно.

Ни один из фигурантов дела вины не 
признает. Дмитрий Аршанский в беседе с 

”
Ъ“ отметил, что Федеральная антимоно-

польная служба, проверив в 2011 году ус-
ловия и результаты конкурса на заключе-
ние контракта, не нашла в нем никаких на-
рушений. В свою очередь, защита отмечает, 
что если судить по материалам дела, то ини-
циатором расследования стала компания, 
которая проиграла конкурс на заключение 
злополучного контракта, а затем вступила 
в конфликт с руководством «Облстройпро-
екта» и в итоге не получила контракт даже 
на субподрядные работы. Также адвокаты 
обращают внимание, что в деле имеется за-
ключение ОАО «Институт 

”
Гидропроект“» 

на 261 листе — согласно ему, стоимость ра-
бот, о которых говорится в деле, составляет 
не менее 760 млн руб.

Стоит также отметить, что в Таганском 
суде Москвы сейчас рассматривается дело 
столичного адвоката Александра Ицхако-
вича. Он, называясь брату Дмитрия Аршан-
ского представителем сотрудников ФСБ, 
которые осуществляли оперативное сопро-
вождение дела о хищении, предложил по-
мочь закрыть дело в отношении родствен-
ника за $2,2 млн. Для убедительности адво-
кат даже предъявлял некоторые документы 
следствия. При получении первого транша 
из этой суммы Александр Ицхакович был 
задержан чекистами.

Владислав Трифонов

В канале имени Москвы ищут сотни миллионов 
По результатам расследования обвинение в мошенничестве  
предъявили трем фигурантам

Генпрокуратура утвердила обвинитель-
ное заключение и направила в суд скан-
дальное уголовное дело бывшего за-
мглавы Ростуризма Дмитрия Амунца. 
По версии СКР, в 2008–2009 годах го-
сподин Амунц, будучи гендиректором 
связанной с Межпромбанком (МПБ) 
компании «ОПК Девелопмент», участво-
вал в хищении 29 млрд руб., выделенных 
кредитной организации Банком России. 
Предполагаемый организатор хищения 
экс-владелец МПБ Сергей Пугачев сей-
час скрывается за границей, а его соу-
частник — признавший свою вину экс-
глава исполнительный дирекции банка 
Александр Диденко уже отбывает срок. 

Обвинительное заключение по делу 
Дмитрия Амунца, обвиняемого СКР в пособ-
ничестве в растрате, совершенной группой 
лиц в особо крупном размере (ч. 5 ст. 33 и ч. 4 
ст. 160 УК РФ), утвердил заместитель генпро-
курора Владимир Малиновский. Материа-
лы дела, насчитывающие 216 томов, рассмо-
трит Тверской райсуд.

Адвокат господина Амунца Игорь Пасту-
хов сообщил, что его подзащитный вину не 
признает. Он отметил, что вскоре после за-
держания его клиент под давлением дал не-
кие признательные показания, но потом от 
них отказался: «Мы считаем, что в материа-
лах дела нет доказательств его причастности 

к растрате». Защитник также сообщил, что у 
господина Амунца за полтора года заключе-
ния появились проблемы со слухом.

Замглавы Ростуризма был задержан сле-
дователями СКР 25 августа 2014 года. Од-
новременно с ним наручники надели на его 
предполагаемого сообщника — руководи-
теля Краснопресненского отделения Сбер-
банка Александра Диденко. Впрочем, аре-
сты не были связаны с новыми местами ра-
боты подозреваемых, а имели непосредст-
венное отношение к расследованию хище-
ний в 2008–2009 годах более 28 млрд руб. из 
МПБ, выделенных ему в виде беззалогово-
го кредита Банком России. В то время Алек-
сандр Диденко занимал пост председателя 
исполнительной дирекции МПБ, а Дмитрий 
Амунц — гендиректора связанной с бан-
ком компании «ОПК Девелопмент». По вер-
сии следствия, организатором хищения вы-
ступал бенефициар МПБ и экс-сенатор от Ту-
вы Сергей Пугачев. Как считают следовате-
ли, по его указанию Дмитрий Амунц под-
писал фиктивные документы, которые ста-
ли основанием для необоснованного зачи-
сления на счета «ОПК Девелопмент» кредит-
ных средств. Роль же господина Диденко, по 
мнению СКР, заключалась в конвертации ру-
блей в валюту и выводе средств на счета ино-
странной компании, принадлежавшей Сер-
гею Пугачеву.

Экс-сенатор, уехавший за границу, нахо-
дится в международном розыске. Александр 
Диденко, заключивший сделку с прокурату-
рой, признал вину и, надеясь на снисхожде-
ние, просил о суде в особом порядке. В ию-
ле прошлого года его приговорили к трем го-
дам условно. Впрочем, приговор был обжа-
лован, и вскоре Мосгорсуд ужесточил нака-
зание, сделав срок реальным. Игорь Пасту-
хов заявил 

”
Ъ“, что приговор господину Ди-

денко не может иметь преюдиционного зна-
чения для дела его клиента, но признал его 
«психологический» фактор. 

Дмитрий Амунц в свое время входил в 
топ-менеджмент «Аэрофлота», а в 2004–2008 
годах являлся заместителем министра куль-
туры и массовых коммуникаций России. С 
этого поста он и ушел в «ОПК Девелопмент». 
Летом 2012 года он снова вернулся на гос-
службу, став советником министра культу-
ры, а в начале 2013 года был назначен заме-
стителем главы Федерального агентства по 
туризму. Когда в суде решался вопрос об аре-
сте господина Амунца, за него поручились 
сразу 14 известных политиков и деятелей 
искусства, включая пятерых заместителей 
министра культуры, режиссера Никиту Ми-
халкова и председателя думского комитета 
по конституционному законодательству и 
госстроительству Владимира Плигина.

Владимир Баринов

Дело Сергея Пугачева  
оказалось слишком громким
Его предполагаемый сообщник, экс-замглавы Ростуризма, глохнет в СИЗО
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«Мы выступаем за сохранение Со-
дружества как региональной межго-
сударственной организации и не бу-
дем выступать в роли ее могильщи-
ка»,— заверили 

”
Ъ“ в МИДе страны.

Не реформа, а изменения
Москва относится к инициативе Аста-
ны положительно, хотя и с оговорка-
ми. «У нас за плечами 25-летний опыт 
успешного взаимодействия в форма-
те СНГ. Но время не стоит на месте. 
Мы должны учитывать происходя-
щие в регионе изменения,— заявил 

”
Ъ“ директор 1-го департамента стран 

СНГ МИД РФ Михаил Евдокимов.— 
Имею в виду как появление новых, 
более продвинутых интеграционных 
объединений — ОДКБ и ЕАЭС, так и те 
вызовы, с которыми сталкиваются на-
ши страны. В первую очередь это не-
простая экономическая ситуация в го-
сударствах—участниках СНГ».

В то же время российский дипло-
мат отметил, что намеренно избегает 
термина «реформа». «Реформа в клас-
сическом понимании предполагает 
радикальные изменения. Мы же ис-
ходим из того, что любые возможные 
шаги по усовершенствованию дея-
тельности СНГ нужно делать поэтап-
но, взвешенно, дабы не растерять на-

копленный нами успешный опыт со-
трудничества. Важно, чтобы СНГ оста-
валось региональной международ-
ной организацией с присущими такой 
структуре атрибутами: уставом, инсти-
тутом председательства, постоянно 
действующим исполнительным орга-
ном»,— отметил Михаил Евдокимов, 
добавив: этот подход разделяют «пра-
ктически все государства Содружест-
ва». По его убеждению, «СНГ не нужда-
ется в кардинальном переформатиро-
вании». «Вряд ли целесообразно гово-
рить о полном упразднении каких-ли-
бо структур организации, скорее необ-
ходимо сделать упор на их объедине-
нии и укрупнении, оптимизации ра-
боты их аппаратов, сокращении фи-
нансовых расходов на их содержа-
ние»,— пояснил Михаил Евдокимов 
(интервью с ним читайте на сайте 

”
Ъ“).

Бюджет СНГ формируется за счет 
взносов государств-участников в зави-
симости от объема их ВВП. Более 70% 
бюджета составляет взнос России. В 
исполкоме СНГ 

”
Ъ“ сообщили, что «с 

учетом финансово-экономических 
трудностей в странах Содружества 
бюджет организации не был индек-
сирован и увеличен в 2016 году». «При 
формировании бюджета на 2017 год 
мы исходим из того, что он останется 
в прежних размерах — около 800 млн 
руб.»,— уточнили в ведомстве.

В Исполкоме СНГ также говорят, 
что готовы обсуждать реформу. «При-
внесение новаций в СНГ, адаптацию 
его деятельности к новым услови-
ям мы рассматриваем как логичный 
и естественный процесс и, более то-
го,— как необходимость. Если этого 
не делать, то наступают торможение и 
застой в делах»,— заявили 

”
Ъ“ в коми-

тете. В ведомстве признали, что видят 
«недостатки в работе своей органи-
зации», но оговорились: «Многие из 
этих недостатков обусловлены не за-
висящими от нас объективными об-
стоятельствами», такими как «ослож-
нение финансово-экономической си-
туации в мире, введение санкций в 
отношении ряда стран Содружества».

В комитете отметили, что с 2004 
года уже были упразднены семь орга-
нов СНГ, в то же время были созданы 
и новые структуры. «Со стороны мо-
жет показаться несколько избыточ-
ным количество органов и структур 
СНГ, но когда глубже изучишь дея-
тельность конкретных советов, пого-
воришь с непосредственными участ-
никами переговорного процесса, оз-
накомишься с конкретными догово-
рами, соглашениями, концепциями 
и другими решениями, которые при-
нимаются в результате и реализуются 
в практической работе профильных 
министерств и ведомств, то склады-

вается совсем другое мнение»,— за-
верили 

”
Ъ“ в исполкоме СНГ.

По словам заместителя директора 
Института стран СНГ Владимира Жа-
рихина, СНГ «давно не выполняет тех 
задач, которые были заложены его от-
цами-основателями, планировавши-
ми создать совместные вооруженные 
силы и единую валюту». «Но ряд важ-
ных функций эта региональная орга-
низация выполняет,— сказал эксперт 

”
Ъ“.— Учитывая нынешние реалии, 

включая наличие более узких интег-
рационных объединений, таких как 
ЕАЭС и ОДКБ, имеет смысл подсокра-
тить то, что плохо работает и создает 
громоздкость. Однако сгоряча ломать 
то, что работает хорошо, не стоит».

При этом Владимир Жарихин убе-
жден, что использовать СНГ как пло-
щадку для обсуждения конфликт-
ных тем, таких как Украина, не стоит. 
«СНГ, по сути, и сохранилось, посколь-
ку постепенно ушло от попыток уре-
гулирования острых политических 
проблем, сконцентрировавшись на 
очень практических вопросах регио-
нального характера. Есть достаточно 
площадок, где можно обсуждать Укра-
ину или Карабах. Например, ОБСЕ,— 
говорит он.— Тянуть эти темы в СНГ 
не стоит, иначе организация может 
просто развалиться».

Елена Черненко

Старому содержанию СНГ придают новую реформу

В Грузии началась «неделя НАТО»: 
более десятка мероприятий в сто-
лице и за ее пределами должны 
способствовать популяризации 
среди населения идеи вступления 
страны в Североатлантический 
альянс. Одним из первых меро-
приятий недели стал состоявший-
ся вчера в Тбилиси форум «Народ-
ная дипломатия — НАТО—Грузия», 
где обсуждались в том числе ме-
тоды нейтрализации «мягкой си-
лы» РФ за рубежом. По данным 

”Ъ“, на форуме была выдвинута 
идея создания международного 
телеканала на русском языке с ве-
щанием на Россию.

В рамках открывшейся вчера «не-
дели НАТО» в Тбилиси и других го-
родах Грузии запланированы семи-
нары, встречи с общественностью, 
пресс-конференции, показы филь-
мов о НАТО, брифинги с участием 
иностранных гостей. Первым же ме-
роприятием стал форум «Народная 
дипломатия» под патронажем струк-
тур Североатлантического альянса, а 
также министра по европейской и ев-
роатлантической интеграции Грузии 
Давида Бакрадзе.

Открывая форум, премьер-ми-
нистр Георгий Квирикашвили зая-
вил: «Грузия ожидает от предстояще-
го в Варшаве в июле саммита НАТО 
значительного прогресса в плане по-
литических и практических результа-
тов». Поблагодарив партнеров за под-
держку «евроатлантических устрем-
лений» Тбилиси, премьер напомнил: 
Грузия как кандидат на вступление в 
НАТО стремится укрепить существу-
ющие связи, «активно участвует в си-
лах быстрого реагирования альянса, 
а также во всех международных мис-

сиях» и готова «активизировать уси-
лия». В ответ помощник генсека НАТО 
Тед Уайтсайд заверил, что в Брюсселе 
«видят и ценят активность Грузии».

Одной из главных тем форума ста-
ло «улучшение стратегических ком-
муникаций» как эффективного спо-
соба «борьбы за мир и стабильность». 
Особое внимание уделялось противо-
действию «российской пропаганде», 
в том числе в СМИ. «Проблемы 

”
мяг-

кой силы“ и российского влияния — 
как в странах-кандидатах, так и в госу-
дарствах—участниках альянса — об-
суждались на форуме продолжитель-
ное время»,— сообщил 

”
Ъ“ Торнике 

Нозадзе, глава департамента по стра-
тегическим коммуникациям аппара-
та госминистра по европейской и ев-
роатлантической интеграции. «Мы 
говорили о том, как вместе ответить 
на этот вызов и нейтрализовать рос-
сийскую угрозу»,— подчеркнул госпо-
дин Нозадзе, посетовав на то, что Мо-
сква «распространяет лживую инфор-
мацию и злокачественные мифы в ме-
диапространстве». «Мы договорились 
о совместных действиях, в том числе 
о проведении совместных медиакам-
паний, с целью опровержения мифов 
российской пропаганды»,— расска-
зал он, приведя в пример опыт борь-
бы с российской пропагандой в Эсто-
нии. «Эстонские коллеги рассказали 
на форуме о создании русскоязычно-
го телевидения. Аналогичные ответ-
ные меры планируются и другими 
странами»,— отметил Торнике Но-
задзе. По данным 

”
Ъ“, на форуме так-

же обсуждалась возможность созда-
ния «единого масштабного европей-
ского русскоязычного телевидения» с 
вещанием на Россию.

Георгий Двали, Тбилиси

В предвыборной гонке в США на-
чинается новый этап — намечен-
ные на апрель республиканские 
и демократические праймериз 
в нескольких штатах, первым из 
которых во вторник станет Вис-
консин. Наибольший интерес 
вызывают первичные выборы 
у республиканцев. Опросы пока-
зывают, что главный соперник ли-
дера гонки Дональда Трампа се-
натор Тед Круз имеет все шансы 
одержать психологически важную 
победу. В случае успеха Тед Круз 
докажет, что он способен лишить 
своего конкурента голосов, необ-
ходимых для выдвижения в прези-
денты на съезде республиканской 
партии в Кливленде. Тед Круз по-
зиционирует себя как «анти-Трам-
па», готового объединить вокруг 
себя всех противников скандаль-
ного миллиардера.

Находящийся в американской 
глубинке, на севере центральной ча-
сти страны штат Висконсин занима-
ет только 20-е место по численности 
населения и 23-е — по площади. По 
этим показателям Висконсин мож-
но отнести к штатам-середнякам. В 
экономике США он знаменит на всю 
Америку разве что своей аграрной 
отраслью — производством молока и 
сыра, а в политике — тем, что имен-
но здесь начинал карьеру республи-
канец крайне правых взглядов Джо-
зеф Маккарти, в середине прошлого 
века ставший родоначальником по-
литики маккартизма.

Однако 5 апреля штат Висконсин 
способен вызвать новое потрясение 
во все более непредсказуемой изби-
рательной гонке у республиканцев. 
Главный и единственный конкурент 
ее лидера Дональда Трампа — сена-
тор от Техаса Тед Круз — подошел к 
праймериз в этом штате как к гене-
ральному сражению, способному пе-
реломить ход всей избирательной 
кампании 2016 года.

Собравший в своей копилке 465 
голосов делегатов съезда Тед Круз за-
метно отстает от Дональда Трампа, 
у которого 739 голосов. Еще один, 
третий участник гонки, губернатор 
Огайо Джон Кейсик имеет 143 голо-
са. В ходе предыдущих праймериз 
Тед Круз сумел несколько сократить 
отрыв от Дональда Трампа. На кону 
в Висконсине — 42 голоса, при этом 
в штате действует принцип «победи-
тель получает все». Для выдвижения 
кандидатом республиканскому пре-
тенденту необходимо собрать голо-
са 1237 делегатов партийного съе-
зда, который пройдет 18–21 июля в 
Кливленде.

Праймериз в Висконсине могут 
стать для республиканцев неким во-
доразделом. Любители подсчетов 
обратили внимание на то, что Теду 
Крузу теоретически все еще по си-
лам лишить Дональда Трампа завет-

ного числа голосов, обретение кото-
рых гарантировало бы ему автома-
тическое утверждение кандидатом 
в президенты на съезде в Кливленде. 
Шансом Теда Круза могут стать респу-
бликанские праймериз в пяти шта-
тах — Делавэре, Монтане, Небраске, 
Нью-Джерси и Северной Дакоте, ко-
торые пройдут с апреля по июнь (в 
этих штатах действует принцип «по-
бедитель получает все» — голоса вы-
борщиков отходят тому, кто получит 
большинство).

Если Тед Круз в оставшееся до пар-
тийного съезда время сумеет совер-
шить рывок и отобрать у Дональда 
Трампа недостающие ему для чистой 
победы голоса, то решающая битва за 
республиканскую номинацию раз-
вернется уже не на праймериз, а не-
посредственно в Кливленде.

Проведенные накануне прайме-
риз в Висконсине опросы показыва-
ют, что известный своими консерва-
тивными взглядами Тед Круз опере-
жает Дональда Трампа (отрыв состав-
ляет 5–10%). Кроме того, аргументом в 
споре двух претендентов может стать 
решение губернатора штата Скотта 
Уокера, принадлежащего к консер-
вативному крылу республиканской 
партии, поддержать Теда Круза (Скотт 
Уокер также принял участие в респу-
бликанской гонке 2016 года, однако 
быстро сошел с дистанции).

«Нам нужен человек, который сде-
лает нашу страну великой. Я высту-
паю за Теда Круза, который принци-
пиально придерживается конститу-
ционного консерватизма и может 
одержать победу»,— заявил Скотт Уо-
кер. По его мнению, Тед Круз имеет 
больше шансов победить кандидата 
от демократов Хиллари Клинтон, чем 
Дональд Трамп. До Скотта Уокера о 
своей поддержке Теда Круза объяви-
ли другие участники республикан-
ской гонки — экс-губернатор Теха-
са Рик Перри, бывшая глава Hewlett-
Packard Карли Фиорина и экс-губер-
натор Флориды Джеб Буш, изначаль-
но считавшийся фаворитом респу-
бликанской кампании.

Если Тед Круз победит в Вискон-
сине, это ускорит консолидацию во-
круг его фигуры авторитетов респу-
бликанской партии, готовых под-
держать сенатора от Техаса как «анти-
Трампа». Вопрос о том, кто выиграет в 
поединке «Трамп против Круза и всех 
остальных», будет держать Америку в 
напряжении еще несколько месяцев. 
При этом маятник будет колебаться 
из стороны в сторону. Так, праймериз 
19 апреля в родном для миллиарде-
ра штате Нью-Йорк, где на кону будет 
95 голосов делегатов партийного съе-
зда, должны стать для Дональда Трам-
па новым моментом триумфа. В этом 
штате он опережает Теда Круза с боль-
шим отрывом и может считать, что 
победа у него в кармане.

Сергей Строкань

НАТО вступило  
в Грузию на неделю
На форуме в Тбилиси обсудили методы борьбы 
с российской пропагандой

Штат-перехват
Тед Круз в Висконсине может одержать 
психологически важную победу  
над Дональдом Трампом

Режим непрекращения огня
Корреспондент ”Ъ“ передает из зоны боевых действий в Нагорном Карабахе

 На северных и юго-восточных гра-
ницах Нагорного Карабаха про-
должаются бои между воору-
женными силами непризнанной 
республики и армией Азербайд-
жана. В Карабахе уже похоронили 
первых жертв конфликта. В руко-
водстве армии обороны НКР за-
являют, что Азербайджан дважды 
объявлял о прекращении огня, 
но продолжал при этом наступать. 
Специальный корреспондент ”Ъ“ 
ИЛЬЯ БАРАБАНОВ убедился, что 
в НКР настроены воевать до выхо-
да на прежние границы.

В селе Гергер в Мартунинском 
районе Карабаха вчера прощались с 
12-летним Вагаршаком Григоряном. 
Он погиб во дворе школы в пригоро-
де Мартуни утром 2 апреля, когда си-
туация вдоль всей линии соприкос-
новения резко обострилась, а азер-
байджанские войска начали насту-
пление на позиции армии НКР. Ря-
дом с тремя детьми разорвался сна-
ряд, выпущенный из «Града», Вагар-
шак погиб на месте, а его брат-близ-
нец и еще один мальчик были ране-
ны и сейчас находятся в больнице в 
Степанакерте.

В Гергере проживают около 700 че-
ловек, село считается не самым бога-
тым, местные жители занимаются в 
основном разведением скота. Отец 
пострадавших детей служит офице-
ром в карабахской армии. До линии 
фронта отсюда около 30 км. Пока лю-
ди, собравшиеся во дворе, ждали, 
когда вынесут гроб с погибшим, из-
далека слышались артиллерийские 
разрывы.

— Мы не хотим войны и даже на-
шему врагу такого не пожелаем,— 
рассказывала, стоя во дворе дома 
Григорянов, местная жительница 
Маргарита.— Не знаю, зачем азер-
байджанские военные били по шко-
ле, так что детям пришлось отсижи-
ваться в подвале. Дети — это наше са-
мое уязвимое место.

Около полудня гроб с телом вы-
несли из дома. Женщины плакали, 
мужчины смотрели себе под ноги, 
стараясь не встречаться взглядами. 
Длинная процессия потянулась на 
гору к маленькому сельскому клад-
бищу. Вагаршака Григоряна похоро-
нили в нескольких метрах от могил 
16 жителей Гергера, погибших в пер-
вую карабахскую войну.

Месроп Маргарян, главный врач 
республиканского детского меди-
цинского центра в Степанакерте, ку-
да доставили Геворка Григоряна и 
еще одного пострадавшего от обстре-
ла мальчика, говорит, что состояние 
раненых стабильно тяжелое, они оба 
в сознании и проходят лечение.

— Когда 2 апреля утром мы узна-
ли, что Мартуни бомбят с азербайд-
жанской стороны, то сразу выехали 
туда с реанимобилем,— рассказыва-
ет медик.— У Геворка была тяжелая 
рана бедра, его оперировали на ме-
сте, перед тем как везти в Степана-
керт. Второго пострадавшего, Вартана 
Андреасяна, доставили сразу к нам.

Данных о других пострадавших 
в результате обстрелов детях у меди-
ков нет. Лекарствами и перевязоч-
ными материалами, по словам вра-
ча, больница обеспечена. Он прово-
дит нас в палату с ранеными, расска-
зывает, что Вартану Андреасяну был 
установлен аппарат для фиксации бе-
дренной кости.

— Мы подходили к школе, когда 
услышали взрыв, больше я ничего не 
помню,— говорит сам раненый.

Нет точных данных о потерях и у 
депутатов карабахского парламента. 

По словам главы комиссии по здра-
воохранению и социальным вопро-
сам Арама Григоряна, в первый день 
боев карабахские военные потеря-
ли 18 человек погибшими и 35 ране-
ными. Данные же за 3 и 4 апреля по-
ка только обрабатываются. Накану-
не армянские СМИ распространили 
фотографии с телами двух пенсионе-
ров, якобы убитых азербайджански-
ми военными в селе Талыш на севе-
ре республики. Экс-глава МИД НКР, 
депутат Георгий Петросян утвержда-
ет: «Это варварство совершила одна 
из диверсионно-разведывательных 
групп противника».

Его коллега Людмила Барсегян от-
мечает: «Симптоматично, что Иль-

хам Алиев в момент начала высту-
пления был в Вашингтоне. Но мы 
убеждены, что скоро театр военных 
действий переместится на терри-
торию врага и закончится этот кон-
фликт так же, как в 1994 году». А депу-
тат Гагик Бегунц и вовсе считает, что 
«с той стороны с нами будут воевать 
террористы ИГИЛ, их почерк чувст-
вуется на временно захваченных тер-
риториях, а помогать им будут турец-
кие военные инструкторы».

Начальник оперативного отде-
ла армии обороны Нагорного Кара-
баха полковник Виктор Арустамян 
вчера вечером также заявил, что, по 
данным Степанакерта, турецкие во-
енные инструкторы помогают азер-

байджанской армии. Он сказал, что 
ожесточенные бои продолжались в 
течение всего вчерашнего дня. Ка-
рабахские силовики, по его утвер-
ждению, вернули большую часть 
утраченных прежде позиций, азер-
байджанские военные не смогли 
продвинуться дальше чем на 200–
300 метров вглубь карабахской тер-
ритории, а в районе Мартакерта 
был сбит их беспилотник. По дан-
ным на 11:00 вчерашнего дня, со-
общил полковник Арустамян, кара-
бахские вооруженные силы потеря-
ли 20 человек убитыми и 72 ранены-
ми, потери азербайджанской сторо-
ны в Степанакерте оценивают свы-
ше 300 убитыми. По утверждению 
военных, армия НКР потеряла 7 тан-
ков и уничтожила 18 танков, 3 БМП, 
6 беспилотников, 2 вертолета и 1 
установку «Град» армии Азербайджа-
на. «Если судить по категориям воен-
ного искусства, то происходящее на 
фронте подпадает под определение 
войны»,— резюмировал полковник 
Арустамян.

Президент Армении Серж Сар-
гсян вчера на встрече с послами 
стран—членов ОБСЕ в Ереване зая-
вил, что Армения «как сторона согла-
шения о прекращении огня 1994 го-
да продолжит полноценно выпол-
нять свои обязательства по обеспече-
нию безопасности населения Нагор-
ного Карабаха». Господин Саргсян 
«поручил МИДу начать работы по за-
ключению договора о военной взаи-
мопомощи с Карабахом» и подчерк-
нул, что «если военные действия бу-
дут продолжены и получат более ши-
рокий масштаб, Армения признает 
независимость НКР».
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Власти Азербайджана обнародовали требования, при выполнении кото-
рых армянской стороной может быть достигнуто прекращение огня. «Ар-
мения должна в соответствии с резолюциями Совбеза ООН освободить 
все оккупированные территории, обеспечить полную территориальную 
целостность и суверенитет Азербайджанской Республики, признанной 
на международном уровне»,— заявил руководитель пресс-службы Ми-
нистерства иностранных дел страны Хикмет Гаджиев. Он также сообщил, 
что объявленное Баку одностороннее перемирие 3 апреля провалилось 
по вине другой стороны. «Несмотря на миролюбивую позицию Азербай-
джана, армянская сторона продолжила обстрел азербайджанских пози-
ций и населенных пунктов,— заявил Хикмет Гаджиев.— Главная причина 
напряженности — оккупация азербайджанских территорий Арменией».

Для привлечения внимания мирового сообщества к позиции Баку 
глава МИД Азербайджана Эльмар Мамедъяров направил обращение 
государствам—членам Минской группы ОБСЕ, странам СНГ, комисса-
ру по внешним связям ЕС Федерике Могерини генсекам ООН и НАТО. 
«В этом документе говорится о регулярном обстреле ВС Армении на-
селенных пунктов и гибели гражданских лиц»,— сообщил Хикмет Гад-
жиев. Минобороны Азербайджана вчера рапортовало о результатах 
боевых действий последних дней. «Убито 170 армянских военнослужа-
щих, уничтожено 12 единиц бронетехники»,— заявил пресс-секретарь 
ведомства Вагиф Дяргахлы. Он также добавил, что «армия успешно 
выполняет свои задачи» и необходимости во всеобщей мобилизации 
на сегодняшний день нет. Михаил Коростиков

Начальник оперативного отдела армии обороны Нагорного Карабаха Виктор 
Арустамян убежден: азербайджанским войскам помогают турецкие инструкторы

 Детская больница Степанакерта: жертвами обстрелов территории  
  Нагорного Карабаха стали не только военные, но и школьники
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16123,27 (–40,89)
РТС 861,76 (–0,2)
FTSE 100 6164,72 (+18,67)

DAX 30* 9822,08 (+27,44)
DJIA* 17720,4 (–72,35)
NASDAQ Composite* 4893,185 (–21,357)

*На 21:12    По данным агентства Reuters. 
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● 35,51тыс. пунктов ● 17,719

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.04.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.04.16
Австралийский доллар 52,3306
Английский фунт 97,6288
Белорусский рубль** 33,9851
Датская крона* 10,4869

Доллар США 68,6753
Евро 78,1662
Индийская рупия*** 10,3829
Казахский тенге*** 19,9556

Канадский доллар 52,5764
Китайский юань* 10,6003
Норвежская крона* 82,4265
СДР 96,7724

Сингапурский доллар 50,8179
Новая турецкая лира 24,3348
Украинская гривна* 26,5156
Шведская крона* 84,4507

Швейцарский франк 71,5144
Японская иена*** 61,5122
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в обход импортозамещения 
изучает корреспондент отдела 
потребительского рынка

Мария 
Коломыченко

В 2015 году российские государст-
венные органы и госкомпании за-
купили софт и услуги американской 
IT-корпорации Oracle на 3,39 млрд 
руб., то есть сразу на 25,7% меньше, 
чем годом ранее, подсчитали в ис-
следовательском центре TAdviser. 
Представитель Oracle Марина Са-
винова заявила 

”
Ъ“, что статисти-

ка не отражает реальной ситуации, 
но представить более точные дан-
ные не смогла. Снижение спроса на 
продукцию Oracle в большей степе-
ни вызвано ее подорожанием вслед 

за снижением курса рубля, уверен 
главный редактор TAdviser Алек-
сандр Левашов. «Чисто политиче-
ские причины отказа от использова-
ния Oracle тоже возникают, но ред-
ко. Самый яркий случай — 

”
элек-

тронное правительство“ Крыма, ку-
да американским компаниям по-
ставлять продукты запрещено»,— 
поясняет он.

Но, возможно, есть и другие при-
чины. В качестве альтернативы 
Oracle в последнее время, в частно-
сти, набирает популярность система 
управления базами данных Postgres 
Pro, созданная российской Postgres 
Professional на основе свободно-
го софта PostgreSQL. Совладельцем 
этой компании является основатель 
IT-компании «Энвижн Груп» Антон 
Сушкевич. Проекты с использовани-
ем PostgreSQL уже планируют Мин-
комсвязь, «Ростелеком» и «Роснефть».

Ситуация явно обеспокоила аме-
риканскую корпорацию, из-за че-
го она включилась в открытую кон-
фронтацию с конкурентом, что на 
IT-рынке большая редкость. Так, па-
ру недель назад «Ведомости» сооб-
щили, что Oracle рассылает среди IT-
компаний документ с описанием не-
достатков PostgreSQL. Позднее в се-
ти появился и сам документ, по су-
ти представляющий собой подсказ-
ку для госзаказчиков, как обойти за-
конодательное ограничение и обо-
сновать необходимость закупки ре-
шения Oracle.

Такие варианты обхода импор-
тозамещения становятся для ино-
странных вендоров все более акту-
альными: в 2016 году ждать роста за-
купок со стороны госсектора им сно-
ва не приходится. С 1 января всту-
пили в силу закон и постановление 
правительства, разрешающие госо-
рганам закупать иностранный софт 
только при отсутствии аналогичных 
российских разработок или их недо-
статочной функциональности. Не за 
горами аналогичные ограничения и 
для госкомпаний: президент Влади-
мир Путин уже поручил правитель-
ству проинформировать руководи-
телей таких компаний о необходи-
мости переходить на отечественное 
ПО со второй половины 2016 года.

Тактика Oracle может иметь для 
корпорации положительный эф-
фект, признают собеседники 

”
Ъ“ на 

IT-рынке. «Не секрет, что не все госо-
рганы с радостью восприняли необ-
ходимость перехода на отечествен-
ное ПО. А тут Oracle сделала за них 
всю работу по тому, как при проведе-
нии госзакупок обосновывать необ-
ходимость именно ее продукта»,— 
резюмирует один из топ-менедже-
ров IT-рынка.

обсудить 
kommersant.ru/11666

вчера

«ВЫМПЕЛКОМ»

с 13 апреля вводит единый 
тариф на голосовые вызо-
вы в международном роумин-
ге в размере 10 руб. за мину-
ту, говорится в сообщении опера
тора. При этом в момент первого 
входящего или исходящего звонка 
с абонента будет списываться стои
мость 20 минут разговоров, то есть 
200 руб. Оплаченные минуты мож
но расходовать в течение всего дня 
на входящие и исходящие звонки. 
Каждая последующая минута бу
дет тарифицироваться отдельно 
по 10 руб. Этот принцип действует 
для звонков в европейском роумин
ге, а также на ряде популярных ту
ристических направлений, в том чи
сле в ОАЭ, Турции, Черногории, Та
иланде, Индии. Для звонков в роу
минге в СНГ единовременно будут 
тарифицироваться 10 минут разго
воров общей стоимостью 100 руб. 
При этом дополнительные роумин
говые тарифы и опции, действовав
шие ранее, с 13 апреля станут недо
ступны. Новые тарифы «Вымпелко
ма» будут действовать автоматиче
ски при нахождении абонента в ро
уминге. «Интерфакс»

АИЖК,

Агентство по ипотечному жилищ
ному кредитованию, опублико-
вало отчетность по междуна-
родным стандартам (МСФО) 
за 2015 год. Согласно данным от
четности, по итогам года АИЖК за
работало 8,6   млрд руб. чистой при
были (4   млрд руб.— по итогам 2014 
года). «Основной фактор роста чи
стой прибыли АИЖК — сокращение 
объема экономически убыточных 
для агентства операций (в том чи
сле выкупа закладных и ипотечных 
ценных бумаг со ставками, суще
ственно отличающимися от сред
нерыночных значений) и рост чи
стой процентной маржи»,— пояс
нили в АИЖК. На рост маржи (за 
год она выросла на 0,6 процент
ного пункта, до 5,8%.) повли
ял рост ставок по кредитам в 2015 
 году по сравнению с 2014  годом. 
 Отдел  финансов

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ 
ОЗК,

Объединенной зерновой компа
нии, избрал Марата Шайдае-
ва новым врио гендиректо-
ра. С декабря 2014 года пост за
нимала Алена Игумнова. Господин 
Шайдаев начал работу в компани
ях группы «Сумма» Зиявудина Ма
гомедова (ей принадлежит 50% ми
нус 1 акция ОЗК, остальной пакет 
у государства) в 2004 году. С 2005 
по 2009 год возглавлял ЗАО «Транс
Флот», управляющую компанию 
порта Приморск. Впоследствии ра
ботал в головной компании группы 
«Сумма», обеспечивая оператив
ное управление активами. В совет 
директоров ОЗК входит с 2014  года. 
Анатолий Костырев

ГРУППА «РАЗГУЛЯЙ»

вышла из капитала 12 компа-
ний, следует из материалов агро
холдинга. Три сахарных завода — 
ЗАО «Сахарный комбинат ”Отра
динский“», ЗАО «Кшенский сахар
ный комбинат», ОАО «Кривецса
хар» — и прилегающие к ним зе
мельные участки общей площадью 
86 га приобрела группа «Русагро», 
совладелец «Разгуляя». Осталь
ные активы были проданы другим 
покупателям, сообщил гендирек
тор «Разгуляя» Сергей Трибунский. 
Покупателей активов он не на
звал. Также «Разгуляй» продал до
ли в ОАО «Чишминский сахарный 
завод», ОАО «Полтавский комби
нат хлебопродуктов», «Отрадааг
роинвест», ООО «Кшеньагро», ООО 
«Давлекановский комбинат хлебо
продуктов №1», ОАО «Имени гене
рала Ватутина», ООО «Башкираг
роинвест», ЗАО «Агрофирма ”Пол
тавская“» и АО «Анастасиевское». 
Минимальная стоимость отчуж
даемых активов ранее была опре
делена на уровне 6,7   млрд руб. 
 «Интерфакс»

правила  
игры

Варианты обхода 
 импортозамещения 
становятся для ино
стран ных вендоров 
все  более актуальными

«Энел Россия» продадут частями
Покупателям могут предложить крупнейшую угольную станцию страны

По сведениям 
”
Ъ“, Enel рассма-

тривает возможность выхо-
да из российской энергетики 
и предлагает участникам рынка 
купить отдельные ГРЭС. В ком-
пании заявили, что не плани-
руют покидать рынок и по-
тенциально могут выставить 
на продажу только угольную 
Рефтинскую ГРЭС мощностью 
3,8 ГВт. Найти покупателей не-
просто: мощности требуют мо-
дернизации, а сама компания 
подешевела в несколько раз 
со времен приватизации.

Итальянская Enel рассматривает 
возможность продажи российских 
активов постанционно, рассказал 
источник 

”
Ъ“ в отрасли. О намерении 

итальянцев уйти с рынка РФ слышал 
в марте и другой собеседник 

”
Ъ“. По 

его словам, компания предлагает ку-
пить ГРЭС профильным инвесторам 
в регионах, в том числе тем, чьи ак-
тивы географически близки к стан-
циям «Энел Россия», это — Центр, Се-
верный Кавказ и Урал. Пока «Энел 
Россия» не оценивала активы и про-
водит лишь маркетинг: запрашива-
ет генкомпании на предмет потен-
циального интереса и ценовых ожи-
даний, отмечает собеседник 

”
Ъ“. Еще 

один источник 
”
Ъ“ в отрасли говорит, 

что «Энел Россия» ищет покупателей 
на уральские активы — Среднеураль-
скую и Рефтинскую ГРЭС, на которые 
приходится больше половины ее 
мощности — 5,45 ГВт из 9,5 ГВт. Про-
дажа Среднеуральской ГРЭС обсужда-
ется вместе с новым блоком, постро-
енным по договору поставки мощно-
сти (ДПМ), отмечает он. 

Enel не планирует продавать все 
свои станции в России и покидать 
рынок, сообщили 

”
Ъ“ в компании. 

«На данный момент мы рассматри-
ваем возможность потенциальной 
продажи Рефтинской ГРЭС,— отме-

тил он.— Но никакого решения по-
ка не принято». ФАС не получала хо-
датайство на покупку «Энел Россия» 
или имущества отдельных станций, 
сообщил 

”
Ъ“ замглавы службы Вита-

лий Королев. В ноябре 2015 года гла-
ва Enel Франческо Стараче сообщал, 
что компания начала стратегический 
анализ мощностей в РФ по станциям 
и энергоблокам (его цитировал «Ин-
терфакс»).

• Enel владеет 56,43% «Энел Рос-
сия», еще 26,43% — у PFR Partners Fund 
I Limited, 6,3% — у Prosperity Capital 
Management Александра Браниса. 
В 2011 году «Энел Россия» ввела два 
блока по 410 МВт на Среднеураль-
ской и Невиномысской ГРЭС, компа-
ния модернизирует систему золош-
лакоудаления на Рефтинской ГРЭС. 
В 2015 году компания получила чи-

стый убыток в 48,6   млрд руб., вы-
ручка упала на 4,6%, до 71   млрд руб., 
EBITDA — на 41,2%, до 10,8   млрд руб. 
Чистый долг — 24,5   млрд руб., соот-
ношение показателя к EBITDA — 2,3. 
Капитализация «Энел Россия» на Мо-
сковской бирже вчера составляла 
26,2   млрд руб.
В качестве возможных покупа-

телей два источника 
”
Ъ“ называют 

«Т Плюс». «Энел Россия» предлагала 
«Т Плюс» купить Среднеуральскую 
ГРЭС очень давно, это более старая 
идея, чем выход из российских ак-
тивов, отмечает другой собеседник 

”
Ъ“ в отрасли. На Рефтинскую ГРЭС 

(3,8 ГВт) есть четыре возможных по-
купателя, говорит один из источни-
ков 

”
Ъ“. Станция использует экиба-

стузский уголь, его удорожание из-
за роста курса тенге к рублю в янва-

ре—сентябре 2015 года стало основ-
ной причиной падения EBITDA. «Ин-
тер РАО», имеющее генерацию на 
Урале, не заинтересовано в покупке 
этих станций, поскольку пока не ви-
дит возможности повысить их стои-
мость в перспективе, говорит один 
из источников 

”
Ъ“. Покупке мешают 

и возможные антимонопольные ог-
раничения на оптовом энергорынке, 
заключает он. Сложно будет догово-
риться и о стоимости станций: Enel 
купила в 2007 году блокпакет ОГК-5 у 
РАО ЕЭС по 5,18 руб. за акцию, вчера 
бумага стоила 0,47 руб.

Структура «Энел Россия» не по-
зволяет продать отдельные станции-
филиалы, а правами по ДПМ владе-
ет вся компания. Новые блоки могут 
быть инвестиционно привлекатель-
ными, но при продаже активов по ча-
стям потребуется переоформление 
ДПМ на новое юрлицо, чтобы собст-
венник смог получать повышенные 
платежи за мощность. Реорганиза-
ция «Энел Россия» будет проводить-
ся только при готовности инвесто-
ров купить ГРЭС, отметил источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. В En+, 

«Газпром энергохолдинге», «Т Плюс», 
«Интер РАО» не комментируют ин-
терес к активам «Энел Россия». Ми-
норитарии «Энел» также отказались 
оценивать возможную продажу. 

Рефтинская ГРЭС до 2014 года бы-
ла основным источником прибы-
ли «Энел Россия», на нее приходи-
лось 40–50% EBITDA, рассуждает Фе-
дор Корначев из Райффайзенбанка. 
Но цена на газ растет всего на 2% в 
год, рост цен на электроэнергию мо-
жет быть вообще отрицательным, и 
угольной генерации в первой цено-
вой зоне энергорынка все труднее со-
хранять маржинальность при расту-
щих издержках на уголь и транспор-
тировку, отмечает он.

Анастасия Фомичева

АСВ поправит мораторий
Порядок выплат кредиторам потребовал уточнения

Как стало известно 
”
Ъ“, в Агентстве 

по страхованию вкладов (АСВ) готовятся 
поправки к закону «О страховании вкла-
дов», уточняющие действие моратория 
на выплаты кредиторам. Такой мораторий 
до сих пор применялся трижды, но наибо-
лее дискуссионным стал в случае Внешпро-
мбанка, тогда с момента моратория до от-
зыва лицензии прошел месяц, за который 
курс валюты вырос на 10–12%. Для полной 
ясности АСВ, по информации 

”
Ъ“, намере-

но вовсе исключить из определения стра-
ховых случаев краткосрочные моратории.

По информации 
”
Ъ“, в АСВ готовят поправки 

к закону «О страховании вкладов» для устране-
ния неоднозначности формулировок «страховой 
случай» и «мораторий на удовлетворение требо-

ваний кредиторов». Такая необходимость возни-
кла после отзыва лицензии у Внешпромбанка 
(ВПБ), где второй раз в истории применялся та-
кой мораторий. В период действия моратория в 
ВПБ — с 22 декабря 2015 года до отзыва лицен-
зии 21 января 2016 года — курс доллара вырос на 
11,5%, а евро — на 12,3%. Вкладчики ВПБ посчи-
тали, что при введении моратория, что означа-
ло наступление страхового случая, им компен-
сировали вклады по несправедливому курсу. У 
ВПБ 50% вкладов было номинировано в валю-
те (35,4 млрд руб.). По информации 

”
Ъ“, поряд-

ка 1 тыс. человек обратились с жалобами в Ген-
прокуратуру, к президенту, в Минфин, Совет фе-
дерации и АСВ.

Усугубило ситуацию и то, что в день отзыва ли-
цензии ЦБ написал в своем пресс-релизе о том, 

что «отзыв лицензии является страховым случа-
ем», а АСВ приостановило выплаты. Вкладчики 
посчитали, что с 21 января наступил новый стра-
ховой случай. Позднее АСВ давало разъяснения 
о том, что «закон не предусматривает возмож-
ность наступления повторного страхового слу-
чая в связи с отзывом у банка лицензии». Однако 
в законе такой формулировки нет. «С одной сто-
роны, закон определяет, что страховым случаем 
является либо введение моратория, либо отзыв 
лицензии,— пояснил 

”
Ъ“ источник, знакомый с 

обсуждением поправок.— Но напрямую в законе 
не прописано, что двух страховых случаев быть 
не может, и первое событие, то есть мораторий, 
и является единственным страховым случаем».

деловые новости  — с8

Владимир Потанин выбирает путевку
Владелец «Интерроса» может купить действующего туроператора

Основной владелец «Интерроса» 
Владимир Потанин, запланиро-
вавший еще полгода назад ши-
рокую экспансию на туристиче-
ском рынке, может приобрести 
туроператорский бизнес. Одна-
ко пока переговоры с главным 
кандидатом на покупку, компа-
нией «Роза ветров» Сергея Зенки-
на, пока ничем не закончились: 
стороны не смогли договорить-
ся о сумме сделки.

Компания «Роза Хутор», владею-
щая одноименным горнолыжным 
курортом в Красной Поляне и при-
надлежащая структурам «Интерро-
са» Владимира Потанина, рассматри-
вает возможность приобрести биз-
нес действующего туроператора. Об 
этом 

”
Ъ“ рассказал источник на тури-

стическом рынке. По его словам, пе-
реговоры долгое время велись с ос-
новным владельцем компании «Роза 
ветров» Сергеем Зенкиным, но сдел-
ка пока так и не состоялась. «Скорее 
всего, договориться не удалось из-за 
слишком большой стоимости, в кото-
рую собственник оценивает свой биз-
нес»,— считает собеседник 

”
Ъ“. По его 

словам, запрашиваемая сумма значи-
тельно больше рыночной стоимости 

подобного бизнеса, но назвать поря-
док цифр отказался. Связаться с госпо-
дином Зенкиным вчера не удалось. 
Представитель «Интерроса» заявил, 
что ни холдинг, ни «Роза Хутор» ника-
ких сделок в туроператорской сфере 
на сегодняшний момент не готовят. 
Информацию о будущих перспекти-
вах в компании не комментируют.

«Роза ветров» существует с 1988 го-
да и специализируется в основном на 
рынке внутреннего туризма, предла-
гая также туры в экс-страны СССР — 
Армению, Белоруссию, Грузию, Азер-
байджан, Абхазию и Узбекистан. Под 
брендом компании работает более 
ста туристических агентств, часть из 
них — по договорам франшизы. На 
сайте «Розы ветров» указывается, что 
туроператор также активно работает 
в сфере спортивного туризма, высту-
пая официальным партнером Олим-
пийского комитета и FIFA по органи-
зации поездок болельщиков. Третье 
профильное направление компании 
— организация дорогого эксклюзив-
ного отдыха. Но, по словам собесед-
ника 

”
Ъ“, сейчас никаких активов 

на балансе компании нет. «Вся стои-
мость бизнеса упирается в бренд, ре-
путация которого была значитель-

но испорчена после ухода с рынка в 
2014 году 

”
Розы ветров мир“, совла-

дельцем которой ранее также высту-
пал господин Зенкин»,— рассужда-
ет он. Другой источник 

”
Ъ“ вспоми-

нает, что четыре года назад собствен-
ник уже выставлял бизнес на прода-
жу, тогда его стоимость оценивалась 
примерно в $5 млн (150 млн руб. по 
тогдашнему курсу Центробанка).

Горнолыжный курорт «Роза Ху-
тор» был построен в Сочи к Олимпи-
аде 2014 года. Сейчас комплекс счи-
тается одним из самых востребован-
ных внутренних направлений зим-
него отдыха. Так, согласно обнародо-
ванным ранее оценкам администра-
ции комплекса, в минувшие ново-
годние праздники «Розу Хутор» посе-
тили более 100 тыс. человек. Идею со-
здания национального туроператора 
основной владелец «Интерроса» Вла-
димир Потанин высказывал еще в 
октябре прошлого года. Правда, тог-
да речь шла о развитии собственно-
го туристического бренда на базе ку-
рорта «Роза Хутор», который начал са-
мостоятельную продажу турпутевок.

Исполнительный директор Ассо-
циации туроператоров России Майя 
Ломидзе называет две основные 

причины для покупки туроператор-
ского бизнеса: раскрученный бренд 
и эксклюзивные контракты с пере-
возчиками или отельерами. «Если 
компания планирует продавать пу-
тевки только на свой курорт, то смы-
сла в покупке отдельной компании 
нет»,— считает она. В том, что «Розе 
Хутор» нужен собственный туропе-
ратор, сомневается и гендиректор 
туроператора «Дельфин» Сергей Ро-
машкин. По его словам, курорт, про-
дававший всю предыдущую зиму ме-
ста без участия туроператоров, и так 
обеспечил себе фактически полную 
загрузку. Один из собеседников 

”
Ъ“ 

указывает, что один из возможных 
мотивов господина Потанина при 
покупке действующего туроперато-
ра — проведение в 2018 году в Рос-
сии чемпионата мира по футболу, во 
время которого спортивные болель-
щики могут обеспечить большой по-
ток в разные города страны.

Александра Мерцалова, 
Халиль Аминов
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Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Его поздравляет председатель совета директоров, прези-
дент «Открытие Холдинга» Вадим Беляев:
— Дорогой Леонид! Ты, без сомнения, один из самых 
уважаемых, ярких и успешных бизнесменов страны. 
Твой опыт уникален — ты начал заниматься бизнесом 
почти 30 лет назад, когда он только появлялся. Ты разби-
раешься и в инновационных технологиях добычи неф-
ти, и в том, как работает буровая установка на Крайнем 

Севере, и в том, что влияет на котировки на глобальных 
рынках. Ты добиваешься результата, невзирая ни на ка-
кие внешние факторы: и когда нефть стоила $140, и ког-
да — $10, и когда, как сейчас,— $40. Твое умение дер-
жать удар, быть целеустремленным и последователь-
ным во всем — и в работе, и в увлечениях — неизменно 
вызывает уважение. С днем рождения!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 60 лет вице-президенту ПАО ЛУКОЙЛ 
Леониду Федуну

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Рубль пал добычей нефти
Сырьевые валюты пошли на снижение

Цены на европейские сорта 
нефти вчера достигли мини-
мальных значений с начала 
марта. Снижение цен на нефть 
происходит на фоне усиливших-
ся опасений, что крупнейшие 
экспортеры на встрече 17 апре-
ля не смогут договориться о за-
мораживании добычи. В проиг-
рыше оказался не только рубль, 
но и другие сырьевые валюты.

По данным агентства Reuters, в 
понедельник стоимость ближайше-
го контракта на поставку северомор-
ской нефти Brent опускалась ниже 
уровня $38 за баррель, что почти на 
1,8% ниже закрытия пятницы. Стои-
мость нефти Brent на спот-рынке 
снижалась до $35,5 за баррель, что на 
1% ниже закрытия пятницы. Стои-
мость российской нефти Urals опу-
скалась на 1,5%, до $34,2 за баррель. 
За два дня цены на европейские сор-
та нефти снизились на 4–5,5%.

Стремительное снижение цен на 
нефть началось в пятницу, после за-
явления вице-кронпринца Саудов-
ской Аравии Мухаммеда бен Саль-
мана об условиях замораживания 
добычи. По его словам, страна пой-
дет на это лишь в том случае, если 
другие крупные производители, 
включая Иран, присоединятся к 
данному решению. «Но если кто-то 
решит наращивать производство, 
мы также не упустим возможно-
стей, которые нам представятся,— 
заявил принц в интервью Bloom-
berg.— Если все страны, включая 
Иран, Россию, страны ОПЕК и дру-
гих крупных производителей, ре-
шат заморозить добычу, мы будем 
среди них». Это заставило участни-
ков рынка усомниться в результа-
тивности намеченной на 17 апреля 
встречи между крупнейшими экс-

портерами сырья, так как Тегеран 
неоднократно заявлял, что вопрос 
замораживания добычи будет рас-
сматриваться им только после воз-
вращения уровней добычи к до-
санкционным 4 млн баррелей в сут-
ки (в феврале Иран добывал в сред-
нем 3 млн баррелей в сутки).

Снижение цен на нефть негатив-
но сказалось на российском валют-
ном рынке. В начале вчерашних тор-
гов курс доллара на Московской 
 бирже приближался к отметке 
68,91 руб./$, на 1 руб. превысив зна-
чение закрытия основной сессии в 
пятницу. Однако по итогам дня курс 
составил 68,20 руб./$, прибавив за 
день только 30 коп. Во время вечер-
ней сессии рост продолжился, и к 
20:00 по московскому времени курс 
поднялся выше уровня 68,50 руб./$. 
Курс евро основную сессию завер-
шил на 30 коп. выше пятничного ре-
зультата — 77,63 руб./€, а к 20:00 под-
нялся до отметки 78,03 руб./€. «На 
рынке складывается ощущение лег-
кой неопределенности из-за сложно-
стей с прогнозированием краткос-
рочного поведения цен на нефть. По-
этому преобладает сокращение по-
зиций в рубле, хотя интерес к нему 
сохраняется»,— отмечает начальник 

валютно-финансового департамента 
Ситибанка Денис Коршилов.

Впрочем, позиции теряют и дру-
гие сырьевые валюты. По данным 
агентства Bloomberg, за понедельник 
рубль подешевел к доллару и евро 
чуть больше, чем на 1%. Сопоставимо 
с рублем обесценился только бра-
зильский реал, подешевевший отно-
сительно ведущих мировых валют 
на 1,2% и 1,3% соответственно. Мекси-
канский песо ослабил позиции к дол-
лару на 0,6%, к евро — на 0,7%. По сло-
вам управляющего активами General 
Invest Валентина Журбы, «достается» 
и таким гигантам, как Канада и Ав-
стралия, в экспорте которых боль-
шую долю занимает ненефтяное сы-
рье, «поскольку все сырьевые рынки 
взаимосвязаны, а нефть выступает 
первой скрипкой». По данным 
Bloomberg, австралийский и канад-
ский доллары подешевели к доллару 
США на 0,7% и 0,2% соответственно. 
«В результате обесценения своего 
экспорта страны сталкиваются с тор-
говым дефицитом и резким сокраще-
нием золотовалютных резервов, что 
также ведет к подорожанию импорт-
ных продуктов внутри стран»,— от-
мечает Валентин Журба.

Виталий Гайдаев

Курс доллара (руб./$) Котировки Brent ($/баррель)

КАК ВЛИЯЛА ЦЕНА НА НЕФТЬ НА КУРС ДОЛЛАРА НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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К исполнению в срок не обязательно
Эмитенты не торопятся с годовыми отчетами

Вчера был последний день, ког-
да эмитенты должны были рас-
крыть аудированные годовые 
отчеты согласно вступившим 
в силу в начале года поправкам 
в законодательство. Однако су-
щественная часть предпочла 
не торопиться с отчетом. Дело 
в том, что, установив четкий 
срок сдачи отчета, ЦБ тут же дал 
разъяснения, фактически изба-
вившие эмитентов от исполне-
ния сроков. По мнению экспер-
тов, это однократная акция 
 лояльности.

Российские эмитенты 4 апреля в 
массовом порядке стали сообщать о 
нарушении даты раскрытия годового 
отчета по российским стандартам, за-
веренного аудитором. Согласно ука-
занию ЦБ №3899-У «О раскрытии ин-
формации эмитентами ценных бу-
маг» годовую отчетность они должны 
были сдать до 4 апреля 2016 года. Оно 
вступило в силу 14 марта 2016 года. О 
намерении ЦБ установить жесткие 
сроки предоставления отчетности 
было известно еще осенью прошлого 
года. Указание №3899-У было утвер-
ждено ЦБ 16 декабря 2015 года и за-
тем направлено на регистрацию в 
Минюст, в итоге документ вступил в 
силу за две недели до требуемого сро-
ка сдачи отчета.

Необходимость поправок возни-
кла в связи с тем, что в отсутствие чет-
ких сроков сдачи годового отчета эми-
тенты иногда «забывали» о нем. «Ни в 
одном законодательном акте не уста-
новлены сроки составления, подго-
товки и передачи аудиторского за-
ключения компаниям,— пояснял на 
конференции в марте заместитель на-
чальника управления корпоратив-

ных отношений, раскрытия инфор-
мации и эмиссионных ценных бумаг 
службы Банка России по финансовым 
рынкам Павел Филимошин.— Этим 
иногда прикрываются компании и не 
предоставляют годовую отчетность, 
ссылаясь на то, что ждут аудиторского 
заключения». ЦБ, по его словам, «взял 
на себя смелость» установить конеч-
ные сроки для предоставления отчет-
ности не позднее трех месяцев после 
окончания отчетного периода. В 2016 
году — не позднее 4 апреля.

Однако уже 30 марта эмитенты по-
лучили «индульгенцию» от ЦБ. Нака-
зания за нарушение срока не после-
дует, если причина неопубликова-
ния отчета в том, что эмитент еще до 
вступления в силу нормативного ак-
та заключил с аудитором договор о 
предоставлении отчета на более позд-
ний срок. Такие разъяснения содер-
жатся в письме за подписью первого 
зампреда ЦБ Сергея Швецова, опу-
бликованном на сайте регулятора 
30 марта. По данным 

”
Ъ“, возможная 

причина появления письма в том, 
что указание слишком долго реги-
стрировали в Минюсте.

Ввиду особенностей раскрытия 
информации эмитентами сложно 
подсчитать точное число тех, кто со-
общил, что не предоставит отчет-
ность вовремя. По словам главного 
бухгалтера банка из топ-30, пожелав-
шего остаться неназванным, выпол-
нить указание ЦБ не представлялось 
возможным: «информации о том, что 
указание вступит в силу именно в 
этом году, было мало». «Когда ЦБ объ-
явил, что инструкция направлена в 
Минюст, наш банк уже заключил до-
говор с аудитором, и срок там был 
указан до 30 апреля,— поясняет 

он.— Кроме того, в налоговую мы 
сдаем отчет до конца марта, а учиты-
вая, что в аудиторском отчете должна 
быть проверка налоговых данных, 
выполнить новые нормативные тре-
бования было просто невозможно».

Впрочем, ряд эмитентов все же 
уложились в срок. Сделали это, на-
пример, публичные банки — Сбер-
банк, ВТБ, «Возрождение». «Странно 
слышать жалобы на то, что кто-то не 
знал о сроках. ЦБ заранее всех преду-
преждал, поэтому можно было подго-
товиться»,— говорит зампред правле-
ния банка «Возрождение» Андрей 
Шалимов. В другом банке, опублико-
вавшем отчет в срок, пояснили, что 
своевременное раскрытие информа-
ции является их приоритетом, прав-
да, для исполнения сроков «при-
шлось поработать в выходные дни».

Аудиторы, без заключения кото-
рых выполнение требований ЦБ в 
срок невозможно, считают поблажку 
регулятора своевременной. «Ауди-
торские компании заранее форми-
руют план работы, а заключения со-
ставляются в течение января—апре-
ля,— говорит партнер BDO в России 
Денис Тарадов.— Все понимали, что 
с новыми укороченными сроками 
аудиторам будет трудно справиться 
со всем объемом работы, трудно в 
момент увеличить штат». Но в пер-
вые месяцы следующего года ауди-
торским компаниям придется моби-
лизовать свои силы. «Обычно первая 
неделя января — каникулы, потом 
все раскачиваются, а активно начи-
нают работать с февраля. Теперь нам 
придется приступать к деятельности 
без раскачки»,— считает представи-
тель одной из них.

Ольга Плотонова

АСВ поправит мораторий

Тем временем число случаев 
применения моратория на выпла-
ты кредиторам со стороны ЦБ рас-
тет. Так, недавно (1 апреля) эта мера 
была применена в ПЧРБ-банке. В 
условиях волатильности россий-
ского рубля, в который конвертиру-
ются валютные вклады при насту-
плении страхового случая, точ-
ность формулировок имеет значе-
ние. «В законе также возникла не-
обходимость прописать, что после 
отзыва лицензии не происходит пе-
ресчета валютного обязательства 
банка перед вкладчиком-физлицом 
в пределах страховой суммы. То 
есть, получив, к примеру, 600 тыс. 
руб. в период действия моратория, 
вкладчик не может претендовать 
уже в рамках банкротства на то, 
чтобы получить разницу в преде-
лах страховой суммы, возникшую 
из-за роста валюты,— отмечает со-
беседник 

”
Ъ“.— Впрочем, ведь и в 

обратной ситуации, когда, наобо-
рот, за это время рубль укрепится, 
никто с вкладчика обратно ничего 
требовать не станет».

Этим поправки не ограничатся. 
Предполагается исключить краткос-
рочный мораторий из страховых 
случаев. «Есть мнение, что если мо-
раторий краткосрочный — 7–10 
дней, то это не является страховым 
случаем и выплаты производить не 
надо,— уточняет один из собеседни-
ков 

”
Ъ“.— Это даст возможность вре-

менной администрации оценить 
возможность санации банка, потому 

что сейчас в случае страховых вы-
плат экономического смысла сана-
ция уже не имеет и единственный 
итог для банка — это отзыв лицен-
зии» (см. 

”
Ъ“ от 4 апреля). В АСВ вчера 

вечером не ответили на запрос 
”
Ъ“.

Опрошенные 
”
Ъ“ юристы счита-

ют, что определенные поправки к 
закону будут логичны. «Согласно за-
кону, после получения возмещения 

от АСВ вкладчик перестает быть кре-
дитором банка (если его вклад был 
не более 1,4 млн.— 

”
Ъ“), его требова-

ния переходят к АСВ в пределах по-
лученной компенсации»,— отмеча-
ет юрист Legal Capital Partners Иван 
Махалин. «Однако в законе четко не 
написано, что страховой случай — 
это некая отсечка, после которой 
второго страхового случая быть не 
может»,— указывает управляющий 

партнер юридической компании 
«Алексей Гуров и партнеры» Алек-
сей Гуров. По словам партнера адво-
катского бюро «Плешаков, Ушкалов 
и партнеры» Вячеслав Ушкалов, в те-
кущей редакции закона порядок 
выплат однозначно не отрегулиро-
ван и ситуация с ВПБ показала, что в 
документе есть ряд белых пятен.

Юлия Локшина
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3 раза
Банк России вводил мораторий 
на удовлетворение требований кредиторов

Налог на инкогнито

Потенциальное наличие про-
блемы 

”
Ъ“ подтвердили еще не-

сколько представителей депозитар-
ного бизнеса. Точный ее масштаб 
оценить невозможно. Объем вто-
ричных торгов акциями, депози-
тарными расписками и паями в 
марте 2016 года составил 870,5 мл-
рд руб., по данным Московской 
биржи. По данным НРД, в 2014 году 
действовало 186 программ депози-
тарных расписок.

Суть проблемы такова. Нера-
скрытые держатели депозитарных 
расписок попадают в обезличен-
ную массу неизвестных акционе-
ров. Если личность получателя ди-
видендов по распискам неизвест-
на, депозитарий (или кастодиан) 
сам удерживает налог с дивидендов 
по бумагам в качестве налогового 
агента. Но не 13%, а в большем раз-
мере. Большинство соглашений об 
избежании двойного налогообло-
жения предусматривают, что ставка 
налога у источника не должна пре-
вышать 15%, указывают юристы. В 
результате анонимный держатель 
расписок из-за разницы между воз-
можным и реально уплаченным на-
логом теряет часть дивидендов. 
При этом владельцы расписок не 

только лишаются части своего дохо-
да, но и получают потенциальные 
проблемы в ФНС, которая может 
счесть их неплательщиками НДФЛ, 
ведь данных о том, что налог был 
уплачен налоговым агентом имен-
но за это физлицо, нет.

Возможно ли взыскать недопо-
лученный доход с локального кас-
тодиана или зарубежного номи-
нального держателя (который, соб-
ственно, и не раскрыл информа-
цию российскому депозитарию) — 
тоже вопрос неоднозначный. «Зада-
ча провайдера — обеспечить свое-
му клиенту максимально выгод-
ные условия обслуживания. В этом 
смысле важно, уведомил ли ло-
кальный кастодиан иностранного 
номинального держателя о необхо-
димости предоставлять раскрытие 
информации для того, чтобы кли-
ент получил более мягкий налого-
вый режим. И принял ли иностран-
ный депозитарий эту информацию 
к сведению. Исходя из этого можно 
делать вывод, кто виноват в сло-
жившейся ситуации и к кому физ-
лицо должно предъявлять претен-
зии»,— говорит представитель од-
ного из российских кастодианов. К 
тому же регламенты депозитарного 
обслуживания обычно бывают 
очень объемными — 150–300 стра-

ниц, и возможно, клиент сам не по-
ставил галочку в нужном месте в 
пункте о раскрытии своих данных 
третьим лицам.

Вернуть средства через налого-
вую можно, только доказав, что 
обратившееся за возвратом лицо и 
было плательщиком. «Кастодиан 
должен доказать, что именно за это 
физлицо персонально был уплачен 
налог в объеме 15%. Но он сделать 
этого не может, так как не имел ин-
формации об этом лице»,— конста-
тировала госпожа Солдатова. К то-
му же законодательство не дает од-
нозначного ответа, кто именно дол-
жен обратиться за возвратом нало-
говой разницы — налоговый агент 
(в данном случае банк-депозита-
рий) или же сам налогоплательщик 
(физлицо, получившее доход от вла-
дения акциями). Не исключено, что 
вопросы в первом случае могут воз-
никнуть у налоговой уже к самому 
кастодиану как к получателю выго-
ды. В ФНС комментариев не предо-
ставили. «Плюс ко всему такие ситу-
ации должны рассматриваться в су-
де. Но на это может уйти не менее 
года»,— рассуждает руководитель 
департамента налогов и права, 
партнер «Бейкер Тилли Русаудит» 
Эдуард Кучеров.

Мария Сарычева
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Россия, предложившая заморо-
зить добычу нефти для поддер-
жания мировых цен, нарасти-
ла ее в первом квартале на 3,1%. 
Пока шагов к снижению про-
изводства не делают и другие 
крупнейшие производители. 
Эксперты считают, что встре-
ча нефтедобывающих стран 
17 апреля в катарской Дохе вряд 
ли пройдет продуктивно с уче-
том того, что позиции Саудов-
ской Аравии и Ирана по-преж-
нему расходятся.

Добыча нефти и конденсата в Рос-
сии в январе—марте выросла на 3,1%, 
до 135,4 млн тонн (10,9 млн барре-
лей в сутки), сообщил «Интерфакс» 
со ссылкой на ЦДУ ТЭК. Лидером по 
темпам роста в первом квартале ста-
ла «Башнефть» — на 12,4%, до 5,3 млн 
тонн. На 6,5% увеличилось производ-
ство «Газпром нефти» (8,9 млн тонн). 
У «Роснефти» добыча сохранилась на 
уровне 2015 года, у ЛУКОЙЛа — сни-
зилась на 2,4%, до 20,8 млн тонн.

Таким образом, Россия, предло-
жившая другим крупнейшим нефте-
добывающим странам сохранять объ-
емы добычи в течение года на уровне 
января, продолжает ее наращивать. 

Вопрос о замораживании производ-
ства страны ОПЕК и Россия будут об-
суждать 17 апреля в Катаре. Но неяс-
но, будет ли там присутствовать Иран, 
позиция которого является ключе-
вой. Вчера министр нефти страны 
Бижан Намдар Зангане сообщил, что 
обязательно примет в ней участие, 
если «найдет время». После снятия 
санкций Тегеран заявил, что будет на-
ращивать производство нефти до тех 
пор, пока оно не достигнет как мини-
мум досанкционного уровня. Один из 
инициаторов замораживания добы-
чи — Саудовская Аравия — на прош-
лой неделе предупредила, что пойдет 
на этот шаг, только если другие круп-
ные производители, включая Иран, 
присоединятся к нему. Так что не 
факт, что в Дохе удастся добиться кар-
динальных решений.

Глава Small Letters Виталий Крю-
ков отмечает, что странам все равно 
важно сесть за стол переговоров и 
«сверить часы». Производители смо-
гут лицом к лицу заявить свою пози-
цию, отмечает эксперт: «Уже понят-
но, что они не договорятся, но смо-
гут наметить ориентиры по срокам 
и объемам добычи. Это тоже будет 
полезно для рынка, так как будет яс-

на перспектива изменения количе-
ства нефти». Эксперт не берется су-
дить, как может отреагировать ры-
нок, так как, с одной стороны, коти-
ровки нефти могут упасть на ново-
стях о том, что страны не договори-
лись о заморозке, но могут и выра-
сти, так как у инвесторов будет боль-
ше понимания, чего ожидать от про-
изводителей в ближайшее время.

Старший вице-президент Argus 
Media Вячеслав Мищенко также счи-
тает, что теперь страны выйдут на но-
вый круг переговоров, уточняя по-
зиции. При этом России, говорит он, 
скорее всего, нужно будет провести 
отдельные встречи с Тегераном и Эр-
Риядом, выступив в роли посредни-
ка. Эксперт отмечает, что самой Рос-
сии не составит труда заморозить до-
бычу на текущих уровнях, так как она 
находится на историческом пике. Но 
до сих пор неясны окончательные ус-
ловия и базис заморозки, нужно будет 
начинать обсуждение именно с этих 
вопросов. В ближайшее время госпо-
дин Мищенко не прогнозирует паде-
ния экспорта или добычи нефти в РФ, 
так как спрос на нее остается высоким 
и на азиатских рынках, и в Европе.

Ольга Мордюшенко

Добыть до Дохи
Россия наращивает производство нефти перед встречей с ОПЕК

Правительство может пересмотреть правила до-
бычи угля в стране: премьер Дмитрий Медведев 
согласился с предложением губернатора Кузбасса 
Амана Тулеева проводить масштабную дегазацию 
«сверхопасных шахт», где в основном добываются 
коксующиеся угли для металлургии, и запрещать 
добычу до окончания процедуры. В отрасли счита-
ют, что замещение ценных марок угля импортом 
может обойтись в сумму до $1 млрд в год.

Губернатор Кузбасса — основного угольного региона 
России — Аман Тулеев предложил Дмитрию Медведеву 
на отраслевом совещании в Кемерово запретить отработ-
ку пластов сверхопасных шахт до тех пор, «пока в них не 
будет реально снижено содержание метана до безопас-
ного уровня (ученые должны его установить и жестко это 
контролировать)» (цитаты по сайту правительства). По сло-
вам губернатора, надо изменить схему дегазации за счет 
создания специализированных компаний, не зависящих 
от угледобытчиков. В США, заявил господин Тулеев, такие 
фирмы «извлекают до 80% метана из угольных пластов», 
тогда как российские угольщики — всего 10–20%. По сло-
вам губернатора, только в Кузбассе восемь «сверхопасных 
шахт», от работы которых зависит 7,3 тыс. человек, и одно-
моментное закрытие их невозможно: на социальные про-
граммы нужно 15 млрд руб., а «металлурги не смогут рабо-
тать без уникальных коксующихся марок».

Премьер согласился с просьбой. «Я не знаю, как это бу-
дет выглядеть с точки зрения бизнеса конкретных пред-
приятий, но с точки зрения логики и заботы о жизнях лю-
дей это выглядит правильно. Поэтому я дам поручение это 
включить в протокол нашего сегодняшнего заседания»,— 
сказал господин Медведев.

Представители крупнейших угольных компаний РФ, 
опрошенных 

”
Ъ“, инициативу Амана Тулеева не коммен-

тировали. Но источники 
”
Ъ“ в отрасли настаивают, что тре-

бования к подземной добыче и так серьезно ужесточились 
после аварии на «Распадской» в 2010 году (с 2013 года под-
контрольна Evraz). Сейчас проблема не в недостаточном 
регулировании, а в несоблюдении техники безопасности 
руководителями отдельных шахт и горняками, уверяют в 
отрасли. На это же ссылался в Новокузнецке и глава Ростех-
надзора Александр Алешин, предложивший ввести уго-
ловную ответственность руководителей шахт «за неодно-
кратное грубое нарушение требований безопасности», да-
же если это не привело к гибели людей. Сейчас есть шесть 
категорий опасности шахт по уровню метана, обязатель-
на дегазация при превышении нормы, но делается это в 
основном по мере разработки пластов, говорят источники 

”
Ъ“. Как может быть изменен действующий порядок и ка-

кое содержания метана можно считать «безопасным», они 
предположить не берутся, в Ростехнадзоре на запрос 

”
Ъ“ 

не ответили. Наиболее высоко содержание метана у шахт с 
коксующимися углями марок Ж и ГЖ, поясняют в отрасли.

Олег Петропавловский из БКС считает, что идея оста-
новки добычи до «максимальной дегазации» может встре-
тить серьезное сопротивление и вызвать очередной виток 
«взаимных торгов» бизнеса и власти. «На время приоста-
новки шахтерам нужно платить две трети оклада, и навер-
няка владельцы компаний будут просить от государства 
софинансирования затрат, настаивая на сокращении пер-
сонала при отсутствии поддержки»,— полагает аналитик. 
По его мнению, заместить временно выпадающие объе-
мы редких марок можно за счет импорта, но это приведет 
к удорожанию себестоимости металлургов. Руководитель 
угольного дивизиона Evraz Сергей Степанов 29 марта оце-
нивал возможное увеличение затрат потребителей в сум-
му $0,5–1 млрд в год.

Анатолий Джумайло

Аман Тулеев собрался на войну с метаном
Это может привести к дефициту коксующихся углей

Власти Казахстана требуют от консорциума, 
 осваивающего Карачаганакское месторожде-
ние, $1,6 млрд за нарушение соглашения о разде-
ле продукции. Это может затронуть российский 
 ЛУКОЙЛ, владеющий 13,5% в проекте. Подобные 
претензии в 2010 году привели к передаче Казах-
стану 10% в Карачаганаке. Но сейчас, по мнению 
аналитиков, речь идет в первую очередь об уве-
личении выплат в бюджет страны.

Власти Казахстана предъявили претензии на $1,6 мл-
рд консорциуму Karachaganak Petroleum Operating (ЛУ-
КОЙЛ, BG, ENI, Chevron и «Казмунайгаз»), разрабатыва-
ющему нефтегазоконденсатное месторождение Кара-
чаганак, сообщил в своей отчетности ЛУКОЙЛ. Компа-
ния, владеющая в консорциуме 13,5%, может заплатить 
$214 млн, но это «не окажет существенного негативного 
влияния на финансовое состояние», считают в ЛУКОЙ-
Ле. Причина претензий — недовольство Астаны услови-
ями работы консорциума: спор касается «возмещения 
затрат и расчета 

”
индекса справедливости“» по соглаше-

нию о разделе продукции (СРП).

• Karachaganak Petroleum Operating (KPO, добыча — 
19 млн тонн в нефтяном эквиваленте) разрабатывает 
Карачаганак на условиях СРП с 1997 года. У принадлежа-
щей Shell BG Group и ENI по 29,25% в компании, у Chevron 
— 18%, у ЛУКОЙЛа — 13,5%, у «Казмунайгаза» — 10%. Инве-
стиции по итогам 2015 года составили $20,6 млрд, бюд-
жет Казахстана получил $13,6 млрд.
О том, что Астана обвиняет консорциум в нарушении 

СРП, сообщало агентство Bloomberg в октябре 2015 го-
да. Как раз тогда власти страны оштрафовали консорци-
ум на $1,8 млн. Наиболее сильным давление на KPO бы-
ло в 2010 году: компании вменялись в вину уклонение 
от уплаты налогов и сверхнормативная добыча нефти. В 

итоге партнерам пришлось отдать Казахстану 5% в про-
екте и такую же долю продать за $1 млрд. Впоследствии 
эти 10% были переданы государственному «Казмунайга-
зу». По текущим претензиям Астаны, говорится в отчет-
ности ЛУКОЙЛа, «ведутся переговоры по урегулирова-
нию спора». В Минфине Казахстана 

”
Ъ“ заявили, что «у 

налоговых органов претензий к консорциуму нет», но 
допустили претензии из-за экологического ущерба.

В России СРП также нередко были поводом для кон-
фликтов властей и нефтяников. Сейчас Exxon в Сток-
гольмском арбитраже требует от РФ вернуть $500 млн 
переплаченных налогов на СРП-проекте «Сахалин-1». 
После подачи иска в 2015 году вице-премьер Аркадий 
Дворкович инициировал проверки проекта Ростех-
надзором и Росприроднадзором. Вопросы об обосно-
ванности инвестиций возникали и на Харьягинском 
месторождении. В результате в начале текущего года 
французская Total решила передать 20% и права опера-
тора проекта государственной «Зарубежнефти». В 2007 
году Shell вынуждена была отдать управление СРП-
проектом «Сахалин-2». Этому предшествовали претен-
зии властей к соблюдению обязательств по экологии, 
но неофициально считалось, что, как и в случае с Кара-
чаганаком, государство недовольно экономическими 
условиями СРП.

Валерий Нестеров из Sberbank Investment Research 
сомневается, что на этот раз Казахстан хочет увеличить 
долю в проекте, который требует больших затрат и идет 
с отставанием от графика добычи. По мнению эксперта, 
скорее всего, «учитывая платежеспособность участни-
ков», власти страны видят в подобном давлении возмож-
ность решения ее экономических трудностей.

Дмитрий Козлов;  
Александр Константинов, Астана

Из Карачаганака выжмут прибыль
Казахстан ждет от участников проекта $1,6 млрд

Власти Якутии предложили 
федеральному правительст-
ву помочь региональной авиа-
компании «Якутия» госгаранти-
ями по кредитам на 5 млрд руб. 
За счет этого перевозчик рассчи-
тывает реструктурировать долги 
и приобрести самолеты. Источ-
ники 

”
Ъ“ говорят, что параллель-

но регион разрабатывает план 
интеграции «Якутии» с «Поляр-
ными авиалиниями» и хочет, 
чтобы ее акционером стала ал-
мазодобывающая АЛРОСА.

Правительство Якутии запросило 
у правительства РФ госгарантии на 
5 млрд руб. для авиакомпании «Яку-
тия», сообщили власти республи-
ки. Вопрос глава региона Егор Бори-
сов обсуждал с премьером Дмитри-
ем Медведевым. По словам господи-
на Борисова, перевозчику не хватает 
средств для погашения долгов и ва-
лютных лизинговых платежей, а так-
же на поддержание летной годности. 
Госгарантии позволят привлечь за-
ем на пять лет. Полпред республики 
в Москве Александр Акимов уже го-
ворил, что без финансовой помощи 
авиакомпании грозит банкротство 
и тогда 90% Якутии окажется в транс-
портной изоляции. По итогам встре-
чи премьер поручил Минэкономики 
и Минфину рассмотреть вопрос, уве-
ряют власти региона.

В Минэкономики 
”
Ъ“ сообщили, 

что перевозчик должен направить 
заявку в Минтранс с просьбой вклю-
чить компанию в список системоо-
бразующих предприятий, при соот-
ветствии критериям заявку рассмо-
трит межведомственная комиссия, 
заключение о поддержке поступит в 

правительство до 25 апреля. Но Мин-
экономики может предоставить не 
более 50% госгарантии. Источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, сообщил, что 
работа для оформления госгарантий 
ведется, компания направила в ко-
миссию при Минтрансе бизнес-план 
развития до 2022 года. Если госгаран-
тии будут получены, «Якутия» рассчи-
тывает реструктурировать краткос-
рочные кредиты и купить региональ-
ные воздушные суда.

• «Якутия» создана в 2002 году на базе 
«Сахаавиа» и «Якутских авиалиний». 
На февраль 2015 года Якутии принад-
лежало 51,7% акций, ГУП «Комдраг-
металл» — 2,9%. Базируется в Якут-
ске, Москве (Внуково) и Краснодаре, 
в 2015 году перевезла 634 тыс. чело-
век (падение на 34,5%). Задолженность 
на 31  декабря 2014 года — 8,3 млрд 
руб.,  чистая прибыль — 1,09 млн руб. 
В парке более 20 самолетов.
«Якутия» не первый год находится 

в тяжелом финансовом положении: 
она нарушала платежную дисципли-
ну по лизингу самолетов, в том числе 
SSJ-100, ее суда задерживали на Аляс-
ке, в Израиле. В марте Государствен-
ная транспортно-лизинговая компа-
ния согласовала рефинансирование 
лизинга двух SSJ-100. «Якутия» два-
жды проводила допэмиссию в поль-
зу минимущества региона на 2,3 мл-
рд руб. В 2015 году из всех источников 
перевозчик получил поддержку в раз-
мере 6,7 млрд руб., в том числе из бюд-
жета республики — 3,6 млрд руб.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли поясняет, 

что на компании негативно сказа-
лось и изменение ее стратегии: «Яку-
тия» сосредоточилась на перевозках 
внутри региона и маршрутах в Мо-

скву: «На дотируемом рынке невоз-
можно сохранять рентабельность, 
не прибегая к поддержке извне». К 
тому же в республике работают еще 
две авиакомпании, что невыгодно 
при падении платежеспособности 
населения, добавляет он. Источник 

”
Ъ“, близкий к авиакомпании, сооб-

щил, что для привлечения инвесто-
ров правительство региона прораба-
тывает план, по которому на первом 
этапе «Якутию» объединят с «Поляр-
ными авиалиниями» (станут дочер-
ней компанией). У них будет единая 
система техобслуживания, управ-
ления сетью и доходами. На втором 
этапе в капитал компании может 
войти АЛРОСА.

В Минтрансе РФ на запросы 
”
Ъ“ 

не ответили. Вице-президент АЛРО-
СА Ринат Гизатулин заявил, что го-
ворить о вхождении компании в ка-
питал перевозчика «пока преждев-
ременно». Источник 

”
Ъ“, близкий к 

АЛРОСА, пояснил, что эта идея воз-
никла около двух лет назад, но не 
воплотилась в жизнь «из-за сложно-
стей реструктуризации» самой «Яку-
тии». По мнению ведущего научно-
го сотрудника Института экономи-
ки транспорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Федора Борисова, 
в сложных экономических услови-
ях консолидация на авиарынке не-
избежна. Трудности есть у большин-
ства перевозчиков, поясняет эксперт, 
на всех в бюджете денег не хватит, 
так что перед многими участниками 
отрасли встает выбор: либо консоли-
дация, либо уход с рынка.

Елизавета Кузнецова,  
Елена Киселева,  
Анастасия Веденеева

«Якутия» ждет гарантий
И нового акционера
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деловые новости

• LeEco (до января называлась LeTV) 
основана Цзя Юэтином в 2004 году, 
тогда же запущен видеостриминго-
вый сервис. Сейчас его называют «ки-
тайским Netflix»: библиотека якор-
ного бизнеса для компании насчи-
тывает более 100 тыс. сериалов 
и 5 тыс. фильмов. По собственным 
данным, ежедневная аудитория он-
лайн-кинотеатра — около 50 млн, 
а ежемесячная — 750 млн человек. 

• Капитализация LeEco на Шэнь-
чжэньской фондовой бирже — около 
$17 млрд. Выручка в 2015 году — око-
ло 13 млрд юаней (примерно $2 млрд).
Сегодня структура LeEco состоит 

из самых разных бизнесов, в том чи-
сле производство, закупка и распро-
странение видеоконтента, электрон-
ная торговля, мобильные устройства, 
облачные услуги, производство элек-

тромобилей и др. В апреле 2015 года 
компания представила первое поко-
ление смартфонов: Le1, Le1 Pro и 
LeMax, менее чем за год было продано 
около 4 млн смартфонов, сообщала 
Beijing Business Today. Цель на 2016 
год — продать 15 млн устройств. В 
прошлом году LeEco вышла в США и 
Индию, поэтому Россия может стать 
третьим международным рынком.

JD начала работать в России в июне 
2015 года. В Китае JD управляет семью 
центрами обработки заказов, 213 
складами в 50 городах и 5367 станция-
ми отправки и получения посылок в 
2356 городах и районах Китая. В JD бы-
ли недовольны большими расходами 
на маркетинг в России осенью 2015 го-
да, которые не приносили ожидае-
мых результатов, объясняет собесед-
ник 

”
Ъ“ на рынке электронной торгов-

ли. «Кроме того, сейчас сильно обо-
стряется конкуренция между Alibaba 

и JD в Китае, поэтому JD решила скон-
центрироваться на ключевом для себя 
внутреннем рынке и сокращает бюд-
жеты в РФ»,— добавляет он. По его 
мнению, это могло побудить Виктора 
Сюя к уходу из компании.

«Это самоубийственное желание 
— выходить сейчас на новый для се-
бя, но падающий рынок,— оценива-
ет перспективы смартфонов LeEco 
руководитель Lenovo в России, СНГ и 
Восточной Европе Глеб Мишин.— 
Возможно, через год они посмотрят 
цифры и будут неприятно удивле-
ны». В 2015 году в России продажи 
смартфонов впервые сократились. 
По оценкам МТС и «Евросети», за год 
было продано 26 млн смартфонов, 
что на 8% меньше, чем в 2014 году.

В то же время Россия — одна из 
немногих стран в мире, где рынок 
OTT-сервисов растет, отмечает ген-
директор онлайн-кинотеатра 

Megogo в России Виктор Чеканов. 
Желание зарубежных компаний по-
пасть сюда естественно, пример то-
му — начало работы в России Netflix, 
отмечает он. Российская экспансия 
LeEco — «это как свежая кровь для 
сформированного организма — она 
только улучшит работу всех орга-
нов», рассуждает Виктор Чеканов. 
Китайская компания, в частности, 
поможет развивать сегмент «Видео 
по запросу», надеется он.

Роман Рожков

Никто не говорил, что будет LeEco

Несмотря на масштабную ре-
кламную кампанию, запущен-
ное в конце ноября «Новое ра-
дио» совладельцев Уральской 
горно-металлургической компа-
нии (УГМК) пока не вошло даже 
в топ-40 наиболее популярных 
станций в столице. Проект, со-
зданный выходцами из «Русско-
го радио» и во многом повторя-
ющий формат, за первые три ме-
сяца вещания набрал суточную 
аудиторию лишь в 123 тыс. чело-
век. У вещавшего раньше на той 
же частоте «Радио Рекорд» ауди-
тория была почти втрое больше.

Среднесуточная аудитория стан-
ции «Новое радио» в Москве в декабре 
2015 — феврале 2016 года составила 
123 тыс. человек, или 1,1% населения 
столицы старше 12 лет, следует из дан-
ных TNS Russia. «Новое» было запуще-
но 30 ноября 2015 года на частоте 98,4 
FM, на которой до того вещало «Радио 
Рекорд». Частота принадлежала «Евро-
пейской медиагруппе», которая про-
дала ее в конце октября топ-менедже-
рам и совладельцам УГМК Игорю Ку-
дряшкину, Андрею Козицыну и Анд-
рею Бокареву.

«Новое» развивает команда, ушед-
шая с «Русского радио» после кон-
фликта его акционеров. Ключевую 
должность в новом проекте получил 
бывший программный директор 
«Русского радио» Роман Емельянов, с 
которым на «Новое» перешли веду-
щие утреннего и вечернего шоу, про-
дюсеры и редакторы. Тем не менее Ро-
ман Емельянов подчеркивал, что не 
стоит связывать новый проект с «Рус-
ским радио»: «Мы реализуем много за-
думок, которые по разным причинам 
нам не удавалось воплотить ранее».

Запуск «Нового радио», в эфире 
которого звучит «лучшая и любимая 
русская популярная музыка», сопро-
вождался масштабной рекламной 
кампанией. Так, в одном из видеоро-
ликов со слоганом «Переезжай на 

”
Новое“!» грузчики перетаскивают 

граммофон в грузовик, которым 

управляет Дмитрий Нагиев, быв-
ший голос «Русского радио» и его 
премии «Золотой граммофон».

Среднесуточная аудитория «Радио 
Рекорд» до закрытия составляла 376,9 
тыс., или 3,5% (данные за сентябрь—
ноябрь 2015 года) — то есть в три раза 
больше, чем сейчас у «Нового радио». 
По популярности «Рекорд» был в тре-
тьей десятке столичных радиостан-
ций. В свою очередь, «Русское радио» в 
декабре 2015 — феврале 2016 года за-
нимало второе место в столице с ауди-
торией 933 тыс., или 8,7%, тогда как 
год назад было первым с долей 9,7%.

«Совершенно некорректно срав-
нивать объем аудитории не вещаю-
щей в Москве радиостанции и но-
вой»,— комментирует PR-директор 
«Нового радио» Екатерина Гурко 
сравнения с «Радио Рекорд». По ее 
словам, есть «много иных объектив-
ных показателей роста и объема ау-
дитории», в частности, активность в 
социальных сетях: у «Нового радио» 
всего за несколько месяцев сущест-
вования группы в сети «ВКонтакте» 
количество подписчиков уже при-
близилось к 100 тыс.

Формат пока не взлетел, конста-
тирует руководитель одного из круп-
нейших радиохолдингов. «У аудито-
рии уже есть то, что нравится. Зачем 
им другое такое же?» — отмечает он. 
Топ-менеджер другого холдинга счи-

тает, что у станции «все впереди» и 
«если бить в одну точку и найти уни-
кальное торговое предложение, то 
года за четыре можно построить что-
то приличное». У «Рекорда» «история 
длиннее», а «три месяца — это вооб-
ще ничего», настаивает он.

«Здесь есть проблема идентифика-
ции — важно, как ты называешь свой 
пароход. 

”
Новое радио“ не очень по-

нятно для широкой публики, а объяс-
нять это долго и дорого»,— считает 
гендиректор «Румедиа» (Business FM и 
«Радио Шоколад») Михаил Бергер. Кро-
ме того, русскоязычные песни — 
очень узкая и хорошо освоенная пло-
щадка, на которой «Русское радио» со-
храняет позиции, несмотря на все ак-
ционерные перипетии, отмечает он: 
«Публике все равно, что в избушке, 
главное, какой из нее доносится звук».

«Новое радио» — не единственный 
новый формат, запущенный в Москве 
за последние месяцы. 30 октября на 
частоте 89,9 FM начала вещание стан-
ция «Страна FM» (также с русской му-
зыкой), запущенная бывшими вла-
дельцами радио «Шансон». TNS не 
предоставляет данные по этой стан-
ции, но, по оценкам троих топ-менед-
жеров в разных радиохолдингах, она 
пока находится в конце пятой десят-
ки по популярности. Представитель 
«Страны FM» сообщил 

”
Ъ“, что ее ауди-

тория составляет около 1% по Москве; 
данные в TNS появятся в апреле. «Мы 
пока не проводим рекламную кампа-
нию,— добавил представитель 

”
Стра-

ны FM“,— так как проект начинает ра-
боту в полном объеме только в конце 
мая—начале июня 2016 года».

Последним успешным перезапу-
ском, с точки зрения аудитории, 
можно считать музыкальную Like 
FM, запущенную в марте 2015 года на 
частоте разговорной станции «Сити 
FM» (входит в «Газпром-медиа»). В де-
кабре 2015 — феврале 2016 года ее 
среднесуточная аудитория составля-
ла 323 тыс., или 3%, тогда как у «Сити 
FM» годом ранее — 2%.

Анна Афанасьева

Слушатели не привыкли к «Новому»
Радиостанция попала на 42-е место в Москве

Интернет-ритейлер «Юлмарт» Дмитрия Ко-
стыгина и Августа Мейера, открыв два цен-
тра исполнения заказов (ЦИЗ), решил раз-
делить финансовые риски с партнерами. 
В ближайшие пять лет компания намере-
на построить 12 объектов примерно за 
19,5 млрд руб. на деньги девелоперов, у ко-
торых затем возьмет эти площади в аренду.

«Юлмарт» ищет финансового партнера для 
строительства ЦИЗов, рассказали три источника 

”
Ъ“ на рынке коммерческой недвижимости. Речь 

идет о схеме рефинансирования пригородного 
ЦИЗа на Пулковском шоссе (22,5 тыс. кв. м) под 
Санкт-Петербургом, пояснил директор по капи-
тальному строительству «Юлмарт Девелопмента» 
Евгений Иванченко. По его словам, объект нахо-
дится в возвратном лизинге: лизингодателем это-
го объекта является компания «Северная Вене-
ция». Сейчас идет поиск нового партнера для об-
новления схемы, добавил топ-менеджер. По его 
словам, центр на Пулковском шоссе оформлен в 
лизинг в 2015 году: тогда он был оценен в 900 млн 
руб., сейчас эта сумма достигает 1,38 млрд руб. Го-
сподин Иванченко добавил, что по лизингу ри-
тейлер планирует создать ЦИЗы в подмосковных 
Мытищах и на Софийской улице в Санкт-Петер-
бурге или привлечь девелоперов, которые могут 
построить объекты по схеме built-to-rent.

Общая площадь недвижимости «Юлмарта» — 
150 тыс. кв. м, большая часть арендована. На собст-
венные средства компания пока построила два 

ЦИЗа в Санкт-Петербурге — на Пулковском шоссе 
и на проспекте Сизова (6 тыс. кв. м). На стадии стро-
ительства и проектирования в Москве и Санкт-Пе-
тербурге еще три объекта общей площадью 
120 тыс. кв. м. К концу 2021 года ритейлер собира-
ется построить десять пригородных центров ис-
полнения заказа и два региональных распредели-
тельных центра (всего 390 тыс. кв. м), подчеркнул 
господин Иванченко. Ранее в беседе с 

”
Ъ“ совладе-

лец «Юлмарта» Дмитрий Костыгин говорил, что не 
видит смысла в том, чтобы оставлять недвижи-
мость в собственности.

• «Юлмарт» — российский интернет-ритейлер, 
 более 60% принадлежит бывшим акционерам сети 
«Лента» Дмитрию Костыгину и  Августу Мейеру. 
У компании 443 пункта выдачи заказов в 54  городах 
России, оборот в 2015  году составил 62,7 млрд руб.
Привлечение инвестора — удачная альтернати-

ва классическому способу привлечения финанси-
рования, считает директор отдела рынков капитала 
и инвестиций CBRE Ирина Ушакова. Справедли-
вость оценки объекта на Пулковском шоссе она 
комментирует осторожно: «Цена выглядит справед-
ливо с точки зрения стоимости квадратного метра». 
Старший директор отдела складской и индустри-
альной недвижимости Cushman & Wakefield Екате-
рина Морозова считает объекты «Юлмарта» высоко-
ликвидными. По ее оценкам, инвестору было бы 
интересно сдавать их в аренду по базовой ставке не 
менее 5,5 тыс. руб. за 1 кв. м, окупаемость инвести-
ций в этом случае составит 10–11 лет. Затраты на 

строительство такого объекта с учетом земли состав-
ляют 50–55 тыс. руб. за 1 кв. м, оценила заместитель 
директора отдела складских и индустриальных по-
мещений CBRE Полина Шипицына.

По словам директора по складской и индустри-
альной недвижимости Knight Frank Вячеслава Хо-
лопова, за прошедшие пять лет на российском рын-
ке не было инвесторов, желающих войти в сделку 
sale & leaseback (возвратный лизинг) в сегменте 
складов. По данным Knight Frank, на сделки built-to-
suit в 2015 году пришлось 15% от общего объема. 
Преимущество такого сотрудничества — наличие 
гарантированного арендатора — имеет обратную 
сторону, которая создает существенные инвестици-
онные риски. «Объект строится под требования 
определенной компании,— отмечает один из кон-
сультантов.— Если партнеры расходятся, найти но-
вого клиента может быть непросто».

Представитель Ozon.ru говорит, что на собствен-
ные средства компания строит один склад — в Тве-
ри, к концу года планируется достроить третью оче-
редь, и площадь объекта достигнет 45 тыс. кв. м. В 
этом году были арендованы склады в Казани и Ека-
теринбурге, если опыт окажется удачным, его пла-
нируется распространить на Новосибирск и юг Рос-
сии. В «М.Видео» предпочитают отдавать на аутсор-
синг все функции, не связанные с ключевым бизне-
сом. «Прежде всего, транспортные и складские. По-
этому склады в аренде»,— сообщила представитель 
ритейлера.

Екатерина Геращенко

«Юлмарт» уступает площади
Ритейлер отдает недвижимость в лизинг

«Мираторг», один из крупней-
ших производителей мяса 
в России, за три года планиру-
ет увеличить долю отправляе-
мой на экспорт продукции 
с 5 до 25%. Наиболее перспек-
тивным рынком компания 
считает Китай. Ранее об ана-
логичных планах заявляли 
«Черкизово» и «Дамате».

Агропромышленный холдинг 
«Мираторг» через два-три года наме-
рен увеличить долю экспорта в про-
дажах всей своей продукции (говя-
дины, свинины и мяса птицы) с те-
кущих 5% до 20–25%, заявил вчера 
президент и совладелец компании 
Виктор Линник (цитата «Интерфак-
са»). В этом году холдинг получил 
разрешение на поставки продук-
ции в ряд стран Персидского зали-
ва, в том числе Иран и ОАЭ, а также 
в Египет. В ОАЭ и Бахрейн уже идут 
тестовые поставки, уточнил пред-
ставитель «Мираторга».

В «Мираторге» развитие экспорта 
называют стратегическим направле-
нием, обусловленным не только бла-
гоприятным курсом рубля по отно-
шению к иностранным валютам. 
«Производственный потенциал в РФ 
выше, чем потенциал потребления. 
По курице мы уже достигли насыще-
ния, по свинине — близки к это-
му»,— говорит представитель агро-
холдинга. Больше всего перспектив 
компания видит в Китае, рынок ко-
торого станет доступным для нее по-
сле получения разрешения от вете-
ринарных служб. Для российских 
производителей мяса китайский ры-
нок — это 1,5 млрд потребителей 
свинины и субпродуктов, говорил 
ранее 

”
Ъ“ господин Линник. «Мира-

торг» также готовится к аттестации 
на поставки говядины в ЕС и уже на-

чал поставки небольших партий мя-
са птицы в Сербию и Италию.

• В 2015 году «Мираторг» произвел 
413,9 тыс. тонн свинины, 40,5 тыс. 
тонн говядины, 75,6 тыс. тонн мяса 
птицы и 34 тыс. тонн полуфабрика-
тов. Продажи холдинга в 2015 году 
выросли на 19%, до 583 тыс. тонн. 
Выручка увеличилась на 25,7%, 
до 97 млрд руб., чистая прибыль — 
на 24,3%, до 21 млрд руб. В 2016 году 
«Мираторг» ожидает выручку 
в 130 млрд руб.
Развитие экспортных направле-

ний для производителей мяса из Рос-
сии является также возможностью 
реализации непопулярных на вну-
треннем рынке частей туш, отмечает 
глава Национальной мясной ассоци-
ации Сергей Юшин. «К примеру, в 
Китае потребители готовы платить 
$2 за 1 кг куриных лапок, которые в 
России в разы дешевле»,— говорит 
господин Юшин. Рынок Китая, по 
словам эксперта, еще не насыщен, 
притом что после введения Россией 
продуктового эмбарго США и стра-
ны ЕС резко нарастили поставки мя-
са в страну.

О планах значительно увеличить 
экспорт ранее заявляли и другие 
крупные производители мяса из Рос-
сии. Так, «Дамате» планирует в 2016 
году поставить за рубеж 8% от всего 
объема произведенного мяса индей-
ки — более 4 тыс. тонн. В более дале-
кой перспективе компания, как и 
«Мираторг», хочет довести экспорт-
ные поставки до 25% от оборота. «Да-
мате» уже поставляет индейку в Сь-
ерра-Леоне, Габон, Вьетнам, Гонконг, 
согласован экспорт в ОАЭ и Сербию. 
О желании довести экспорт мяса ку-
рицы до 15–20% от объема продаж за-
являли ранее и в «Черкизово».

Анатолий Костырев

Загранице обещан 
жирный кусок мяса
Его производители хотят экспортировать 
до 25% своей продукции

с1

ЦИТАТА

В фантастических романах 
 главное это было радио. При нем 
ожидалось счастье человечества. 
Вот радио есть, а счастья нет
— Илья Ильф,
писатель и журналист



культура

Третьяковская галерея показыва-
ет ретроспективу советского худож-
ника Гелия Коржева (1925–2012), 
одного из самых изобретательных 
мастеров послевоенного соцреа-
лизма. Рассказывает ВАЛЕНТИН 
ДЬЯКОНОВ.

За год до того, как Леонид Ильич Бреж-
нев снова сделал 9 Мая выходным днем 
и санкционировал первый за 20 лет па-
рад Победы на Красной площади, 39-лет-
ний художник Гелий Коржев впервые 
показал несколько работ из серии «Опа-
ленные огнем войны». К тому момен-
ту Коржев уже крепко засел в админист-
ративной иерархии советского искусст-
ва. Годом раньше ему «дали», как это в то 
время называлось, заслуженного деяте-
ля искусств РСФСР. Незадолго до выстав-
ки сделали членом-корреспондентом 
Академии художеств СССР. Невероят-
ный успех для художника, которому не 
исполнилось еще и 40 лет. И успех объ-
яснимый. После скандала на выставке 
«ХХХ лет МОССХ» в 1962 году, когда пер-
вый секретарь ЦК КПСС Никита Сергее-
вич Хрущев яростно боролся с формализ-
мом и абстракционизмом, Союзу худож-
ников понадобился положительный ге-
рой из молодых. Коржев идеально подхо-
дил на эту роль. Его триптих «Коммуни-
сты», написанный в конце 1950-х, иде-
ально отражает идеологический пово-
рот к ленинским нормам. «Поднимаю-
щий знамя» — мрачный демонстрант, 
пригнувшийся к земле за красным фла-
гом,— был выразителен (благодаря ори-
гинальному ракурсу), правдив (тут срабо-
тала композиция, напоминающая фото-
репортаж) и народен (землистый цвет ли-
ца и натруженные руки не оставляли сом-
нений в принадлежности героя к проле-
тариату). Колорит картины не вызывал 
нареканий: сразу ясно, что действие про-
исходит в пространстве реализма.

Но было в полотне и нечто важное, 
неконъюнктурное, что сразу отдели-
ло Коржева как от современников, 
так и от предыдущего поколения ста-
линистов. Тяжесть живописи и сюже-
та свидетельствовала о том, что худож-
ник задался целью перезагрузить реа-
лизм как таковой, вернуть его куда-то 
во времена Парижской коммуны и ее 
лидера Гюстава Курбе, самого первого 
реалиста. А заодно и повернуть лицом 
к высокой классике, а не к барокко или 
передвижникам, на которых ориенти-
ровались художники недавнего прош-
лого. Вот, например, «Гомер» из того же 
триптиха «Коммунисты». Брутальный 
мужчина в комиссарской форме лепит 
бюст первого эпического поэта Древ-
ней Греции. Картина ложь, да в ней на-
мек: советская история не повод для 
скептических диалогов (тогда был бы 
Сократ) или лакировки действитель-
ности (Аполлон), а материал для эпи-
ческого повествования.

Раз уж на сцене появляется Гомер, 
то должны возникнуть и титаны. Об 
этом — серия «Опаленные огнем вой-
ны» и главная работа цикла — «Следы 
войны». Фронтальный портрет солдата 
с одним глазом и ожогом на месте второ-
го вызвал огромный интерес у профес-
сионалов и простых зрителей. Никогда 
еще на советских выставках не показы-
вали столь явных свидетельств громад-
ной, невосполнимой травмы военного 
времени. Ветераны и тем более инвали-
ды в первые годы после Великой Отече-
ственной были не то чтобы персонами 
нон грата, но особого уважения, по мне-
нию руководства, не заслуживали. О ле-
чении нации думать никто не хотел, мно-
го важнее было закрыть границы и унич-
тожить влияние Европы на неокрепшие 
умы ее освободителей, для чего и старто-
вала кампания по борьбе с космополи-

тизмом. Целинная романтика и культ мо-
лодости хрущевской эпохи тоже не спо-
собствовали серьезному разговору о по-
следствиях войны. И тут Коржев с боль-
ными, некрасивыми людьми в масшта-
бе микеланджеловского Давида.

Эти вещи так и остались его пиком. 
После них начались десятилетия нара-
стающего скепсиса, когда по-гомеровски 
цельный миф о великом прошлом разру-
шался изнутри и снаружи. Коржев чест-
но и довольно изобретательно фиксиро-
вал распад формы и содержания совет-
ской эпохи. Главным достижением спор-
ной, но очень выразительной архитекту-
ры выставки (Евгений Асс, Кирилл Асс, 
Надежда Корбут) стали моменты, когда 
из полного сил и громоздкой мощи пе-
риода «Коммунистов» мы можем загля-
нуть через оконный проем в пустые глаз-
ницы скелета из восьмидесятых, обмо-
танного красным флагом. Лучшим выра-
жением глубокого разочарования в но-
вом времени стали «Тюрлики» — мутан-
ты с импортным, почти немецким назва-
нием, беснующиеся под черными знаме-
нами анархистов и пожирающие людей. 
А под конец Коржев стал писать полотна 
на библейские сюжеты — с теми же пер-
сонажами, что и на картинах про XX век, 
но уже точно обреченными на трагиче-
ский конец. Главной работой цикла яв-
ляется, безусловно, «Осень прародите-
лей». Старенькие Адам и Ева в каких-то 
лохмотьях сидят в осеннем Эдеме, ябло-
ки с древа познания рядом, ненадкусан-
ные: ведь даже если играешь по всем 
правилам, рай не гарантирован.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

В полную силу тяжести
Гелий Коржев в Третьяковской галерее

В Opera Garnier представили 
вечер одноактных балетов — 
«Семь сонат» Алексея Рат-
манского, «Duo Concertant» 
Джорджа Баланчина, «Дру-
гие танцы» Джерома Роббинса 
и «In Creases» Джастина Пека. 
МАРИЯ СИДЕЛЬНИКОВА счи-
тает, что эта программа — од-
на из немногих репертуарных 
удач краткого правления Бен-
жамена Мильпье.

В своей репертуарной полити-
ке Бенжамен Мильпье, выучив-
шийся и сформировавшийся как 
артист в Нью-Йорке, предсказуе-
мо отдавал предпочтение амери-
канским хореографам. И в двух 
сезонах, которые он успел соста-
вить на посту худрука балета Па-
рижской оперы — текущем и сле-
дующем,— Баланчин и Роббинс 
выскакивают через раз, причем 
в самых неожиданных комби-
нациях. Новая программа, объ-
единяющая хореографов-нео-
классиков трех поколений,— тот 
редкий случай, когда все на сво-
их местах, друг друга дополня-
ют и украшают. Открывают ве-
чер «Семь сонат» (2009) Скарлат-
ти в хореографии Алексея Рат-
манского. Получасовой балет для 
фортепиано и трех пар стал одной 
из первых постановок Ратманско-
го для ABT после ухода из Большо-
го театра. Теперь он перенес его 
на парижскую труппу. При всей 
внешней незатейливости техни-
чески этот балет коварен: арти-
стам нужно не просто виртуоз-
но и бегло проговаривать акаде-
мические скороговорки Ратман-
ского, но и делать это играючи, 
улавливая его фирменные ин-
тонации — тут шаловливо виль-
нуть в сторону, там юрко скольз-
нуть вниз, потом вкусно затянуть 
окончание фразы и взвиться в ма-
леньком прыжочке, словно цок-
нуть напоследок языком. Эти ню-
ансы неплохо удались молодым 
артистам Пак Сэ Ын, Марку Мо-
ро и Антонио Конфорти, а вот их 
коллегам рангом старше — этуа-
ли Лоре Эке и первому танцовщи-
ку Одрику Безару при уверенной 
технике не хватало самоиронии 
и легкости.

И без того богатая коллекция 
балетов Джорджа Баланчина в Па-
рижской опере пополнилась «Duo 
Concertant» (1972). Девушка, юно-
ша, фортепиано и скрипка — так 
резюмировал основатель NYCB 
свое па-де-де на любимую музы-
ку Игоря Стравинского. Компози-
тор написал ее в 1931 году в пери-
од увлечения буколической поэ-
зией. Эта же лирическая умирот-
воренность считывается и в тан-
це: к пяти музыкальным фразам 
Баланчин сочинил четыре хоре-

ографических этюда (первый па-
ра слушает неподвижно, стоя за 
фортепиано) — от бойкого дуэта, 
в котором артисты механически-
ми движениями рук и ног имити-
руют не то часовой механизм, не 
то метроном, до пронзительного 
адажио в конце, когда в полной 
темноте прожектор выхватыва-
ет лишь фрагменты тел. Для это-
го балета в парижской труппе на-
шлась подходящая поэтическая 
пара этуалей — Мириам Улд-Брам 
и Карл Пакетт. В иных партиях их 
положительность кажется черес-
чур пресной, а тут она пришлась 
кстати. Вслед за смычком их тела 
томно льнули друг к другу, трепе-
тали под дрожь клавиш, они об-
менивались нежными прикосно-
вениями и взглядами и живопис-
но замирали в позах, словно фар-
форовые статуэтки.

Темной лошадкой в компании 
мэтров был Джастин Пек. Для хо-
реографа это дебют в Парижской 
опере. Плодовитый американец 
к своим 29 годам уже успел рас-
прощаться с танцевальной карь-
ерой и преуспеть на хореографи-
ческом поприще в NYCB — кри-
тики в Нью-Йорке давно возвели 
его на современный олимп как 
их «неоклассическое все». По-
хвалы и сегодня кажутся преу-
величенными, но уже более обо-
снованными. В «In Creases», хо-
тя и созвучном «кризису», хорео-
графа волнует семантика транс-
формаций — делить, изгибать, 
комкать. Пек ставит перед собой 
задачу из области физики: наэ-
лектризовать группу из восьми 
танцовщиков. Партитура Фили-

па Гласса «Четыре движения для 
двух фортепиано» (инструменты 
расположены тут же, на сцене, 
друг напротив друга — как про-
вода, соединенные встык), может 
быть, и добавила бы энергии, но 
музыку минималиста современ-
ные хореографы используют так 
часто, что красивая однообраз-
ная пульсация с каждым новым 
спектаклем звучит как заезжен-
ная пластинка. За последние не-
сколько лет почерк Пека заметно 
окреп. У «In Creases» многослой-
ная неочевидная структура: ар-
тисты сбиваются в дуэты, трой-
ки, четверки, группы, как в ка-
лейдоскопе, напоминая то бо-
дрых советских физкультурни-
ков, то свингующую американ-
скую молодежь, и следить за этой 
бурлящей массой — а на премь-
еру Пека бросили молодое поко-
ление труппы — не скучно, но до 
желаемого эффекта электрошока 
автору еще далеко.

А вот на давно знакомых па-
рижской публике «Других тан-
цах» Джерома Роббинса на му-
зыку Шопена напряжение в зале 
подскочило в разы. Причина то-
му — исполнители, этуали Люд-
мила Пагльеро и Матиас Эйман. 
Из недавних травм эти перфек-
ционисты вышли не просто как 
новенькие, но и голодные до сце-
ны. Такой чистоты танца сегодня 
в труппе, пожалуй, больше никто 
не демонстрирует. У Эймана лег-
чайший прыжок и роскошный 
баллон — кажется, что воздух 
сам его держит. Внешне непри-
метная Пагльеро на сцене прео-
бражается до неузнаваемости — 
стиль танца этой балерины без-
упречен, флиртует она тонко, по-
коряет вкусно, не позволяя себе 
ни одного проходного па. Про 
сценическую химию и физику 
эти двое точно знают все, и не по 
учебникам.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Чистый нью-йоркский акцент
Неоклассическая программа в Парижской опере
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В прокат выходит первый в истории боевик  
от первого лица — «Хардкор» Ильи Найшуллера.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

РЫНОК КОНТЕНТА

В Канне открылся  
MIPTV
В Канне вчера открылся один из 
крупнейших международных рын-
ков аудиовизуального контента — 
MIPTV 2016. Российская продук-
ция будет представлена на объеди-
ненном стенде Roskino — Russian 
Cinema Worldwide, организован-
ном компанией «Роскино» при под-
держке российского МИДа и Мини-
стерства культуры России, а также 
ПАО «Аэрофлот» и Благотворитель-
ного фонда Елены и Геннадия Тим-
ченко. На стенде будет представлена 
продукция 22 отечественных компа-
ний, в том числе Art Pictures Group, 
Masha and The Bear, Reflexion Film, 
Planeta Inform, Volgafilm, Wizart 
Animation и др.

В числе прочих проектов, ко-
торые будут представлены на 
MIPTV,— анимационный фильм 
производства студии «Базелевс» «До 
любви», а также фэнтези «Он — дра-
кон» и анимационный телесери-
ал «Алиса знает, что делать!», их по-
кажет компания Mirsand. Russian 
World Vision впервые для зарубеж-
ного рынка представит комедию 
«Пятница» с Данилой Козловским, 
Евгенией Брик и Евгением Стыч-
киным, а также проект «Однокласс-
ницы» со Светланой Ходченковой 
и Екатериной Вилковой и фильм 
«Батальонъ» Дмитрия Месхиева. 
Компания Reflexion Films предста-
вит документальное кино — в чи-
сле прочего фильмы «Атлантида 
Русского Севера», «Следы на снегу», 
«The Modern Russian Design», нахо-
дящиеся в производстве проекты 
«Эпоха танцев» и «Бау-Вху».

Ежегодный рынок контента 
MIPTV проводится в Канне с 1963 
года. На MIPTV собираются веду-
щие игроки развлекательной ин-
дустрии, проходят презентации но-
вых проектов и мировые телепре-
мьеры, заключаются сделки по ку-
пле-продаже контента, определя-
ются глобальные тренды в области 
ТВ и цифровых ресурсов на следую-
щий год. Рита Русакова

1 апреля Диана Вишнёва преподнесла са-
мый роскошный подарок своему педагогу 
Людмиле Валентиновне Ковалевой — ве-
чер в ее честь. В Мариинском театре побы-
вала ОЛЬГА ФЕДОРЧЕНКО.

Людмила Ковалева в 1994 году в мгновение 
ока стала знаменитым педагогом. Но обманчи-
вая простота и быстрота победы были резуль-
татом долгого и внешне, казалось бы, непри-
метного пути. 22 года она была солисткой Ки-
ровского театра, ее технически безупречный 
танец в вариациях и сольных партиях оттенял 
блеск балерин Ирины Колпаковой, Габриэлы 
Комлевой, Аллы Осипенко, Нинель Кургапки-
ной, Ольги Моисеевой. Педагогическая карье-
ра после исполнительской была логичной и за-
кономерной: немногочисленные кинопленки 
с участием танцующей Ковалевой надо демон-
стрировать в качестве учебного методическо-
го пособия. Впрочем, руководство Ленинград-
ского хореографического училища (а затем — 
Академии русского балета) не спешило давать 
ей выпускные классы, напротив, она труди-
лась на сложнейшем участке средних классов, 
чтобы, проведя огромную черновую работу, пе-
редать отлично выученных девочек в руки вы-
пускающих мастеров, которым и доставалась 
педагогическая слава. Но однажды Ковалевой 
впервые разрешили довести до выпуска песту-
емых ею учениц, которых она взяла с 2-го клас-
са! И уже через год состоялась сенсация. Сна-
чала маленькая — на выпускных спектаклях 
в 1993-м, когда Диана Вишнёва, ученица 6-го 
класса, в па-де-де из «Корсара» мастерством 
превзошла иных окончивших учебу девиц. Че-
рез год она завоевала гран-при в Лозанне и, не 
дожидаясь выпуска, покорила театральный 
олимп «Дон Кихотом».

Верность Дианы Вишнёвой своему педаго-
гу — из разряда дочерних. И вечер-посвяще-
ние педагогу, несмотря на официальный ста-
тус и переполненный театр, показался именно 
семейным, если иметь в виду семейный клан. 
Тесно спаянное сообщество не самой большой 
численности (Ковалева по-прежнему предпо-
читает брать классы в «среднем» возрасте, по-
этому разрыв между ее выпусками составляет 
четыре-пять лет), но исключительной предан-

ности боссу. Программа концерта, где пропор-
ционально сочетались классика (академиче-
ская и советская), современный танец и обяза-
тельный шуточный номер, казалось, в зашиф-
рованном виде передавала посвященным тай-
ный месседж с лишь им известным ключом.

Открыть концерт доверили самой молодой 
выпускнице Людмилы Ковалевой. Ника Цхви-
тария (выпуск-2015) безмятежно плыла по ро-
зовому морю надежд в адажио из «Щелкунчи-
ка». Из одурманивающего морока ее канти-
ленного танца вытащила вариация с многочи-
сленными запинаниями, но праздничное на-
чало было положено. В барственно-вальяжной 
манере исполнила классическое па-де-де из 
«Корсара» Екатерина Борченко (выпуск-2000), 

смаковавшая фуэте, словно оливки в коктей-
ле. Ольга Смирнова в гран-па из «Дон Кихо-
та» разделалась с хореографией, словно элит-
ный снайпер — потрясающее владение про-
странством: в мельчайших па-де-бурре за не-
сколько тактов она пролетала практически че-
рез полсцены; отменно высокий темп вариа-
ции, без «эффектных» замедлений на релеве во 
второй части; упругая точность в остановках 
после вращений. Пластические шедевры Лео-
нида Якобсона (дуэты Эгины и Гармодия, Фри-
гии и Спартака) с участием Златы Ялинич (вы-
пуск-2008) и Софьи Гумеровой (выпуск-1995) ка-
зались чрезмерно аффектированными и наме-
ренно патетическими. Но какое же приноше-
ние обожаемому педагогу без заведомо преу-
величенных выражений чувств, происходя-
щих исключительно от большой любви? Оль-
га Есина (выпуск-2004), представлявшая Вен-
скую государственную оперу, заворожила сла-
достно красивой танцевальной медитацией 

«Fool’s Paradise» в постановке Кристофера Уил-
дона. А Алиса Петренко (выпуск-1995) в роли 
застольной тамады в тандеме с Игорем Колбом 
знатно подурачилась в номере Раду Поклитару 
«Дождь», обнаружив в совсем еще недавно ли-
лейном классическом танцовщике редкий дар 
балетного гротеска.

Сама же Диана Вишнёва вышла в двух одно-
актных балетах — «Старик и я» и «Live» в хоре-
ографии Ханса ван Манена. Это не балеты под-
ведения итогов, хотя было бы большим соблаз-
ном интерпретировать их как исповедальные 
или личностные, но, несомненно, параллели 
и пересечения с творческой судьбой самой го-
спожи Вишнёвой в них есть. Женщина-кокет-
ка примеривает на себя разнообразные маски 
(соблазнительная, игривая, наивная), пытаясь 
вызвать Старика (пронзительный в пластиче-
ском «молчании» Владимир Малахов) на диа-
лог. И внезапно обнаруживает себя в черной 
пространственно-временной дыре, где, собст-
венно, уже и нечего, и некого спрашивать, ког-
да уже не нужны никакие маски, потому что ду-
эт со Стариком — это дуэт со своей Смертью. 
Второй балет «Live», повествующий о биогра-
фических моментах его первой исполнитель-
ницы Колин Дэвис, делает всех зрителей не-
вольными вуайеристами, подглядывающими 
за балериной через объектив видеокамеры, ко-
торая проецирует изображение на экран. В яр-
ко-алом купальнике с коротенькой юбочкой, 
так похожем на костюм Кармен, в котором Ди-
ана Вишнёва выстрелила в 1994 году, балерина 
«вспоминает» свою историю, а камера беспо-
щадно кружит рядом, транслируя во внешний 
мир то, что, возможно, желалось бы спрятать 
внутри. Балетмейстер безжалостен: горечь, ра-
зочарование, требовательность, измена и об-
ман сконцентрированы в минималистичней-
шей хореографии ван Манена. И любая по-
пытка убежать невозможна. Можно только за-
крыть камеру рукой, но тогда на экран будут 
транслироваться воспоминания из глубин па-
мяти героини — ее предыстория… Единствен-
ный способ сделать свою жизнь неприкосно-
венной: надеть пальто, намотать шарф и уйти 
из театра. Выйти на Театральную площадь, уди-
вив поздних прохожих, и скрыться в темноте.

КОНЦЕРТ БАЛЕТ

Как закалялась стать
«Посвящение педагогу» Дианы Вишнёвой в Мариинке

На вечере в Мариинском театре Диана 
Вишнёва (слева) показала, чем обязана 
Людмиле Ковалевой (справа)   
ФОТО ВАЛЕНТИНА БАРАНОВСКОГО

Людмила Пагльеро и Мати-
ас Эйман демонстрируют  
невероятную для Париж-
ской оперы чистоту танца   
ФОТО SEBASTIEN MATHE / OPERA 

NATIONAL DE PARIS

После перестройки художнику 
 Гелию Коржеву оставалось  
только петь старые песни  
о главном во все более минорной 
тональности   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Лучшим игроком недели регулярного 
чемпионата НХЛ признан форвард  
«Чикаго Блэкхокс» Артемий Панарин

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

РЕКОРДЫ

Новак Джокович  
приблизился к первой сотне
Установлен новый рекорд  
по призовым за карьеру — $98 199 548

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Равные среди неравных
В главном еврокубке стартует четвертьфинальная стадия

В Лиге чемпионов сегодня и завтра состоятся пер-
вые четвертьфинальные матчи. По идее, 1/4 фина-
ла — это стадия, куда добираются почти исключи-
тельно равновеликие клубы. Но в нынешнем сезоне 
в трех из четырех пар есть стопроцентные фавори-
ты, а в одной, в которой сошлись ПСЖ и «Манчес-
тер Сити»,— фаворит неявный, но безусловный, 
по крайней мере с точки зрения букмекеров.

«Барселона»—«Атлетико»
Ставки букмекерской конторы William Hill  
на выход в полуфинал: 1,30–3,40.
У барселонских и мадридских болельщиков в памяти, 
конечно, еще довольно свежа история, случившаяся вес-
ной 2014 года. Тогда «Барселона» и «Атлетико» впервые 
встретились друг с другом в еврокубках именно в чет-
вертьфинале Лиги чемпионов. И то столкновение обер-
нулось крахом каталонцев. В первом матче, который 
они, между прочим, проводили тоже дома, была ни-
чья — 1:1, а в ответном в испанской столице мадридцы 
смогли одолеть соперников — 1:0.

После того в принципе и без учета лиги сказочно 
удачного для «Атлетико» сезона (он тогда взял золото 
национального чемпионата) «Барселона», правда, ис-
правно бьет подрастерявших звезд оппонентов. Но при 
этом нельзя сказать, будто бы оппоненты вместе со зве-
здами совершенно растеряли вознесший их на верхуш-
ку уровень. В нынешнем испанском первенстве «Атле-
тико» пока ближайший преследователь «Барселоны», а 
его тренер Диего Симеоне вроде бы сберег умение ста-
вить колючую, цепкую игру, способную доставить дис-
комфорт кому угодно.

Поклонники мадридцев, видимо, жалеют о череде 
травм разной степени серьезности, обрушившихся на 
клуб (повреждения лечат полдюжины игроков, в том чи-
сле, например, такой важный персонаж для обороны, 
как Диего Годин), зато некоторый оптимизм им должен 

внушать тот факт, что команды подходят к очередному 
противостоянию в несколько разном настроении. «Бар-
селона», действующий победитель Лиги чемпионов, 
только что пережила тяжелейший удар, уступив — 1:2 — 
главному врагу «Реалу», а «Атлетико» во главе с горячим 
весной французом Антуаном Гризманом разнес — 5:1 — 
«Бетис». Хотя букмекеры считают, что обращать внима-
ние на эти результаты не стоит.

«Бавария»—«Бенфика»
Ставки букмекерской конторы William Hill  
на выход в полуфинал: 1,10–6,50.
Если «Барселона» обязана помнить позапрошлогод-
нюю историю, связанную с четвертьфиналом Лиги 
чемпионов, то «Бавария» — прошлогоднюю. В 2015-
м ей на этой стадии попался другой португальский 
гранд — «Порту», по классу и стилю сопоставимый с 
«Бенфикой», которая выбила в предыдущем раунде «Зе-
нит». И после открывавшего противостояние выездно-
го матча мюнхенцы, которые очень многим виделись 
ровней «Барселоне» (как, кстати, и нынче), оказались в 
сложнейшем положении, уступив 1:3. Дома они разби-
ли «Порту» — 6:1, но вряд ли кому-то в немецком клу-
бе хочется еще разок покататься на таких «американ-
ских горках». Тем более что в 1/8 финала «Бавария» уже 
на них прокатилась — и чуть было не рухнула на ас-
фальт, еле-еле успев отскочить от «Ювентуса». Два таких 
аттракциона подряд — это уже перебор.

«Вольфсбург»—«Реал»
Ставки букмекерской конторы William Hill  
на выход в полуфинал: 5,50–1,12.
«
”
Вольфсбург“ очень опасен, и фаворита в этой паре 

нет». Фраза, слегка, скажем так, шокировавшая публи-
ку, была сказана легендой «Реала» Эмилио Бутрагеньо в 
середине марта.

Может быть, великий форвард действительно ис-
кренне полагал, что немецкая команда, которая смо-
трится, откровенно говоря, чуточку шальным четверть-
финалистом, обладает потенциалом, чтобы зарубиться с 
«Реалом». Но, надо полагать, даже Бутрагеньо наверняка 
за следующие пару недель представления о раскладе сил 
изменил. «Вольфсбург» в чемпионате Германии в послед-
нее время сдал и не выигрывает уже три тура подряд. А в 
минувшую пятницу его без вопросов разбомбил со сче-
том 3:0 «Байер». «Сомневаюсь, что после этого 

”
Реал“ бу-

дет нас опасаться»,— грустно прокомментировал матч 
вольфсбургский голкипер Диего Бенальо.

Что ж, в этом резонном наблюдении, не исключено, 
кроется и крохотный шансик его клуба: вдруг уверен-
ность в собственной мощи перерастет у «Реала» в само-
уверенность?

ПСЖ—«Манчестер Сити»
Ставки букмекерской конторы William Hill  
на выход в полуфинал: 1,44–2,62.
Это единственная пара, в которой выпало драться сопер-
никам из одной ценовой категории — равным по стату-
су. Впрочем, кое-какое различие между двумя клубами, 
каждый из которых в состоянии не колеблясь метнуть де-
сятки миллионов евро за понравившегося игрока, все же 
имеется и выражается, в частности, в котировках: они все-
таки выше у французской команды. ПСЖ уже вполне об-
жился в компании сильнейших команд Лиги чемпионов, 
то есть среди сливок континентальной элиты: он четвер-
тый год подряд попадает в топ-восьмерку. Более того, фут-
бол в исполнении парижан — взять хотя бы матчи 1/8 фи-
нала против «Челси» — походит на тот футбол, который 
показывают «маяки» — «Барселона» с «Баварией». А вот 
«Манчестер Сити» — новичок четвертьфинала и громад-
ные деньги в стабильность еще не успел конвертировать.

Алексей Доспехов

По итогам турнира Miami Open первой ракетке 
мира Новаку Джоковичу удалось установить два 
исторических рекорда. По сумме выигранных за 
карьеру призовых он опередил Роджера Федере-
ра, а по числу титулов, завоеванных на престиж-
нейших состязаниях категории Masters 1000,— 
Рафаэля Надаля.

Крупный турнир Miami Open 2016, завершившийся в 
воскресенье уверенной победой Новака Джоковича над 
японцем Кеи Нисикори — 6:3, 6:3, позволил сербу уста-
новить два поистине уникальных достижения. Причем 
показательно, что он обновил рекорды, которые на про-
тяжении долгого периода времени принадлежали его 
знаменитым конкурентам.

Одним таким рекордом — по количеству призовых за 
карьеру — еще две недели назад владел пропустивший 
Miami Open Роджер Федерер, на счету которого осталось 
$97 855 881. Прибавка в виде первого приза в размере 
$1 028 300 позволила 28-летнему сербу обойти 34-летне-
го швейцарца и достигнуть отметки $98 199 548.

Между прочим, всего лишь за три месяца нынеш-
него сезона Джокович, выигравший кроме Miami 
Open еще и Открытый чемпионат Австралии, а так-
же BNP Paribas Open в Индиан-Уэллсе, заработал уже 
$4 649 495. Учитывая его огромное преимущество над 
соперниками, можно уверенно сказать, что уже в са-
мое ближайшее время он «разменяет» первую сотню 
миллионов долларов.

Отметим, что американец Пит Сампрас, который с 
его $43 280 489 в свое время был безоговорочным ли-
дером по призовым, занимает сейчас в соответствую-
щем списке лишь пятое место. 14-кратный победитель 
турниров Большого шлема уступает не только Джокови-
чу, Федереру и Надалю ($76 408 882), но и Энди Маррею 
($43 609 616), выигравшему всего лишь два мейджора.

Объясняется это очень просто — постоянным увели-
чением призовых денег в профессиональном тенни-
се. Достаточно сказать, что с 2000 года, когда Пит Сам-
прас последний раз победил на самом престижном в ми-
ре турнире — Wimbledon, ставки возросли едва ли не 
в четыре раза. Если тогда американец заработал менее 

$700 000, то в прошлом году первый приз, доставшийся 
Новаку Джоковичу, составил около $2 675 000.

Другой рекорд — по количеству побед на турнирах 
категории Masters 1000 — Новак Джокович отобрал у Ра-
фаэля Надаля. У испанца их осталось 27, а у серба стало 
28. За ними следуют Роджер Федерер (24), Андре Агасси 
(17) и Пит Сампрас с Энди Марреем (по 11). Таким обра-
зом, лишний раз легко сделать вывод: превосходство 
Джоковича, Федерера и Надаля над своими соперника-
ми в течение последних 14 лет носит гораздо более то-
тальный характер, чем доминирование того же Сампра-
са в конце 1990-х.

Новаку Джоковичу, кстати, удалось стать первым тен-
нисистом, оформившим уже четыре «солнечных ду-
бля», то есть выиграть один за другим два весенних тур-
нира — Masters 1000 в Индиан-Уэллсе и Miami Open. Бо-
лее того, он делает это уже три (!) года подряд (2011, 2014–
2016), а по суммарному числу побед в Майами (шесть) 
серб сравнялся с рекордсменом Андре Агасси.

Стабильно высокие результаты на всех крупных со-
стязаниях позволяют Новаку Джоковичу значительно 
опережать в рейтинге и Энди Маррея, и Роджера Феде-
рера. В активе серба сейчас 16 540 очков — больше, чем 
в сумме у двух его ближайших преследователей.

Евгений Федяков

Благодаря победе на турнире в Майами первая 
ракетка мира Новак Джокович установил сразу 
два рекорда — по призовым за карьеру и титулам 
на турнирах серии Masters 1000     ФОТО REUTERS

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 16 540 очков. 2 (2). Энди Маррей (Великобри-
тания) — 7815. 3 (3). Роджер Федерер — 7695. 4 (4). Станислас Вавринка (оба — 
Швейцария) — 6370. 5 (5). Рафаэль Надаль (Испания) — 4955. 6 (6). Кеи Ниси-
кори (Япония) — 4490. 7 (7). Томаш Бердых (Чехия) — 3630. 8 (8). Давид Феррер 
(Испания) — 3370. 9 (9). Жо-Вильфрид Тсонга — 3130. 10 (10). Ришар Гаске 
(оба — Франция) — 2840. 11 (11). Марин Чилич (Хорватия) — 2770. 12 (12). Ми-
лош Раонич (Канада) — 2740. 13 (15). Давид Гоффен (Бельгия) — 2560. 14 (14). 
Доминик Тим (Австрия) — 2420. 15 (13). Джон Иснер (США) — 2235. 16 (16). 
Гаэль Монфис (Франция) — 2220. 17 (18). Роберто Баутиста (Испания) — 2015. 
18 (17). Кевин Андерсон (ЮАР) — 1930. 19 (19). Жиль Симон (Франция) — 1900. 
20 (26). Ник Кириос (Австралия) — 1765… 45 (51). Андрей Кузнецов — 970… 
51 (49). Теймураз Габашвили — 903… 67 (82). Евгений Донской — 748… 
73 (72). Михаил Южный (все — Россия) — 715.

Рейтинг WTA
1 (1). Серена Уильямс (США) — 8625 очков. 2 (3). Анжелик Кербер (Германия) — 
6025. 3 (2). Агнешка Радваньска (Польша) — 5775. 4 (4). Гарбинье Мугуруса 
(Испания) — 4831. 5 (8). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 4530. 6 (5). Симона 
Халеп (Румыния) — 3785. 7 (7). Петра Квитова (Чехия) — 3763. 8 (9). Роберта 
Винчи (Италия) — 3595. 9 (11). Мария Шарапова (Россия) — 3432. 10 (10). 
Белинда Бенчич (Швейцария) — 3340. 11 (6). Карла Суарес Наварро (Испа-
ния) — 3160. 12 (12). Флавия Пеннетта (Италия) — 3033. 13 (19). Светлана 
Кузнецова (Россия) — 3010. 14 (13). Винус Уильямс (США) — 2887. 15 (15). 
Луция Шафаржова (Чехия) — 2768. 16 (16). Элина Свитолина (Украина) — 2750. 
17 (20). Тимеа Бачински (Швейцария) — 2735. 18 (14). Каролина Плишкова 
(Чехия) — 2590. 19 (17). Ана Иванович (Сербия) — 2531. 20 (18). Сара Эррани 
(Италия) — 2420… 27 (28). Анастасия Павлюченкова — 1840… 30 (31). 
Екатерина Макарова — 1666… 35 (36). Дарья Касаткина — 1367… 
47 (41). Маргарита Гаспарян — 1168… 85 (96). Елена Веснина (все — 
Россия) — 776.

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Чикаго»—«Бостон» 6:4 (Анисимов, 1+2; Панарин, 1+3 (оба — «Чикаго»). 
«Питсбург»—«Филадельфия» 6:2. «Виннипег»—«Миннесота» 5:1  
(Бурмистров («Виннипег»), 0+1). «Колорадо»—«Сент-Луис» 1:5  
(Григоренко, 0+1; Варламов отразил 11 бросков из 14 —  
Тарасенко, 0+2). «Анахайм»—«Даллас» 3:1.

В 2014 году на стадии 1/4 финала также встречались 
«Атлетико» и «Барселона». Фаворитами и тогда были 
каталонцы, но победу в итоге праздновали мадридцы   
  ФОТО AOP PRESS/ DPPI MEDIA /AFP

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Краснодар» 
подтянулся к Европе
благодаря крупной победе над «Динамо»

«Краснодар» в матче 22-го ту-
ра чемпионата России в гостях 
обыграл «Динамо» со счетом 4:1. 
Краснодарцы, уже в середине 
первого тайма оказавшиеся в ро-
ли догоняющих, сумели собрать-
ся и реализовать все свои момен-
ты. Они вышли на шестое место 
в турнирной таблице и приблизи-
лись к зоне еврокубков.

«Динамо» вошло в завершающую 
треть чемпионата России в доволь-
но странном положении: бело-голу-
бые давно утратили реальные шан-
сы на попадание в Лигу Европы, но 
при этом и от зоны вылета команда 
Андрея Кобелева идет на довольно 
солидном расстоянии. То есть чем-
пионат вроде бы можно завершать 
в прогулочном темпе. Однако «Ди-
намо» предстоят еще очень сложные 
матчи — и с ЦСКА, и со «Спартаком», 
и с «Ростовом», и с «Зенитом». Поэто-
му о том, чтобы расслабиться, прихо-
дится только мечтать, так как запас 
прочности, отделяющий команду от 
путешествия в более низкий дивизи-
он, может быстро растаять. Видимо, 
осознавая это, Андрей Кобелев и вы-
ставил стартовый состав с пятью за-
щитниками, как бы давая понять, 
что феерии от его команды ждать не 
стоит. Хотя и упрекать тренера в из-
лишней осторожности, наверное, не 
надо. Все-таки играть предстояло с 
мотивированным соперником, кото-
рому потерянные очки могут стоить 
перспектив попадания в еврокубки.

Команды с первых минут зада-
ли весьма бодрый темп, и «Дина-
мо» уже в дебюте могло открыть 
счет. Алексей Ионов забросил мяч в 

штрафную, где Фатос Бечирай в пре-
красном стиле оторвался от опеку-
на, мощно выпрыгнул и пробил из 
убойной позиции. Мяч, правда, про-
шел метрах в трех от штанги, но этот 
момент давал надежду на то, что иг-
ра будет, что называется, боевой.

Но время шло, а ничего серьезно-
го на поле не происходило. При этом 
командам в желании порадовать бо-
лельщиков отказать было нельзя: бе-
гали быстро, временами даже очень. 
Но как-то без моментов.

Так было до 27-й минуты, когда 
Сергей Иванов углядел в эпизоде, 
как Андреас Гранквист пытался вы-
бить мяч у Романа Зобнина, наруше-
ние правил, достойное пенальти. Все 
возражения Гранквиста, акцентиро-
вавшего внимание на том, что рукой 
он не играл, по крайней мере наме-
ренно, что конечность была прижата 
к корпусу (что правда), а мяч сам в нее 
попал, впечатления на судью Ивано-
ва не произвели, и он указал на точ-
ку, с которой Ионов и открыл счет. Не 
прошло и трех минут, как судья Ива-
нов назначил одиннадцатиметровый 
уже в ворота «Динамо»: Станислав 
Драгун как-то совсем бесцеремонно 
придержал за майку Федора Смоло-
ва. Исполнять пенальти вышел Павел 
Мамаев, который также был точен.

Во втором тайме, уже в самом его 
начале, зрители все-таки увидели 
гол с игры. Гол, что и говорить, кра-
сивый: Вячеслав Подберезкин полу-
чил мяч метрах в двадцати от ворот 
«Динамо» и пробил настолько силь-
но и точно, что прыжок Владимира 
Габулова уже никак не мог спасти ди-
намовцев.

«Динамо» имело возможность оты-
граться уже на 60-й минуте. Но Павел 
Погребняк, появившийся на поле 
после перерыва, не сумел замкнуть 
фланговый прострел, попав вместо 
створа ворот себе же в ногу. А вот Фе-
дор Смолов в очень похожей ситуа-
ции был точен и довел преимущест-
во «Краснодара» до двух мячей. А за 
десять минут до конца Одил Ахмедов 
уже оформил разгром «Динамо» — 4:1.

«Краснодар», таким образом, вы-
шел на шестое место в первенстве и 
сохранил неплохие шансы на попа-
дание в Лигу Европы.

Александр Петров

22-й тур
«Мордовия»—«Крылья Советов» 1:2. Луценко, 
81 — Таранов, 4; Корниленко, 65.

«Динамо»—«Краснодар» 1:4. Ионов, 27 (пен.) — 
Мамаев, 31 (пен.); Подберезкин, 47; Смолов, 69; 
Ахмедов, 82.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Ростов» 13 5 4 28:18 44

2. ЦСКА 13 4 5 32:22 43

3. «Локомотив» 12 5 5 36:26 41

4. «Зенит» 11 7 4 42:25 40

5. «Терек» 9 11 2 32:21 38

6. «Краснодар» 10 7 5 35:22 37

7. «Спартак» 11 3 8 32:27 36

8. «Урал» 9 7 6 35:32 34

9. «Амкар» 6 7 9 19:25 25

10. «Рубин» 7 3 12 24:31 24

11. «Динамо» 5 9 8 23:31 24

12. «Крылья Советов» 6 4 12 14:26 22

13. «Кубань» 3 10 9 28:32 19

14. «Уфа» 3 8 11 17:33 17

15. «Мордовия» 2 10 10 22:29 16

16. «Анжи» 3 6 13 22:43 15
Несмотря на все старания голкипера «Динамо» Владимира Габулова, его команда не сумела избежать разгрома 
в противостоянии с «Краснодаром»     ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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